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Только в «РГ» Кто виноват в повышении 
цен на продукты питания

Расфасовали

Константин Волков, Вена

С
оглашение по ядерной про-
блеме Ирана уже согласова-
но в Вене «шестеркой» 

(страны — члены Совбеза ООН 
плюс Германия). И теперь дело за 
Тегераном.

Как стало известно «РГ» из ди-
пломатических источников, ос-
новной документ состоит из 15 
страниц плюс пять приложений — 
в целом получается порядка 100 
страниц. Приложения регулиру-
ют несколько аспектов. Это: огра-
ничения по ядерной деятельности 
Исламской республики, призван-
ные не допустить создание Тегера-
ном атомного оружия; порядок 
отмены санкций, как введенных 
Совбезом ООН, так и иницииро-
ванных отдельными странами; со-
трудничество с Ираном в области 
мирного атома; создание специ-
альной международной комиссии 
при СБ ООН (пока что на непосто-
янной основе), которая должна со-
бираться для обсуждения целесо-

образности тех или иных поставок 
двойного назначения Ирану; соб-
ственно, сама резолюция. Плюс к 
этому в списке есть и документ о 
последовательности шагов по 
нормализации отношений с Ис-
ламской республикой.

«Соглашение по ядерной про-
блеме Ирана должно быть нако-
нец заключено, сколько можно 
ждать? Но нет гарантий, что пере-

говоры не продлятся еще», — с та-
кими заявлениями выступили 13 
июля дипломаты из разных стран, 
участвующие в подготовке доку-
мента.

Проходящие в Вене перегово-
ры Ирана и «шестерки», очевидно, 
затягиваются. Каждые полчаса 
возникает слух, что вот-вот все бу-
дет согласовано, и всякий раз ока-
зывается, что нет, еще не все. Глав-
ный спор идет между Ираном и 
США. Тегеран хочет максимально 
быстрой отмены всех санкций, 
введенных против него как Совбе-
зом ООН, так и отдельными стра-
нами. Кроме того, иранская сторо-
на настаивает на немедленной от-
мене эмбарго на поставки оружия 
и военной техники. Последнее, 
кстати, поддерживает и россий-
ская сторона.

США, напротив, стремятся 
всячески затянуть снятие сан-
кций и эмбарго на поставки воен-
ной техники, а в идеале — 
растянуть этот процесс 
на годы.

Светлана Сибина, 
«Российская газета», 
Омская область

Н
акануне в поселке 
Светлом под Омском 
был праздник. При-
зывники учебного 
центра ВДВ прини-

мали военную присягу и прово-
жали родственников, специаль-
но приехавших из разных угол-
ков страны на столь знамена-
тельное событие. Но уже сегодня 
родителям пришлось возвра-
щаться в Омск совсем по другому 
поводу. 12 июля поздним вече-
ром (в 22.43) в четырехэтажной 
казарме обрушились пролеты, 
когда в здании спали 337 военно-
служащих. Под завалами оказа-
лись 42 военнослужащих, 23 из 
них погибли, остальные достав-
лены в медицинские учреждения.

...Жителей поселка Светлый в 
полночь разбудили звуки вою-
щих сирен. Машины спасателей и 
«Скорой» стекались к 242-му 
учебному центру ВДВ. 
Рядовой Максим Колма-
ков рассказывает:

Игорь Зубков

Ф
едеральная антимо-
нопольная служба 
(ФАС) за первое по-
лугодие завела 60 
дел на поставщиков 

продовольствия. Но если в пер-
вые месяцы года поток жалоб на 
завышение цен доходил до тыся-
чи в неделю, то сейчас значитель-
но сократился.

Об этом и о том, как ФАС бу-
дет бороться с нечестным пове-
дением иностранных компаний 
на рынке лекарств, «Российской 
газете» рассказал заместитель 
руководителя ФАС Андрей Цыга-
нов. Он также сообщил о сейфе с 
документами на олигархов, о со-
юзе против картелей и о влиянии 
санкций.

Андрей Геннадьевич, почему все-
таки, судя по вашей статистике, 
случаи монопольно высоких цен 
на продукты обычно связаны не 

с торговыми сетями, а с постав-
щиками?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Сетям очень труд-
но проявлять монополизм, пото-
му что в российском законода-
тельстве есть норма, которая не 
позволяет одной сети иметь бо-
лее 25 процентов торговых пло-
щадей в пределах одного муници-
пального образования. И она ра-
ботает.

Хотя, конечно, мы постоянно 
наблюдаем за федеральными се-
тями и некоторыми серьезными 
локальными игроками. Но мел-
кая и средняя розничная торгов-
ля продовольственными товара-
ми — это не тот рынок, на котором 
нужно искать нарушения анти-
монопольного законодательства.

Скорее, там можно столкнуть-
ся с фальсификацией товаров, 
обмером, обвесом, обманом по-
купателей, с прочими нарушени-
ями, связанными с элементар-
ным мошенничеством. Мы вни-
мательно следим за поведением 

компаний, доминирующих на ло-
кальных рынках, причем это, как 
правило, не розничные продав-
цы, а крупные поставщики. И вот 
по таким нарушениям в прошлом 
году было около ста дел, в этом 
году — уже около шестидесяти.

В какой степени вам удалось по-
влиять на сдерживание цен?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Это удалось сов-
местными усилиями разных го-
сорганов.

И штабы при губернаторах со-
здавались, и минпромторг скани-
ровал весь рынок, и прокурор-
ские проверки проходили во всех 
регионах.

Мне кажется, что это было 
сделано правильно. Предприни-
матели, которые хотели в мутной 
воде рыбку половить, 
получили достаточно 
жесткий сигнал.

ДИПЛОМАТИЯ «Шестерка» выработала единую 
позицию по иранской ядерной проблеме. 
Все ждут ответ Тегерана

Атом по-венски

Подробности Будущих десантников 
наспех заселили в неотремонтированные 
казармы

Черные дни 
в Светлом

3
Юрий Трутнев: 
На проведение 
Восточ ного 
эконо-
мического 
форума не 
будет 
потрачено 
ни одного 
бюджет-
ного рубля

3
Техосмотр 

для маломерных судов 
будет 

полностью 
отменен уже 

в этом году

9
Продолжаются споры 
вокруг проекта закона 
о наследстве

10
В Музее 
Востока 
открыта 
экспозиция 
к 90-летию 
художника 
Мая 
Митурича-Хлебникова

11
В «Динамо» замена: 
Кобелев вместо Черчесова

Продавцы летом стали реже 
менять ценники. Контроль и новый 
урожай сбили цены.

Итальянские комары Итальянские комары 
настолько суровы, настолько суровы, 
что пьют что пьют 
не только кровьне только кровь
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Австралийский доллар  42,0200
Азербайджанский манат  53,9843
Армянский драм**  11,8458
Белорусский рубль****  37,1199
Болгарский лев  32,0597
Бразильский реал  17,9196

Венгерский форинт**  20,2435
Вон Республики Корея***  50,0419
Датская крона*  84,0404
Доллар США  56,6079
Евро  62,9819
Индийская рупия**  89,1955

Казахский тенге**  30,3430
Канадский доллар  44,4646
Киргизский сом**  90,5509
Китайский юань*  91,1795
Молдавский лей*  30,0307
Новый румынский лей  14,1541

Новый туркменский манат  16,1760
Норвежская крона*  70,3859
Польский злотый  15,1075
СДР  79,5154
Сингапурский доллар  41,8326
Таджикский сомони*  90,4063

Турецкая лира  21,2932
Узбекский сум***  22,1384
Украинская гривна*  25,6144
Фунт стерлингов  87,8951
Чешская крона*  23,1260
Шведская крона*  66,9805

Швейцарский франк  59,8139
Южноафриканский рэнд*  45,4434
Японская иена**  45,8642

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.07.15 
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КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, 
как получить участок даром

Шесть соток в одни руки

Наталья Козлова

В
ерховный суд проанализи-
ровал, как на протяжении 
трех лет в регионах рассма-

тривали судебные споры, связан-
ные с дачными и садоводческими 
объединениями граждан. 

Подобные анализы судебной 
практики особенно актуальны в 
разгар дачного сезона, когда 
граждане большую часть своего 
свободного времени проводят 
на ставших родными сотках. 

Острых вопросов и конфлик-
тных ситуаций в садоводческих 
товариществах рождается нема-
ло. Один из таких непростых во-
просов — как оформить право 
собственности на садоводче-
ский участок. Дело в том, что за-
конодательство в этом плане у 
нас в последнее десятилетие ме-
нялось, а выдавали по 6 соток 
сотрудникам некоторые пред-
приятия еще в прошлом веке, не 
задумываясь о будущем. Поэто-

му у многих дачников есть, что 
называется, проблема с доку-
ментами.  Где-то это просто по-
желтевшая справка садоводче-
ского товарищества дремучих 
годов, где-то и такой справки 
нет. Да и большинства тех пред-
приятий уже не существует.

 Как поступать дачникам в 
наше время, когда дача есть, а ни 
продать, ни подарить, ни заве-
щать ее нельзя, если она не 
оформлена в частную собствен-
ность?

Верховный суд признает, что 
по поводу признания прав соб-
ственности на участок, располо-
женный на территории садовод-
ческого или дачного товарище-
ства, в стране так и не сложи-
лась единообразная судебная 
практика. Проще говоря, то, что 
в одних регионах суды разреша-
ют, в других запрещают.

Одни суды, когда рассматри-
вают иски дачников о привати-
зации их же собственных участ-

ков, рассуждают следующим 
образом. Если садовод принес 
иск к местным чиновникам о 
признании за ним права собст-
венности на землю, то ему сле-
дует отказать. Потому, что тре-
бование садовода незаконно. Зе-
мельные участки садоводческих 
товариществ «не сформирова-
ны как объекты права», не по-
ставлены на кадастровый учет, 
им не присвоен кадастровый но-
мер. Поэтому право собственно-
сти на эти участки не может 
быть зарегистрировано, что в 
силу 131-й статьи Гражданского 
кодекса является обязательным.

В противоположность тако-
му мнению другие суды по пово-
ду аналогичных исков заявляют 
следующее — формирование 
участка в установленном зако-
ном порядке с описанием и уста-
новлением его границ не являет-
ся обязательным усло-
вием для его привати-
зации. 

Садовод может получить участок в собственность, даже если нет документов.

9
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6 Еще вчера родные военнослужащих радовались за ребят, когда те прини-
мали присягу. А сегодня они плачут...

ЦИФРА

1
МИЛЛИОН
долларов стоило австрийской 
стороне пребывание в Вене гос-
секретаря США Джона Керри 
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За что Евросоюз За что Евросоюз 
пообещал Греции пообещал Греции 
86 млрд 86 млрд 
в течение трех летв течение трех лет
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ПАРЛАМЕНТ

Валентина
Матвиенко
оценила
степень
интеграции
Крыма

ПОЛУОСТРОВ 
ШАНСОВ

Виталий Петров, Симферополь

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко вы-
соко оценивает законотворче-
скую работу крымского парла-
мента по воссоединению полуо-
строва с Россией.

Вчера глава верхней палаты 
начала рабочий визит в два но-
вых региона с посещения Симфе-
рополя. Спикер провела встречи 
с руководителем Крыма Сергеем 
Аксеновым и председателем Гос-
совета республики Владимиром 
Константиновым.

По словам Матвиенко, за по-
следние полтора года была прове-
дена беспрецедентная работа, 
благодаря которой Крым и Севас-
тополь успешно интегрирова-
лись в правовое, экономическое 
и социальное пространство Рос-
сии. Но даже несмотря на то, что 
переходный период закончился, 
остается немало проблем, кото-
рые невозможно решить в тече-
ние столь короткого промежутка 
времени. 

В связи с этим Валентина Мат-
виенко выразила недовольство 
избыточным рвением надзорных 
органов, которое иногда, по ее 
мнению, попросту вредит Крыму. 
«Возьмем, например, свалки 
твердых бытовых отходов. Двад-
цать пять лет они копились на 
территории республики. Сегодня 
приходит проверка в муници-
пальные органы власти и требует 

их немедленно ликвидировать. 
Но, чтобы привести все эти свал-
ки в порядок, нужно как мини-
мум пять лет. Власти обязаны со-
ставить планы по утилизации, 
определиться с финансировани-
ем. К чему такая спешка? Дайте 
возможность руководству новых 
регионов спокойно работать», — 
призвала глава верхней палаты. 

Еще одна важная проблема 
для республики — зависимость 
на 40 процентов от поставок 
продуктов с Украины. Сергей Ак-
сенов уверен, что если Украина 
прекратит снабжать полуостров 
товарами, то прежде всего нане-
сет ущерб собственным гражда-
нам. 

«Мы же здесь работаем над 
тем, чтобы дать крымским сель-
хозпроизводителям возмож-
ность развиваться. Я уверен, что 
потенциал Крыма по импортоза-
мещению огромен. Мы настрое-
ны выйти с нашей плодово-овощ-
ной продукцией на многие регио-
нальные рынки России и уже сей-
час получаем всевозможную под-
держку от губернаторов», — зая-
вил глава Крыма.

Валентина Матвиенко в свою 
очередь также призвала не дра-
матизировать ситуацию. Она 
обратила внимание на то, что, 
даже если Украина прекратит по-
ставки, у Крыма и Севастополя 
всегда есть возможность обра-
титься к российским губернато-
рам за помощью. «Завтра же, уве-
ряю, они поедут в новые субъек-
ты с необходимым объемом про-
довольствия», — заверила спикер. 

Бороться с повышением цен в 
Крыму можно именно за счет 
увеличения продуктовых поста-
вок из регионов и обогащения, 
таким образом, местной конку-
рентной среды. К тому же после 
появления Керченского моста 
взаимодействие полуострова с 
российскими субъектами значи-
тельно упростится.

Прокомментировала Вален-
тина Матвиенко и работу мини-
стерства по делам Крыма. Глава 
верхней палаты полагает, что на 
сегодняшний день ведомство, со-
зданное в марте прошлого года, 
выполнило свою функцию, и с 
ним можно было бы безболезнен-
но расстаться.

 «Есть вице-премьер Козак 
Дмитрий Николаевич, который 
координирует работу по Крыму. 
В каждом министерстве, как пра-
вило, один из заместителей ми-
нистра занимается проблемами 
полуострова. Полагаю, что было 
бы правильно минкрыма упразд-
нить», — заявила спикер. При 
этом она подчеркнула, что вы-
сказывает свою личную точку 
зрения. 

Крым намерен 
выйти со своей
плодово-овощной 
продукцией 
на рынки других 
регионов России

МЕДИЦИНА Тысячи больных
по-прежнему остаются
без адекватной помощи

Убежать от боли

Ирина Невинная

ЛИШЬ в одном из трех регионов рецепт на наркотики 
онкобольным могут выписать дома. Лечащий врач само-
стоятельно принимает решение о назначении такого ле-
карства лишь в половине случаев, а во многих регионах 
по-прежнему пациенту необходимо пройти врачебную 
комиссию. Вопиющий факт: минимум 66 пациентов из 
21 региона обезболивания вовремя не получили — врачи 
им отказали, хотя медицинские показания были налицо. 

Таковы результаты проверки, которую по поручению 
министра здравоохранения РФ Вероники Скворцовой 
проводил Росздравнадзор. 

Упрощенная процедура назначения наркотических 
обезболивающих была введена приказом минздрава еще 
в конце 2012 года. Уже тогда, например, врачам было раз-
решено выписывать спецрецепты лежачим больным на 
дому, причем в день обращения. Но большого облегчения 
это не принесло: 
многие регионы со-
храняли более жест-
кие порядки. За по-
следние три года нор-
мативную базу сде-
лали более лояльной. 
В частности, мин-
здрав предложил ре-
гионам обязать «ско-
рую помощь» приез-
жать на вызовы боль-
ных с тяжелой бо-
лью, имея в укладке 
все нужное для пал-
лиативной помощи. 
Еще раньше были 
увеличены нормы обезболивающего, выдаваемого по од-
ному рецепту. С 1 июля это уже не просто рекомендации, а 
закон, обязательный к исполнению.

Закреплено право и обязанность лечащего врача (в том 
числе обычного терапевта) делать назначения, не дожида-
ясь «отмашки» сверху или комиссии. Срок действия ре-
цепта вырос с 5 до 15 дней — для жителей отдаленных реги-
онов, где до аптеки надо добираться сутками, это крайне 
важно. Для получения следующей порции лекарства те-
перь не нужно сдавать пустые ампулы, чувствуя себя по-
тенциальным преступником. Тем не менее проверки, про-
веденные в почти 1000 поликлиник и больниц, показали: 
многие работают по старым правилам просто потому, что 
плохо знают новые. И опасаются наркоконтроля.

Регионы не спешат отменять прежний, коллегиальный 
принцип назначения наркотиков, что делает процедуру 
длинной и забюрократизированной. «Данный факт уста-
новлен более чем в 26 500 случаях», — констатируют в ми-
нистерстве. При этом сами врачи выписали за эти же пол-
года 28 000 рецептов. Получается, порядок нарушается 
почти в каждом втором случае.

Не соблюдается и важнейший принцип доступности 
обезболивания: пациент должен получить рецепт в день 
обращения. Нарушения в каждом третьем регионе. «С до-
машней выпиской рецептов еще хуже, как показали про-
верки, можно получить рецепт во время домашнего визи-
та врача только в 25 регионах», — рассказал «РГ» пресс-се-
кретарь минздрава Олег Салагай.

Наконец, почти совсем не выполняется еще одна нор-
ма закона: при выписке пациента из стационара его долж-
ны обеспечить лекарствами или рецептом на их получе-
ние до момента постановки на учет по месту жительства. 

«По всем фактам приняты меры для обеспечения паци-
ентов необходимыми лекарствами», — говорят в минздра-
ве. К слову, по закону, если врач необоснованно отказыва-
ет пациенту в помощи (в данном случае — в рецепте), ему 
грозит дисциплинарная и даже уголовная ответствен-
ность. Вот только случаев таких что-то не припоминается. 
Уж больно сложный и неоднозначный вопрос. Специали-
стов по паллиативной помощи у нас пока очень мало. Не-
онкологи же часто не могут ни препарат правильно вы-
брать, ни дозу рассчитать. 

«Полагаю, что на местах и на федеральном уровне 
разъяснительная работа проводится пока недостаточно, — 
считает директор Фонда независимого мониторинга 
«Здоровье», член центрального штаба ОНФ Эдуард Гаври-
лов. — Думаю, что памятка о том, что обезболивающее мо-
жет самостоятельно назначить лечащий врач, должна 
быть на рабочем столе каждого сотрудника поликлиники, 
а главных врачей стоило бы обязать издать дополнитель-
ные внутренние распоряжения». 

ЦИФРА

66
ПАЦИЕНТОВ
не получили обезболивающие 
лекарства вовремя

Президент Владимир Путин проверил ситуацию в Тюменской области 

Контроль 
без остановки
Кира Латухина 

П
остоянно держать на 
контроле социаль-
ную ситуацию пору-
чил тюменским вла-
стям глава государст-

ва. О развитии области прези-
дент поговорил с губернатором 
Владимиром Якушевым.

«Как дела в Тюмени?» — поин-
тересовался Владимир Путин.

Глава региона приготовил 
цифры. По итогам 2014 года в 
сравнении с первыми четырьмя 
месяцами этого года «сложилось 
достаточно неплохо», — оценил 
он. Индекс промышленного про-
изводства за 2014 год — 113 про-
центов, за четыре месяца этого — 
113,3. «То есть промышленность 
в принципе не упала», — сделал 
вывод Якушев. Добыча углеводо-
родного сырья остается на преж-
нем уровне, обрабатывающее 
производство демонстрирует 
рост — у области второе место по 
стране.

По строительству жилья реги-
он даже лидирует. «Мы уже четы-
ре года строим более одного ква-
дратного метра на человека и по 
этому показателю занимаем пер-
вое место в Российской Федера-
ции», — с гордостью сообщил гу-
бернатор. Люди вкладываются в 
недвижимость. «Хотя и с ипоте-
кой вроде бы непонятно, но в 
принципе я бы не сказал, что ры-
нок достаточно сильно просел. 
Поэтому мы планируем, что где-
то к осени он у нас должен выров-
няться», — предсказал он.

Неплохо идут дела и в сель-
ском хозяйстве: проведены все 
посевные работы. Причем если 
каждый год аграрии на это при-
влекали 5—6 млрд рублей креди-
тов, то в этом году взяли лишь 2 
млрд. «Это говорит о том, что 
есть некий запас у сельхозтова-
ропроизводителей, и, наверное, 
излишняя закредитованность 
тоже ни к чему», — решил глава 
региона.

В прошлом году на 8 тысяч 
увеличилось население (речь о 
естественном приросте). За че-
тыре месяца этого года — еще на 
2200 человек. «Поэтому думаем, 
что по итогам 2015 года мы ни в 
коем случае по этому показате-
лю не скатимся и будем демон-
стрировать положительный 
рост по нашим демографиче-
ским показателям», — уверен 
Якушев.

Небольшой спад отмечен в 
розничной торговле — 2—4 про-
цента. «Не думаем, что это гло-
бально, тем более что, как пра-

вило, оборот розничной торгов-
ли набирается в последние ме-
сяцы, это ноябрь—декабрь», — 
пояснил глава региона. Так что, 
по его словам, рано говорить, 
что население начинает меньше 
тратить.

«На контроль взяли три во-
проса, в первую очередь это ле-
карственные препараты, потому 
что понятно, у нас высокая им-
портная составляющая, цены мо-
гут вырасти; это расходные мате-
риалы, опять же то, что касается 
медицины; это цены на продукты 
питания и, конечно, все, что каса-
ется безработицы», — сообщил 
глава региона. «Был ряд хороших 
направлений в 2008—2009 годах, 
которые дали свой эффект, — это 
и вопросы занятости населения, 

и вопросы переобучения. Поэто-
му мы в своей региональной про-
грамме эти мероприятия остави-
ли, как бы сложно ни было, выде-
лили под это дополнительное фи-
нансирование и в принципе эту 
программу запустили еще с 1 ян-
варя 2015 года», — добавил он. 
Штаб собирается дважды в месяц 
с подключением муниципальных 
образований в режиме видеокон-
ференции.

«Надо все время на контроле 
держать», — поручил президент.

Глава государства также под-
писал ряд документов. В частно-
сти, закон о создании госкорпо-
рации «Роскосмос», Закон «О 
свободном порте Владивосток», 
закон, обязывающий регионы со-
гласовывать с ФСТ изменения 

предельных цен на жизненно 
важные лекарства, и указ, пред-
усматривающий сокращение 
штатной численности МВД на 10 
процентов.

Еще президент подписал за-
кон о бесплатных телеканалах, а 
также законы, устанавливающие 
экономически обоснованные та-
рифы на пригородные электрич-
ки, запрещающие госзакупки у 
офшорных компаний, предусма-
тривающие специальные налого-
вые режимы для малого и средне-
го бизнеса. Кроме того, Путин 
внес поправки в бюджет, подпи-
сал закон о формировании еди-
ного института развития в жи-
лищной сфере и продлил льготы 

победителям и призерам школь-
ных олимпиад при поступлении в 
вузы до 4 лет.

Глава государства дал поруче-
ния по итогам совещания по 
ликвидации последствий пожа-
ров в Хакасии и Забайкалье. 
Они, в частности, касаются пре-
доставления жилья многодет-
ным и восстановления дорож-
ной инфраструктуры. Также 
президент подписал закон о ра-
тификации договора о присое-
динении Киргизии к договору о 
Евразийском экономическом 
союзе.

Президент поручил Владимиру 
Якушеву держать социальную 
сферу под особым контролем.

Акцент

 Тюменская область по итогам 
2015 года рассчитывает 
на демографический рост

КАДРЫ Штатную численность 
МВД России сократят 
на 10 процентов

Полиции 
станет меньше

Михаил Фалалеев

ГЛАВА государства Владимир 
Путин издал указ о новой пре-
дельной штатной численности 
органов внутренних дел России. 
Документ опубликован на офи-
циальном интернет-портале пра-
вовой информации и уже всту-
пил в силу. Отныне эта числен-
ность, финансируемая за счет ас-
сигнований федерального бюд-
жета, определена в количестве 1 
003 172 единиц, в том числе со-
трудников ОВД в количестве 835 
825 человек (то есть людей в по-
гонах), федеральных государст-
венных гражданских служащих — 
5123 человека, работников — 162 
224 человека. Сюда не включен 
персонал по охране и обслужива-
нию зданий.

По сути, количество людей в 
ведомстве уменьшается на 110 
тысяч.Не исключено, что сокра-
щение людей будет компенсиро-
ваться автоматизацией рабочих 
мест, оптимизацией структуры 
управлений, отделов и подразде-
лений.

Кстати, дальнейшее техниче-
ское оснащение полиции вполне 
может послужить одним из «вну-
тренних резервов». Например, 
уже давно предлагается в удоб-
ных для граждан местах устано-
вить специальные аппараты, где 
можно не только вызвать на по-
мощь полицию, но и подать заяв-
ление, получить консультацию, 
скопировать паспорт. Причем 
иностранцы одновременно полу-
чат и услуги переводчика. Такой 
«электронный городовой» будет 
выполнять и функции стацио-

нарного полицейского поста: 
изображение с установленной в 
нем видеокамеры будет трансли-
роваться в дежурную часть бли-
жайшего участка и на любое на-
рушение порядка последует вы-
езд наряда.

Известно, что так называе-
мые организационно-штатные 
мероприятия в МВД ожидались с 
весны. Предполагалось, что бу-
дут сокращены расходы на со-
держание всей структуры, что 
автоматически влекло урезание 
штатов. По одному из вариантов, 
сокращаться должны были по-
дразделения вневедомственной 
охраны и аппарат управления, 
возможно — численность тыло-
вых служб и обеспечения. Но по-
дразделения, работающие, как 
говорится, «на земле», трогать 
не должны. «Под нож» не пойдут 
оперативники, уличные патру-
ли, участковые. Напомним, в 
ходе первого этапа реформы 
была сокращена численность 
низовых подразделений поли-
ции и увеличились органы вну-
тренних дел муниципальных 
образований. Это негативно от-
разилось на доступности поли-
цейской помощи — затруднена 
процедура подачи заявлений в 
сельской местности и маленьких 
населенных пунктах, снижена 
быстрота реагирования на сооб-
щения о преступлениях.

Впрочем, чтобы новый прези-
дентский указ заработал в пол-
ную силу, потребуется механизм 
исполнения. То есть в МВД долж-
ны просчитать и представить гла-
ве государства детальную вы-
кладку.

Публикацию комментирует 
Юрий Ряшенцев
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НАГРАДА Ассоциация
юристов начала отбор
кандидатов на получение
премии «Юрист года»

Ищут первых 
по правописанию

Петр Орлов

АССОЦИАЦИЯ юристов России начала прием доку-
ментов на соискание высшей юридической премии 
«Юрист года» в 2015 году. Престижная награда прису-
ждается каждый год лучшим правоведам страны: уче-
ным, практикам и законодателям.

Каждый раз вручение премии становится большим 
днем для юридического сообщества. Дело не только в 
том, что церемония происходит в профессиональный 
праздник правоведов — День юриста. Просто всегда при-
ятно порадоваться за коллег, которые отныне станут 
ориентирами и для тебя самого.

Напомним, что премия «Юрист года» была учрежде-
на указом президента России в октябре 2009 года. При-
суждает премию Ассоциация юристов России. Как обыч-
но, вручаться премия будет по пяти номинациям: «За 
вклад в юридическую науку», «Правозащитная деятель-
ность», «Правовое просвещение», «Развитие законода-
тельства» и «Юридическое образование и воспитание».

Как сообщают в АЮР, все документы и материалы на 
соискание премии необходимо представить в советы ре-
гиональных отделений Ассоциации юристов России или 
в Совет премии с 15 июля по 15 сентября 2015 года. 
Председатель Совета высшей юридической премии 
«Юрист года» — Сопредседатель АЮР Сергей Степашин.

Подробную информацию о премии и порядке 
ее присуждения можно узнать в Интернете
на сайте Ассоциации юристов:
www.alrf.ru.

МЕЖДУ ТЕМ
Россия ведет свои следственные действия в отношении ряда эпизодов, 
они могут квалифицироваться как акты преступлений против чело-
вечности в Донбассе, сообщил журналистам пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, комментируя предложение создать междуна-
родный трибунал для расследования преступлений украинских военных.
Россия приветствует любой компромисс, который поможет Греции и 
Брюсселю «выйти из клинча», и готова расширять кооперацию с Афи-
нами, также заявил Песков.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев хочет видеть
больше эффективности от антикризисных мер 

Худшее позади
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев собрал 
совещание, чтобы обсу-

дить, как выполняется антикри-
зисный план правительства.

Документ принимали, когда 
звучали самые разные, включая 
неблагоприятные, прогнозы раз-
вития экономики. «Худшие сцена-
рии, наверное, не состоялись, — за-
явил председатель правительства. 
— Ситуация в экономике остается 
сложной, но контролируемой». 
Глава кабмина призвал федераль-
ные министерства и ведомства 
вместе с регионами продолжать 
наблюдение за ситуацией на ме-
стах, особенно на крупных, систе-
мообразующих предприятиях, и 
добиваться, чтобы выделяемые в 
рамках антикризисных мер сред-
ства доходили до конечных полу-
чателей.

Без шероховатостей, правда, не 
обходится, поэтому Дмитрий 
Медведев предложил обсудить на 
совещании те моменты, которые 
требуют доработок. «Ситуация, 
еще раз хотел бы отметить, остает-
ся весьма непростой, — заявил он. 
— По ряду позиций плана — это и 
госгарантии, и закупка техники, и 
некоторые другие — есть пробле-
мы, которые связаны с эффектив-
ностью этих мер».

Вчера же глава правительства 
провел традиционное совещание 
со своими заместителями, попро-
сив доложить, как решился вопрос 
с пригородным железнодорожным 
сообщением. В начале года из-за 
бюджетных трудностей в отдель-
ных регионах страны началась от-
мена отдельных электричек. Тогда 
президент Владимир Путин пору-
чил в кратчайшие сроки решить 
вопрос, но сохранить их.

«Для огромного количества 
людей в нашей стране это во-
прос насущной необходимо-
сти», — заявил глава кабмина на 
совещании. После вмешательст-
ва федерального правительства 
регионы смогли сформировать 
транспортный заказ на приго-
родные перевозки в текущем 
году. «Объем компенсаций реги-
онам выпадающих доходов, ко-
торые выплачиваются приго-
родным пассажирским компа-
ниям, увеличился почти на 36 
процентов — с 7,5 до 10,2 милли-
арда рублей, — подчеркнул Мед-
ведев. — Это позволяет электрич-
кам бегать нормально и осу-
ществлять все функции по пере-
возке пассажиров».

— Могу констатировать, что ра-
бота по этому году завершена, — 
заявил вице-премьер Аркадий 
Дворкович. — Что касается следу-
ющего года, то все необходимые 
акты будут приняты до сентября 
текущего года, будут предложе-

ния по бюджетному субсидирова-
нию на 2016—2018 годы.

При этом правительство наме-
рено по-прежнему увязывать вы-
деление регионам средств на стро-
ительство автомобильных дорог с 
работой электричек. «Может 
быть, кому-то и кажется эта мера 
жесткой, но в конечном счете от 
этого люди выигрывают, поэтому 
так и дальше нужно делать», — под-
держал Дмитрий Медведев.

Вице-премьер Ольга Голодец 
рассказала, как реализуется меха-
низм поддержки семей за счет 
единовременных выплат из 
средств материнского капитала. С 
мая по желанию им стали выда-
вать 20 тысяч рублей.

— Эта мера оказалась крайне 
востребованной, — отметила Голо-
дец. — Из 3,2 миллиона граждан, 
которые имеют право на то, чтобы 
воспользоваться этой новой ме-
рой, подали заявление 1,039 мил-
лиона. 380 тысяч семей получили 
компенсационную выплату.

Глава кабмина согласен на жесткие меры, лишь бы электрички ходили.
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ФИНАНСЫ Банкиров будут штрафовать за недобросовестную рекламу кредитов

По рублю за ставку
Роман Маркелов

Б
анки будут наказывать ру-
блем за недобросовестную 
рекламу кредитов. При 

этом сам спрос на займы у насе-
ления, по статистике ЦБ, падает. 
Этого нельзя сказать о динамике 
вкладов — только за последний 
месяц россияне принесли в бан-
ки полтриллиона рублей.

Штрафовать банки будут за 
рекламу услуг по выдаче зай-
мов, в которой не указаны все 
условия, влияющие на полную 
стоимость кредита (ПСК). Та-
кие поправки в административ-
ный кодекс уже вступили в силу. 
Так что по идее красочные бу-
клеты с заманчивыми предло-
жениями взять кредит по свер-
хнизкой ставке буквально здесь 
и сейчас совсем скоро должны 
уйти в прошлое. Или, во всяком 
случае, предложения по став-
кам в них будут приближены к 
реальности. 

За нарушение условий в ре-
кламе займов банки должны бу-
дут заплатить штраф в размере 
от 300 до 800 тысяч рублей. Кли-
ентам же стоит помнить, что в 
ПСК, которую банк обязан рас-

считать клиенту еще до заключе-
ния договора, входят не только 
процентные взносы в пользу кре-
дитора, но и остальные платежи, 
начиная с комиссионных при пе-
реводе денег и заканчивая отчи-
слениями третьим лицам.

Вступление в силу поправок в 
Кодекс об административных 
правонарушениях почти синхро-
низировали с началом действия 
ограничений по ПСК. С 1 июля 
этот показатель не может превы-
шать рассчитанное Банком Рос-
сии среднерыночное значение на 
треть. Это привело к тому, что 
кредитным организациям при-
шлось снизить ставки по потре-

бительским займам. Пожало-
ваться на недобросовестную по-
литику банка при выдаче кредита 
можно финансовому омбудсме-
ну, либо в ЦБ.

При этом можно сказать, что 
глобальных нерешенных про-
блем, связанных с обманом заем-
щиков при выдаче кредитов, пра-
ктически не осталось. В России 
действует Закон «О потребитель-
ском кредите (займе)», регули-
рующий эту сферу. Впрочем, по 
словам ведущего эксперта Цен-
тра развития НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Дмитрия Миро-
шниченко, читать договор с бан-
ком при выдаче кредита лишним 
вовсе не будет. «Кроме того, сле-
дует также подумать о регулиро-
вании рынка кредитных карт от-
дельным нормативным актом», — 
считает собеседник «Российской 
газеты».

При этом сам спрос населения 
на кредиты переживает не луч-
шие времена. Объем выдачи зай-
мов физическим лицам, по стати-
стике Банка России, за полгода 
упал примерно на 500 миллиар-
дов рублей. Еще в январе 2015 
года он составлял 11,25 триллио-
на рублей, а уже в июне снизился 
до 10,72 триллиона рублей.

По мнению Дмитрия Миро-
шниченко, главную роль в этом 
процессе сыграло снижение ре-

альных доходов россиян. Рынок 
кредитования ранее рос благода-
ря высокому спросу на ипотеку, 
но для взятия такого займа необ-
ходим первоначальный взнос, на 
который ряду граждан стало 
труднее накопить. Что же касает-
ся потребительских кредитов, то 
их в последнее время брали в 
основном россияне с и без того с 
небольшим заработком, напоми-
нает Дмитрий Мирошниченко. 
После снижения доходов их при-
оритеты логично сместились — 
естественно, не в пользу взятия 
новых кредитов. 

Вклады же физических лиц де-
монстрируют обратную динами-
ку. В июне россияне увеличили 
объем депозитов на 500 милли-
ардов рублей. Общий показатель 
уровня вкладов приблизился, по 
данным ЦБ, уже к 20 триллионам 
рублей.

По мнению Дмитрия Миро-
шниченко, это произошло не из-
за большого количества свобод-
ных денег у граждан. «Скорее 
всего, люди понесли обратно в 
банки те средства, которые сами 
же изъяли оттуда в конце прош-
лого года после серьезного паде-
ния курса рубля», — полагает эк-
сперт. Еще один фактор, который 
мог поспособствовать росту 
объема депозитов, — объявлен-
ная амнистия капиталов. Не 
исключено, что деньги ряда рос-
сиян сменили офшорную пропи-
ску на отечественную — отсюда и 
показатели роста вкладов, не 
исключает собеседник «Россий-
ской газеты».

И на показатели кредитова-
ния, и на показатели объема 
вкладов влияет ключевая став-
ка, устанавливаемая ЦБ. Она за 
последние полгода снизилась с 
17 до 11,5 процента. По ней бан-
ки одалживают деньги у мегаре-
гулятора, а также выставляют 
для потребителей ставки по кре-

дитам и депозитам. Соответст-
венно, чем ниже ее уровень, тем 
более выгодными становятся 
кредиты и менее выгодными — 
депозиты. 

Следующее окно возможно-
стей для коррекции ключевой 
ставки откроется на заседании 
совета директоров Банка Рос-
сии 31 июля. По мнению Дмит-
рия Мирошниченко, сейчас 
экономический потенциал для 
ее снижения довольно слабый, 
даже несмотря на проседание 
инфляции и прогнозируемую 
экономическими ведомствами 
дефляцию в августе — сентябре. 
«Ключевая ставка ориентиру-
ется не на текущий уровень ро-
ста цен, а на инфляционные 
ожидания. Нельзя сказать, что 
они сейчас невысокие», — отме-
чает эксперт. Кроме того, если 
сейчас начать раздачу рублей 
банкам по сниженным ставкам, 
они могут перетечь на валют-
ный рынок, ослабив тем самым 
курс рубля по отношению к дол-
лару и евро, опасается Дмитрий 
Мирошниченко.

ПРОЕКТ

Участников 
форума 
поселят 
в кампусе

МЕСТА ХВАТИТ 
ВСЕМ

Анна Бондаренко, Владивосток

ПОСЛЕ совещания по подготов-
ке к Восточному экономическо-
му форуму вице-премьер — пол-
пред в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев 
посетовал, что на всех гостей фо-
рума может не хватить гости-
ничных мест. Но выход все же на-
шелся.

Администрация Приморья 
предложила вспомнить доволь-
но успешный опыт саммита 
АТЭС и разместить участников в 
кампусе Дальневосточного фе-
дерального университета на 
острове Русский, где пройдут ос-
новные мероприятия ВЭФ, а со-
провождающих отправить в го-
стиницы на материке. Правда, 
говорить о том, что все они под-
ходят для размещения взыска-
тельной бизнес-публики, не при-
ходится. Так, во Владивостоке 
нет ни одной пятизвездочной го-
стиницы. Два шикарных отеля, 
которые планировалось постро-
ить еще к саммиту АТЭС, прев-
ратились в долгострой. 

Приглашены 3,5 тысячи чело-
век. «Приглашаем тех гостей, ко-
торые могут самостоятельно 
принимать инвестиционные ре-
шения, — охарактеризовал их 
полпред. — Мы считаем, что соот-
ношение между российскими и 
иностранными компаниями 
должно быть два к одному». Каж-
дый участник заплатит 150 ты-
сяч рублей, не будет потрачено 
ни одного бюджетного рубля. 

Пока количество заявивших о 
себе участников меньше пригла-
шенных. По словам первого ви-
це-губернатора Приморья Васи-
лия Усольцева, по последним 
данным, в программе форума бу-
дут работать около тысячи чело-
век, еще тысяча — сопровождаю-
щие лица. 

МЧС Владимир Пучков заявил, что с этого года отменят техническую 
проверку маломерных судов

Техосмотр — за бортом

Тимофей Борисов

Х
орошая новость для 
судовладельцев — те-
хосмотр для мало-
мерных судов будет 
полностью отменен 

уже в этом году. Об этом заявил 
глава МЧС России Владимир 
Пучков по итогам своего однод-
невного пребывания на Сици-
лии. Министр ознакомился с 
тем, как работает судовая ин-
спекция Италии и давно назре-
вавшее решение, отменить и в 
России техосмотр, было оконча-
тельно принято.

— Конечно, опыт итальянских 
коллег по прикрытию морских 
акваторий представляет для нас 
интерес, внедряются новые сов-
ременные подходы, упрощается 
порядок обучения судовладель-
цев и получения документов на 
право управления маломерными 
судами, — сообщил министр кор-
респонденту «РГ» по итогам по-
ездки. — Мы в РФ шаг за шагом ре-
ализуем программы и упрощаем 

все вопросы технического обслу-
живания и ремонта маломерных 
судов, и контроля за их техниче-
ским состоянием. Планируем 
уже в 2015 году вообще отменить 
контроль за состоянием мало-
мерных судов и возложить эти 
полномочия на судовладельцев с 
тем, чтобы они самостоятельно 
реализовывали все вопросы без-
опасности плавания и отвечали 
за жизнь пассажиров и людей, ко-
торых они перевозят.

Владимир Пучков об отмене 
техосмотра для маломерных су-
дов в России говорит пока в буду-

щем времени, потому что мало 
об этом заявить и подписать при-
каз. Нужно, чтобы решение об от-
мене было принято на федераль-
ном уровне законодательно. По 
времени это займет еще несколь-
ко месяцев.

Но главное, что решение при-
нято, оно очень правильное и 
давно назревшее. МЧС шло к это-
му несколько лет. Функция про-
ведения техосмотров изначально 
и до сих пор возложена на ин-
спекторов госинспекции по ма-
ломерным судам ГИМС МЧС Рос-
сии. При этом руководство ве-

домства не раз получало тревож-
ные сигналы о злоупотреблениях 
в этой сфере. Хотя было совер-
шенно ясно, что сами же судовла-
дельцы всегда кровно заинтере-
сованы в том, чтобы их плавсред-
ство было в исправном состоя-
нии. Движение на воде не столь 
интенсивное, как на автотрассах 
и перспектива сломаться вдали 
от берега, а потом грести часами 
веслами никогда никого не радо-
вала. Да и качаться на волнах в 
ожидании помощи тоже перспек-
тива еще та. Как известно, на во-
доемах и в море у нас нет специ-
альной службы эвакуации. «Ан-
гел» не приедет.

Учитывая эти аспекты пару 
лет назад, глава МЧС уже прини-
мал решение об отмене техосмо-
тра. Но тогда решение оказалось 
половинчатым. Техосмотр остал-
ся, но судовладельцев обязали 
его проходить один раз в пять лет. 
При этом жалобы на инспекто-
ров ГИМС не исчезли, потому что 
в отдаленных регионах те зача-
стую продолжали требовать тех-

талон. Поэтому с отменой техос-
мотра можно говорить с уверен-
ностью, что ничего в худшую сто-
рону не изменится. Владельцы 
катеров и лодок как ходили тех-
нически исправными, так и бу-
дут ходить.

Но на этом новшества и при-
ятные новости для судовладель-
цев не заканчиваются. Министр 
сообщил также, что в дальней-
шем будут изменяться правила 
получения документов и получе-
ния прав вождения на маломер-
ных судах, хотя и сейчас все стало 
гораздо проще, чем раньше.

— Во-первых, мы уже сделали 
очень много, — сказал министр. — 
Упростили правила подготовки 
судоводителей, отменили обяза-
тельное обучение на курсах, пре-
доставив человеку возможность 
самому выбирать форму и мето-
ды обучения. Упростили проце-
дуры сдачи экзаменов и получе-
ния всех документов.

Акцент

 Россияне перестали активно 
интересоваться взятием 
новых потребительских 
кредитов, зато сбережения 
в банки несут охотно

Акцент

 МЧС отменило обязательное 
обучение на курсах 
и упростило процедуры сдачи 
экзаменов на права

Все колонки автора на сайте
www.rg.ru/sujet/184

ЛЮДСКИЕ ВОЛНЫ 
НАШЕ ОБЩЕСТВО очень интересуется внешней полити-
кой — твердо знает, какая страна сегодня «наша», кто 
«фаши», а о ком ТВ вообще молчит. Этих сведений вполне 
хватает для удовлетворения любопытства о загранице. 
Между тем в Мире есть все-таки еще кое-что — скажем, люд-
ские волны, демографические течения. Ближе всех к нам, 
естественно, — республики бывшего СССР. Вот о них и речь. 

В 1989 г. согласно Всесоюзной переписи, население 
СССР — 286 млн чел., из них в РСФСР — 147 млн., Украина — 
51 млн., Узбекистан — 20 млн., Казахстан — 16 млн., Белорус-
сия — 10 млн., Азербайджан — 7 млн., Грузия — 5,4 млн., Тад-
жикистан — 5 млн., Молдавия — 4,3 млн., Киргизия — 4,2 
млн., Литва — 3,6 млн., Туркмения — 3,5 млн., Армения — 3,3 
млн., Латвия — 2,6 млн., Эстония — 1,5 млн.

С тех пор население Мира выросло на 36% (с 
5.263 млн. чел. до 7.162 чел.), в том числе в сытой Евро-
пе почти не изменилось (с 727 до 742 млн., рост на 2%, 
с учетом «понаехавших»), в голодающей Африке увели-
чилось почти на 80% (с 622 млн. до 1.111 млн.), в Азии 
на те же самые 36% (с 3.168 млн. до 4.299 млн.), а в на-
ших любимых США — со 249 до 321 млн., на 29%. 

Общее население 
бывших республик 
СССР в 2014-м — 
292,3 млн. чел. За 25 
лет выросло на 2% — 
соответствуем евро-
стандарту. Но внутри 
нашей Евразии — 
четкий раскол, по-
вторяющий мировые 
тренды.

Есть растущие 
азиатские (мусуль-
манские) и есть «усы-
хающие» европей-
ские (христианские).

В 1989-м населе-
ние Средней Азии, 
Казахстана и Азер-

байджана составляло 55,7 млн., чуть меньше 20% населе-
ния СССР. В 2014-м в этих странах живут 75,5 млн., рост 
больше чем на 35%. От общего населения стран б. СССР это 
уже 26%. И это без учета мигрантов в РФ — ведь население 
страны считают «не по паспорту, а по лицу», учитывают 
тех, кто постоянно живет. 

Самый большой рост (на 60%) — в самом бедном Таджи-
кистане. Там же и высшая рождаемость из всех стран б. 
СССР — в 2014 г. 25 человек на 1000 населения, а средний 
возраст жителей — 23,5 года. Меньше всех в этой группе вы-
росло население Казахстана (на 12,5 %). Отчасти это может 
быть связано с отъездом почти 700.000 немцев «на истори-
ческую родину», но, с другой стороны, из Казахстана пра-
ктически нет гастарбайтеров в Россию (и это понятно — 
ВВП на душу населения в Казахстане 24.100 долларов, по-
чти догнали Россию, с ее 24.800. А вот в Таджикистане — 
2.700 долл.!). Средний возраст населения в этой группе 
стран — моложе 30. 

При этом надо иметь в виду, что — как и по всей Азии — 
естественный прирост в Ср.Азии все время уменьшается, 
они довольно быстро движутся от патриархальной модели 
семьи к современной западной.

В европейских же республиках переход к малодетной 
семье произошел еще в 1960—70-е. И когда эти страны (и се-
мьи !) попали в цунами социального кризиса — произошло 
значительное падение населения.

Если в 1989 г. общее население «евро-христианских ре-
спублик» СССР (без РСФСР) — 81,7 млн., то в 2014-м — 72,2 
млн. Падение за 25 лет на 11,6%. В разных странах это вы-
глядит очень по-разному. 

Меньше других потеряла Литва (уменьшение на 100.000 
чел., меньше 3%), а больше всех в процентном отношении — 
соседняя с ней Латвия (600.000 чел., 22,5 % населения !). 
Причем доля русских сократилась на 38% (больше чем на 
300.000 чел.), украинцев — более чем в 2 раза, белорусов — 
почти в 2 раза, евреи практически исчезли вообще, но и чи-
сло латышей уменьшилось на 100.000, почти на 8%. Боль-
ше 16% населения потеряла Молдавия. А в абсолютных 
цифрах, конечно, самые большие потери на Украине. С 
1989-го по 2014 г. (причем по официальным сведениям Ук-
раины, т.е. включая Крым и Донбасс) население уменьши-
лось с 51,8 до 45,4 млн. чел., т.е. на 6,4 млн., более чем на 
12%. Понятно, отчасти это связано с трудовой миграцией, 
отчасти — с отъездом русских (в 2014-м на Украине было 
около 7,5 млн. рус-
ских — уменьшение 
по сравнению с 1989 
г. больше чем на 3 
млн. чел. Впрочем, не 
стоит считать, что все 
они эмигрировали в 
Россию — многие 
просто стали назы-
ваться украинцами, 
особенно если проис-
ходят из смешанных 
семей). Но проблема 
в том, что миграция 
(как и в Молдавии, 
Грузии, Армении) не покрывается за счет естественного 
прироста — в отличие от Ср. Азии. На Украине (как и во всех 
«еврореспубликах» СССР) все эти годы шла естественная 
убыль населения. Максимума она достигла в 2000 г. — 
373.000 чел., ок. 0,8% от всего населения республики (инте-
ресно, что в тот год была и максимальная убыль населения 
России — 958.000 чел., ок. 0,7% населения). Затем естест-
венная убыль на Украине стала уменьшаться — до 166.000 
чел., ок. 0,35% населения в 2014 г. В России естественная 
убыль населения тоже сократилась, а затем — прекрати-
лась, и в 2013—14 гг. обозначился символический естест-
венный прирост (ок. 30.000 чел.).      

Отдельно стоит сказать об этнических русских.
За 25 лет их число в республиках б. СССР сократилось с 

26 до примерно 16 млн., почти на 40%. По оценкам демог-
рафов примерно 6 млн. уехали в Россию, остальные «при-
мкнули к титульной национальности» — особенно родив-
шиеся после 1990 г. Такие же процессы происходят в Рос-
сии, где многие люди «смешанного происхождения» иден-
тифицируют себя русскими. Так, в 1989 г. в РСФСР было 
4,43млн. украинцев, а при переписи 2010 г. — 1,9 млн. Едва 
ли 2,5 млн. чел. уехали на Украину… Аналогично с белору-
сами — в 1989 г. их было в РСФСР 1,2 млн. — а в 2010-м около 
0,5 млн.

Этнографические процессы (или говоря штилем высо-
ким — «человеческие потоки») движутся параллельно. Мо-
жет, это кого-то наведет на крамольную мысль — мыльная 
полит-пиар-пена летит, шоу кипят, а если протереть глаза, 
то видно, что все народы, как ни странно, сильно похожи 
друг на друга…   

Естественный при-
рост в Средней Азии 
все время уменьша-
ется, они довольно 
быстро движутся 
от патриархальной 
модели семьи к сов-
ременной западной

Если протереть 
глаза, то видно, 
что все народы, 
как ни странно, 
сильно похожи 
друг на друга

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Со следующего года ответствен-
ность за техническое состояние 
судна ляжет на судовладельцев.

В чем надежнее всего 
хранить деньги? Выскажите 
мнение на сайте
www.rg.ru/art/1140887И
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ЦИФРА

800
ТЫСЯЧ
рублей заплатят банки за недо-
бросовестную рекламу кредитов. 
Должностные лица должны будут 
отдать от 20 до 50 тысяч рублей

ТОРГОВЛЯ 
Придет ли 
в Россию
дешевый 
импорт

БРЕНДЫ 
НЕ СДАЮТСЯ

Игорь Зубков

СЕГОДНЯ коллегия Евразий-
ской экономической комиссии 
должна попытаться найти кон-
сенсус по проблеме легализации 
параллельного импорта. 

 Об этом «РГ» рассказали в 
пресс-службе ЕЭК. Министры 
ЕЭК обсудят предложения чле-
нов Евразийского экономиче-
ского союза, а у них взгляды на 
эту тему почти что не пересека-
ются. В итоге, возможно, вопрос 
отложат либо вынесут на совет 
ЕАЭС, в котором заседают вице-
премьеры.

Сейчас в Россию, Белоруссию 
и Казахстан ввозить «брендован-
ные» товары можно только тем 
импортерам, которые получили 
специальное разрешение вла-
дельца марки. По иным, парал-
лельным каналам импорт запре-
щен. Это ведет к завышению цен, 
но в то же время защищает наци-
ональные предприятия, которые 
выпускают тот же товар, пусть и 
не под такой громкой маркой. 

Правительство РФ предлагает 
поэтапно разрешить параллель-
ный импорт в ряде секторов, рас-
сматривался рынок лекарств и 
запчастей. Правообладатели, 
разумеется, категорически про-
тив. Против и Белоруссия, по-
скольку это снизит конкуренто-
способность ее товаров на рынке 
ЕАЭС. Казахстан хочет разре-
шить параллельный импорт для 
автозапчастей. В Армении, где 
принцип параллельного импорта 
уже реализован, не прочь рас-
пространить его на весь ЕАЭС. 

Дискуссия жаркая, и исход ее 
пока не очевиден, больше шансов 
для сохранения в ЕАЭС регио-
нального принципа исчерпания 
прав, сказал глава ЕЭК Виктор 
Христенко. Вчера он открыл лет-
нюю школу для журналистов, ко-
торую проводит ЕЭК и Россий-
ский совет по международным 
делам. Возможно, в пилотных зо-
нах послабления будут все же 
введены, считает Христенко. Но 
сомневается, что от этого импорт 
подешевеет. Самому Христенко, 
который до прихода в ЕЭК воз-
главлял Минпромторг РФ, импо-
нирует нынешний режим исчер-
пания прав, который, по его сло-
вам, больше отвечает интересам 
индустриальной политики.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Слухи о том, 
что на химическом гиганте 
в Тольятти не все ладно 
в управлении компанией,
из разряда уток

На ТоАЗе 
все спокойно

Валерий Львов

ИСТЕЧЕНИЕ полномочий со-
вета директоров не означает 
прекращение полномочий еди-
ноличного исполнительного ор-
гана предприятия - об этом зая-
вил генеральный директор ЗАО 
Корпорация «Тольяттиазот» Вя-
чеслав Суслов в ответ на появив-
шуюся в прессе информацию о 
том, что крупнейший россий-
ский производитель аммиака - 
«Тольяттиазот» (ТоАЗ) может 
остаться без управляющего ор-
гана. По словам Суслова, управ-
ляющая организация «по-преж-
нему осуществляет руководство 
предприятием в рамках, опреде-
ленных ей действующим законо-
дательством и уставом ОАО «То-
льяттиазот».

Топ-менеджер ТоАЗа подтвер-
дил, что собрание акционеров 
действительно вновь не состоя-
лось из-за отсутствия кворума, 
но в ближайшее время пройдет 
очередное заседание совета ди-
ректоров, на котором будет объ-
явлена новая дата собрания. 
«Ведь согласно российскому за-
конодательству, даже несмотря 
на истечение полномочий, совет 
директоров продолжает выпол-
нять свои функции в части созы-
ва годового общего собрания ак-
ционеров», – подчеркнул Суслов. 

По словам экспертов, появле-
ние подобной информации явля-
ется очередным витком давления 
на корпорацию, и с юридической 
точки зрения отмена годового 
собрания ТоАЗу ничем сущест-
венным не угрожает. Партнер ад-
вокатского бюро А2 Михаил 
Александров прямо указывает на 
норму в части 1 статьи 66 ФЗ «Об 
акционерных обществах»: в та-
ких случаях полномочия совета 
директоров прекращаются, за 
исключением полномочий по 
подготовке и созыву нового со-
брания акционеров. Его коллега, 
старший юрист юридической 
фирмы Herbert Smith Freehills 
Артем Тамаев подтверждает, что 
компании, кроме потенциаль-
ных штрафов за непроведение 
общего годового собрания акци-
онеров и неподачу отчетности в 
налоговый орган в установлен-
ные законом сроки, какие-либо 
санкции не грозят. При этом Та-
маев отмечает, что «не совсем 
верно говорить о том, что компа-
ния осталась без главного органа 
управления, так как в компании 
остается действующий генераль-
ный директор».

Между тем тольяттинское 
предприятие из года в год демон-
стрирует высокие производст-
венные результаты. Вот только 
несколько озвученных гендирек-
тором ТоАЗа цифр: с 2012 по 
2014 год завод увеличил выра-
ботку аммиака — основного про-
дукта производственной дея-
тельности — с 2,28 млн тонн до 
исторического максимума — 2,9 
млн, добившись при этом сниже-
ния расходного коэффициента 
по природному газу для произ-
водства продукции на 10%. В 
прошлом году один из агрегатов 
аммиака продемонстрировал 
лучшие результаты не только за 
всю историю работы агрегатов 
на ТоАЗе, но и в целом по отрасли 
среди всех 30 агрегатов России, 
Украины, Белоруссии и Узбекис-
тана, выпустив более 616 тысяч 
тонн с расходным коэффициен-
том по природному газу 1120 
куб. м на тонну. «Это стало ре-
зультатом грамотной стратегии 
и реализации масштабной про-
граммы модернизации и рекон-
струкции производственных 
мощностей, стартовавшей в 2011 
году и рассчитанной до 2020 
года», — считает Суслов. Он сооб-
щил, что на сегодня в рамках 
программы инвестировано бо-
лее 15 млрд рублей, при этом, не-
смотря на сложное экономиче-
ское положение в стране, «То-
льяттиазот» не собирается ни со-
кращать работников, ни урезать 
зарплаты и другие социальные 
расходы. Наоборот, только в 
2014 году средний размер опла-
ты труда увеличился на 25,8% и 
составил более 41 тыс. рублей. А 
общая численность заводчан до-
стигла 5 тыс. человек, и из года в 
год это число увеличивается за 
счет создания новых рабочих 
мест.

В прошлом году заключен но-
вый коллективный договор, ко-
торый увеличил социальные бла-
га заводчан. «Мы сумели сохра-
нить в лихих 90-х социальную 
инфраструктуру и на современ-
ном этапе активно ее развива-
ем, — отметил Суслов. — На балан-
се завода находится множество 
объектов социальной инфра-
структуры, которой пользуются, 
в том числе, жители Самарской 

области и близлежащих регио-
нов. К примеру, сейчас заверша-
ются отделочные работы и благо-
устройство жилого дома более 
чем на 800 квартир в Централь-
ном районе Тольятти. Мы участ-
вуем и будем участвовать в бла-
готворительных проектах, также 
спонсируем хоккейную «Ладу» 
из Тольятти, которая играет в 
КХЛ».

И таких существенных ре-
зультатов, как в производствен-
ной, так и в социальной сфере, 
«Тольяттиазоту» удается доби-
ваться благодаря тому, что «ме-
неджмент компании, от которого 
зависит правильная и четкая ре-
ализация стратегических уста-
новок акционеров, оперативное 
управление, находится в Тольят-
ти», — считает гендиректор ТоА-
За. При этом компания давно ра-
ботает на международном рынке. 
«Для успешной конкуренции на 
нем, для выстраивания правиль-
ной рыночной стратегии надо ви-

деть картину в целом и держать 
руку на пульсе мировых химиче-
ских процессов», — говорит Сус-
лов. Это зона ответственности 
председателя совета директоров 
компании. «И эта его роль, согла-
сно общепринятой практике 
корпоративного управления, не 
предполагает личного присутст-
вия председателя совета для ка-
ждодневного участия во всех 
процессах, — считает топ-менед-
жер. — Для оперативного управ-
ления совет директоров под ру-
ководством председателя нани-
мает генерального директора. 
ТоАЗ в этом смысле не исключе-
ние».

При этом недоброжелатели, 
которым успешный бизнес не 
дает покоя, в чем только не обви-
няли предприятие и его менед-
жмент за последнее время, при-
водя не соответствующие дейст-
вительности данные. Например, 
о недозагрузке производствен-
ных мощностей. Или занимались 
подтасовкой фактов, как в случае 
с утечкой аммиака в Воронеж-
ской области, которую некото-
рые СМИ связали с деятельнос-
тью ТоАЗа, в то время как рос-
сийская часть аммиакопровода, 
по словам Вячеслава Суслова, 
принадлежит партнеру предпри-
ятия.

«Наши недоброжелатели с по-
мощью некоторых СМИ исполь-
зуют любую возможность, что-
бы, подтасовав факты, предста-
вить картину происходящего во-
круг нашего предприятия в нуж-
ном им, преимущественно чер-
ном, свете», — прокомментиро-
вал эти сообщения Суслов. По 
его мнению, главная задача всей 
этой необоснованной шумихи — 
скомпрометировать предприя-
тие и его руководителей, создать 
условия для отъема весьма и 
весьма привлекательных акти-
вов.

Ранее в интервью одной из ве-
дущих федеральных газет пред-
седатель совета директоров ОАО 
«Тольяттиазот» Сергей Махлай 
рассказал о попытке рейдерско-
го захвата предприятия путем 
предъявления ему ультиматума с 
требованием его продажи. По 
словам Махлая, в случае несогла-
сия председателю совета дирек-
торов и другим топ-менеджерам 
предприятия пригрозили уголов-
ным преследованием.

При этом генеральный дирек-
тор ТоАЗа утверждает, что пред-
приятие стало более эффективно 
работать «именно вопреки суще-
ствующему давлению. А с избра-
нием председателем совета ди-
ректоров Сергея Махлая улуч-
шилось корпоративное управле-
ние, система руководства и 
контроля деятельности предпри-
ятия, повысилась прозрачность 
принимаемых решений». Как ре-
зультат — «растет производство, 
растет, соответственно, и при-
быль, увеличиваются налоговые 
выплаты, появляется возмож-
ность роста доходов у акционе-
ров». Информацию же о возмож-
ном отсутствии управления на 
предприятии Вячеслав Суслов 
оставил «на совести тех, кто ее 
распространяет». 

Атом по-венски

«Любой вариант из об-
суждаемых в австрий-
ской столице вызывает 

критику обеих палат конгрес-
са», — сказал 12 июля госсекре-
тарь США Джон Керри, безвы-
лазно находящийся в Вене с 26 
июня. У 71-летнего госсекрета-
ря — серьезный перелом ноги, из-
за которого он старается избе-
гать авиаперелетов. И хотя 13 
июля все члены «шестерки» до-
кумент согласовали, вряд ли кри-
тики в Вашингтоне умолкнут. 
Ведь намерение заключить со-
глашение с Ираном — это попыт-
ка президента США Барака Оба-
мы реабилитировать свою внеш-
нюю политику, поэтому конку-
ренты-республиканцы постара-
ются помешать ему получить 
свой триумф.

Не добавляют оптимизма и за-
явления иранской стороны. Ми-
нистр иностранных дел Ирана 
Джавад Зариф, возглавляющий 
делегацию в Вене, отметил 13 
июля, что «мы будем продолжать 
переговоры столько, сколько по-
надобится». А Мохаммад Дехкан, 
один из лидеров иранского пар-
ламента, уже поспешил возло-
жить вину на США за возможный 
срыв переговоров. Надо прини-
мать во внимание и субботнее 
высказывание верховного лиде-
ра Ирана аятоллы Али Хаменеи. 
По его словам, Иран не прекра-
тит «борьбу с высокомерными 
странами».

«Что бы ни случилось в Вене, 
Тегеран продолжит расширять 

свою роль в качестве региональ-
ной державы и важного звена ев-
разийской интеграции, в том чи-
сле в рамках ШОС и «Нового 
Шелкового пути» — китайского 
проекта, предполагающего со-
пряжение Азии и Европы посред-
ством развития скоростных на-
земных магистралей от Тихого 
океана до Западной Европы и 
развития районов, через кото-
рые пройдут эти магистрали», — 
заявил Хаменеи. Также он об-
ещал, что Иран продолжит защи-
щать свои технические и науч-
ные достижения, в частности 
мирную атомную программу.

Переговоры проходят в вен-
ском отеле «Кобург». Прилегаю-
щий квартал оцеплен полицией, 
установившей заграждения, че-
рез них разрешен проход лишь по 
специальным пропускам. Перед 
входом в «Кобург» создана пло-
щадка для прессы, на которой с 
утра до ночи дежурят все веду-
щие СМИ мира. Многие стоят пе-

ред отелем уже не первую неделю 
и не дождутся, когда же наконец 
будет хоть какой-то итог перего-
воров. Ежечасно проходит слух, 
что вот-вот соглашение будет за-
ключено, но всякий раз оказыва-
ется, что это был только оптими-
стичный прогноз.

На балконе отеля периодиче-
ски появляются члены иранской 
делегации, выходящие туда из пе-
реговорных комнат покурить и 
поработать с документами. Иног-
да показывается и министр ино-
странных дел Ирана Джавад За-
риф, который всякий раз улыба-
ется и машет рукой журналистам 
внизу.

Между тем российская сторо-
на внесла свои предложения, ко-
торые были включены в итого-
вый документ. Теперь все зависит 
от Ирана и США. Если соглаше-
ние все же будет заключено, Рос-
сия, как ожидается, получит ряд 
преимуществ в отношения с Теге-
раном.

— Будут сняты ограничения 
на развитие экономического и 
военно-технического сотрудни-
чества между Москвой и Тегера-
ном, — пояснил «РГ» иранист, 
шеф-редактор журнала «Совре-
менный Иран» Игорь Панкра-
тенко. — В результате санкций за 
последние три года товарообо-
рот между нашими странами со-
кратился втрое, с 3 миллиардов 
до 1 миллиарда долларов. В то 
же время общий портфель со-
гласованных контрактов, кото-
рые наши страны готовы запу-
стить сразу после снятия сан-
кций, оценивается примерно в 
5—6 миллиардов долларов — от 
проектов в военной сфере до 
энергетики, российского уча-
стия в реконструкции сети же-
лезных дорог Ирана и совмест-
ных проектов в сфере наукоем-
ких технологий.

Как заявил министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров 
на саммите ШОС в Уфе, «учиты-
вая последовательную позицию 
России на всех этапах ситуации 
вокруг иранской ядерной про-
граммы, убежден, что мы даже 
будем иметь определенные пре-
имущества на иранском рынке». 

Журналисты, работающие в Вене, 
не знают когда окончатся перего-
воры.

Акцент

 Что бы ни случилось в Вене, 
Тегеран продолжит расши-
рять свою роль в качестве 
важного звена евразийской 
интеграции

«Тольяттиазот» 
не собирается 
ни сокращать 
работников, 
ни урезать зарпла-
ты и другие соци-
альные расходы 

Переговоры по ядерной 
программе Ирана: 
следите за развитием 
событий на сайте
www.rg.ru/sujet/2410

РАКУРС Совет директоров 
ФАНО раскритиковал 
проект минобрнауки 
по финансированию 
исследований

Вернуться 
на базу

Юрий Медведев

ПО МНЕНИЮ Совета директоров академических инсти-
тутов, введение этого проекта в настоящее время неце-
лесообразно, вредно, не повысит эффективность иссле-
дований. Речь идет о «Методических рекомендациях по 
распределению субсидий, предоставляемых федераль-
ным государственным учреждениям, выполняющим го-
сударственные работы в сфере научной (научно-иссле-
довательской) и научно-технической деятельности».

Ранее этот документ был жестко раскритикован на 
конференции научных работников. В частности, один из 
наиболее авторитетных российских ученых академик 
РАН Валерий Рубаков сказал: «Чиновники считают, что 
науку делают только выдающиеся ученые и сильные ла-
боратории, и предлагают перейти от нынешнего базового 
финансирования на конкурсное, оно должно вырасти 
сразу до 75 процентов. Из них 15 процентов пойдет на по-
вышение зарплаты выдающимся ученым, остальные 60 
процентов на поддержку сильных лабораторий. А те, кто 
не выиграл конкурс, будут выброшены на улицу. Наука не 
может состоять из одних талантов, нужны подносчики 
снарядов. Никто не против конкурсов, но они должны 
быть дополнением к базовому финансированию». Оцен-
ки показывают, что при масштабном переходе на конкур-
сы число научных работников сократится в 3—4 раза.

Совет директоров Федерального агентства научных 
организаций считает, что прежде чем браться за пере-
смотр базового финансирования, необходимо внести из-
менения в Программу фундаментальных исследований 
госакадемий и в Единую программу фундаментальных 
исследований на долгосрочную перспективу. Сейчас по 
поручению президента страны они дорабатываются и 
рассматриваются в правительстве. Кроме того, в проекте 
министерства финансирование науки, по сути, находит-
ся в отрыве от остальных источников поддержки, а пото-
му не системно и ошибочно. Ведь сегодня значительная 
часть проектов получает средства по грантам различных 
фондов. Именно на них надо делать акцент, считает Со-
вет, предлагает увеличивать их бюджеты, что обеспечит 
конкуренцию и отбор лучших проектов.

Возражает Совет против выделения не менее 60 про-
центов средств на исследования по инициативным тема-
тикам. Это может стать серьезным препятствием для ре-
ализации крупных проектов государственного значения, 
подобных атомному проекту. При таком подходе ученые 
будут сами себе ставить задачи, без учета потребностей 
государства. Совет предлагает разработать новую кон-
цепцию формирования государственного задания, кото-
рая обеспечит решение актуальных задач государства.

Что касается «ведущих исследователей», то, по мне-
нию Совета, их выделение из общей массы ученых про-
тиворечит принципу проектного финансирования нау-
ки. Надо поддерживать не конкретные персоналии, а 
приоритетные исследования. Для адресной же поддер-
жки ведущих ученых фонды по конкурсу распределяют 
гранты. Совет директоров предлагает отказаться от реа-
лизации проекта минобрнауки, а подготовить «дорож-
ную карту» финансирования и управления наукой. Не-
обходимо перейти на программно-проектный принцип 
финансирования. Оно будет зависеть не от формальных 
показателей, а от фактического выполнения проектов.

Банковский сектор ждет 
рост сделок по слиянию
и поглощению / стр. 6

В НОМЕРЕ

1

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 4 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 4 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 3 долж-

ности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 3 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-

ности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 долж-

ности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 3 долж-

ности;
— мировых судей — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 4 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 долж-

ности;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-

ности;
— мировых судей —2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 долж-

ности;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей —1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-

ности;
— мировых судей — 5 должностей;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-

ности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 долж-

ности;
— мировых судей — 3 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-

ности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 4 долж-

ности;
— мировых судей — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-

ности;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 5 должностей;
Чертановский районный суд: 
— мировых судей — 5 должностей;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-

ность;
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие доку-

менты кандидатов на вакантные долж-
ности судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Мо-
сквы принимаются по 15.07.2015 г. в 
понедельник, четверг с 14.15 до 17.00 
по адресу: г. Москва, Новинский буль-
вар, дом 22 (станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, те-
лефон: 691 — 55 — 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей:

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№  74-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэколо-
гии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» ООО «НК-Флот»   совместно с администрацией муниципаль-
ного образования  «Город Архангельск» извещает о проведении об-
щественных обсуждений в форме опроса по предварительному ва-
рианту материалов по оценке воздействия на окружающую среду по 
«Оценке воздействия на окружающую среду. План по предупрежде-
нию и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для портов 
Архангельск, Нарьян-Мар и Онега».

Основной целью намечаемой деятельности являются 
погрузочно-разгрузочные работы (получение нефтепродуктов в 
грузовые танки танкера и отгрузка нефтепродуктов в бункерные 
танки сторонних судов).

Район (место) осуществления намечаемой деятельности: 
акватория портов Архангельск, Онега и Нарьян-Мар.

Цель разработки материалов: обоснование экологически 
обеспеченных хозяйственных и иных решений, предусмотренных 
ПЛАРН.

Заказчик: ООО «НК-Флот», 163000, г. Архангельск, пр-т Тро-
ицкий, д. 52, оф. 908.

Разработчик: ООО «Экополис», 163000, г. Архангельск, пр-т 
Троицкий, д. 106, стр. 1, в течение 30 дней с момента опубликования 
настоящего уведомления.

Органы, ответственные за проведение общественных об-
суждений: ООО «НК-Флот», 163000, г. Архангельск, пр-т Троиц-
кий, д. 52, оф. 908, ответственный сотрудник — Мироненко Анаста-
сия; Администрация МО «Город Архангельск»,163000, г. Архан-
гельск, пл. Ленина, д. 5. 

Общественные обсуждения организуются: в форме опроса.
Материалы предварительного варианта ОВОС и опросные 

листы доступны с момента опубликования настоящего уведомле-
ния до окончания общественных обсуждений в офисе ООО «НК-
ФЛОТ» по рабочим дням с 9.00 до 17.00, г. Архангельск, пр. Троиц-
кий, 52-908. Телефон-факс (8182) 42-04-78 с 9.00 до 17.00; на сайте 
www.arhcity.ru, страница «Отдел экологии». 

Форма представления замечаний и предложений: 
письменно в форме опросного листа, представляемого по почте, 

факсу, электронно (с отметкой «общественные обсуждения») в те-
чение 30 дней с момента опубликования уведомления: 

— по вышеуказанному почтовому адресу ООО «НК-Флот»;
— e-mail: ofiice@naftacom.com; 
— а также в адрес администрации МО город Архангельск: 

163000, г. Архангельск, пл. Ленина, 5 (8182) 606-701, факс 606-
845, e-mail: ecology@arhcity.ru с отметкой «общественные обсуж-
дения».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Расфасовали
Если они будут пытать-
ся наживаться на про-
стых людях, то государ-

ство найдет способ вмешаться в 
эту историю. В результате рост 
цен на отдельные товарные груп-
пы был менее серьезным, чем мы 
ожидали. 

Сейчас как оцениваете ситуа-
цию с ценами на продукты?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Она в достаточной 
степени выправилась, и ее крити-
ческой считать нельзя ни по од-
ной товарной группе. 

Рынок перестроился, появи-
лись альтернативные пути по-
ставки товаров, по которым на-
блюдался физический дефицит. 
Сейчас растут в цене капуста, 
морковка, картошка. 

Почему это происходит, не 
знаю, но то, что на рынке капу-
сты и картошки нет и быть не мо-
жет монополизма, это совершен-
но точно. Может, стали дороже 
семена, минеральные удобрения, 
импортные запчасти к сельхоз-
технике. Есть огромное количе-
ство факторов, которые влияют 
на изменение цен, и только в от-
дельных случаях это проявление 
монополизма.

Тем не менее в ФАС до сих пор 
идут жалобы на завышение цен 
на продукты?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Да, но их количест-
во с конца февраля становится 
все меньше и меньше. Зато в ян-
варе мы получали по тысяче об-
ращений в неделю. 

Даже если каждое из этих об-
ращений не было сигналом к не-
медленному возбуждению дела и 
поиску виновных в том, чего нет, 
оно все равно давало пищу для 
размышлений. Мы видели, по ка-
ким товарным группам, в каких 
регионах наибольшее число жа-
лоб, и давали соответствующие 
указания территориальным 
управлениям. 

Фармацевтам пропишут 
совесть
Проблема доступности лекарств 
очень обострилась, поскольку на 
этом рынке доля импорта вели-
ка. Вы видите возможность изме-
нить ситуацию?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Непосредственно 
к нашей компетенции относится, 
во-первых, равноправие джене-
риков (препаратов-копий, про-
дающихся под названием, отлич-
ным от названия разработчика. — 
Прим. ред.). Мы убеждены, что 
именно исходя из международ-
ного наименования полезного 
вещества должны выписываться 
рецепты, проводиться торги на 
закупку лекарств для госнужд. 
Это позволит существенным 
образом понизить цены. 

Во-вторых, мы видим, что 
фиксация торговых надбавок 
приводит к тому, что аптеки 
кровно заинтересованы в торгов-
ле дорогими лекарствами. И дей-
ствительно есть факты вымыва-
ния дешевого и привычного ас-
сортимента более дорогими ле-
карственными средствами. Здесь 

очень важно, чтобы врачи и фар-
мацевтическое сообщество не 
навязывали людям сразу самые 
дорогие препараты. 

Как этого можно добиться?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Через внедрение 
норм поведения в фармацевтиче-
ском секторе. 

Как это было сделано на рын-
ке розничной торговли — там есть 
кодекс поведения, система уре-
гулирования споров, благодаря 
которой они жалуются нам или в 
минпромторг или куда-то еще 
лишь тогда, когда сами не могут 
договориться. 

Такая же система уже реали-
зована на рынке автомобилей. 
До этого у нас было огромное ко-
личество жалоб и от покупате-
лей, и от дилеров, которым мо-
гли необоснованно отказать в 
сотрудничестве, там были про-
блемы с монополией на техниче-
скую информацию, из-за кото-
рой техцентр даже при наличии 
нужного оборудования не мог 
делать сложный ремонт, и так 
далее.

 Мы считаем, что доброволь-
ные кодексы — это мягкий, но 
действенный инструмент, в фар-
мацевтическом секторе в том 
числе. В формате БРИКС мы пы-
таемся вывести эту работу на 
международный уровень. Тогда 

принципы добросовестного по-
ведения коснутся уже не 150 
миллионов, а нескольких милли-
ардов потребителей, им будет 
легче сказать свое веское слово.

Может ли помочь фармрынку ле-
гализация параллельного им-
порта?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Безусловно, но в 
комплексе с множеством других 
мер. Если лекарства в России в 
разы дороже, чем в соседней ев-
ропейской стране, то почему не 
дать гражданину или аптеке воз-
можности закупать его там, где 
оно дешево? 

Полезное действие лекарства 
ведь одинаковое что в тропиках, 
что в Арктике. Сейчас же невоз-
можно даже проводить испыта-
ния с тем же самым полезным 
веществом в период действия 
патентной защиты на лекарст-
ва, настолько она сильная и 
длинная. Это чрезмерный дис-
баланс между интересами изо-
бретателя и интересами потре-
бителей. 

Мы свою позицию сформули-
ровали и продолжаем эту телегу 
толкать вперед, но решение те-
перь за руководством страны и 
Евразийской экономической 
комиссии. По сути, на уровне 
правительства решение о лега-
лизации параллельного импор-
та принято, но пока обсуждает-
ся, в какой последовательности 
и в какие сроки это делать.

Сопротивление этой инициати-
ве со стороны участников рынка 
играет роль?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Конечно, потому 
что лоббистские способности 
компаний, которых заденет пере-
ход на принципы параллельного 
импорта, очень велики. 

Более того, некоторые из них 
фактически занимаются шанта-
жом, заявляя, ах, раз вы так, тог-
да мы вообще свернем бизнес в 
России. И это серьезные люди, с 
международной репутацией. 

Но нашли компромисс, пер-
вый вице-премьер Игорь Ивано-
вич Шувалов говорит, что нужно 
увязать переход к параллельно-
му импорту со степенью локали-
зации бизнеса в РФ, что должны 
быть подготовительные этапы, и 
это совершенно правильно. 

Неуловимые картели
ФАС предлагала создать между-
народную организацию по борь-
бе с картелями. Не оставили эту 
идею? 
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Мы уже приступи-
ли к разработке документа, кото-
рый будет называться Междуна-
родная конвенция по борьбе с 
картелями. 

Наверное, было бы нечестно 
присваивать исключительно 
ФАС эту инициативу, потому что 
идее о том, что бороться с карте-
лями как наиболее опасной фор-
мой нарушения антимонополь-
ного законодательства нужно на 
международном уровне, уже не 
один десяток лет. 

И в разных форматах ее пыта-
лись воплотить. Например, в 
рамках Всемирной торговой ор-
ганизации, но там столкнулись 
интересы разных групп разви-
тых и развивающихся стран и к 
консенсусу не удалось прийти. 
Попытки влезть в наднациональ-
ное регулирование таких эконо-
мических отношений все время 
блокируются. 

Почему? 
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Потому что в по-
давляющем большинстве стран 
мира экспортные картели не за-
прещены, более того, поощряют-
ся государством. Ясно, что если 
компании одной страны догово-
рились о том, чтобы продавать 
сложные технические изделия 
другим странам по высокой цене 
и больше купить их не у кого, все 
они получат монопольную сверх-
прибыль. 

Вот из-за этой тонкости разго-
воры о борьбе с картелями в 
основном сводятся к обмену ин-

формацией, сотрудничеству по 
конкретным нарушениям и так 
далее. Такие простые рекоменда-
ции, которые каждый врач-тера-
певт дает любому. Бывает, когда 
страны действительно сотрудни-
чают. Так, мы раскрыли картели 
по поставкам рыбы из Норвегии 
и Вьетнама при поддержке анти-
монопольных органов стран, где 
эти картели гнездились. 

Сейчас ведете подобные дела?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: У нас есть очень ин-
тересный кейс, который носит 
подлинно международный харак-
тер, — контейнерные перевозки. 
Как мы подозреваем, существуют 
достаточно жесткие соглашения 
между участниками этого рынка, 
которые делят между собой фрахт 
и устанавливают тарифы на наи-
более лакомых маршрутах. Дело 
долгое, оно началось после наших 
проверок в 2013 году. Мы обрати-
лись за помощью к Европейскому 
союзу, сотрудничаем с китайцами 
в этом деле. Нам предстоит оце-
нить, насколько существующие на 
этом рынке конвенции приемле-
мы для нас, как для страны, для ко-
торой морские перевозки, в том 
числе трансатлантические, тран-
стихоокеанские, имеют очень се-
рьезное экономическое, а иногда 
и политическое значение.

Идея международного антикар-
теля находит поддержку?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Мы уже в течение 
года обсуждаем ее в формате 
БРИКС, и, возможно, конвенция 
по борьбе с картелями будет за-
пущена с этой площадки. 

Наше взаимопонимание осно-
вано на том, что мы очень часто 
видим, как транснациональные 
компании, базирующиеся, как 
правило, за пределами наших го-
сударств, пытаются перенести к 
нам те практики ведения бизне-
са, которые наказуемы в других 
странах. В ЕС это делать нельзя, в 
США за это сажают, а в СНГ или в 
Китае, в Индии это преподносит-
ся как стремление донести до 
рынков лучшие товары по хоро-
шим ценам. 

Например?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Фармацевтиче-
ский рынок, о котором мы гово-

рили, характернейший пример. 
Мы провели исследование, и 
оказалось, что в России самые 
дорогие лекарства в мире. Поче-
му? Потому что для этого рынка 
международные компании ре-
шили установить именно такую 
цену. 

А в некоторых странах СНГ 
вообще отдельных лекарств нет, 
потому что транснациональные 
компании считают, что этот ры-
нок слишком мал для того, чтобы 
там создавать систему дистрибу-
ции. Лучше пусть у них вообще не 
будет этих лекарств.

Акул капитализма схватят 
за жабры
Разве можно их упрекать за это? 
Это же бизнес.
А Н Д Р Е Й  Ц Ы ГА Н О В : Бизнес в такой 
чувствительной сфере, как фар-
мацевтика, все-таки должен быть 
с человеческим лицом. 

И об этом говорит огромное 
количество обязательных к при-
менению актов ООН, Всемирной 
организации здравоохранения и 
других организаций. То есть 
опять же принципы ведения та-
кого бизнеса не должны делать из 
предпринимателей тех самых 
акул капитализма, о которых мы 
знали еще по советской политэ-
кономии. 

Мы будем продолжать бороть-
ся с нечестным поведением ино-
странных компаний. В нашей ко-
пилке есть несколько серьезных 
прецедентных дел, которые каса-
ются дискриминации, произ-
вольного отбора дистрибьюто-
ров, отказов поставлять лекарст-
ва на российский рынок, ряда 
других нарушений.

Без участия Европейского союза 
как нашего крупнейшего торго-
вого партнера предлагаемая 
ФАС организация имеет смысл? 
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Так ведь с чего-то 
надо начинать. Мы же не гово-
рим, что на пяти странах БРИКС 
замкнем это, и все. Есть много 
менее развитых стран Африки, 
Латинской Америки, Азии, кото-
рые тоже страдают от междуна-
родных картелей. Я думаю, что 
этот проект длинный, он не в 
один день будет решен, но он дол-
жен быть успешным. 

Мы очень часто слышим о том, 
что это так сложно, это практиче-
ски невозможно. Но посмотрите, 
как быстро страны наладили вза-
имодействие по борьбе с тран-
сграничным подкупом, с отмыва-
нием денег, с сотрудничеством на-
логовых органов. Десять лет назад 
все думали, что как же можно без 
отступных работать, когда заклю-
чаешь международный контракт? 
Мол, обычай делового оборота. 
Оказалось, можно, более того, те-
перь за это люди подвергаются 
колоссальному преследованию, 
причем уже не на уровне своего 
национального законодательст-

ва, а повсеместно. Я думаю, что в 
сфере борьбы с серьезными нару-
шениями правил конкуренции 
мы сможем сделать то же самое.

Поскольку в ФАС вы курируете 
международную деятельность, 
не могу не спросить, как сан-
кции отразились на сотрудниче-
стве с европейскими и амери-
канскими коллегами. Чувствуе-
те косые взгляды?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Нет. Мы давно до-
говорились, что в межведомст-
венном взаимодействии полити-
ческого аспекта не существует. 

На наши мероприятия приез-
жают представители антимоно-
польных органов Европейского 
союза, и ничего, нормально. На 
конференции Международной 
конкурентной сети, которая 
была в мае в Сиднее, никто РФ 
рот не затыкал. И уж тем более ни 
у кого и мысли не возникало, что 
из руководящего комитета этой 
организации нас надо исключить 
из-за плохих отношений каких-
то групп стран и России. 

То есть у нас нормальные ра-
бочие отношения, более того, с 
некоторыми людьми, очень по-
читаемыми в нашей конкурен-
тной мировой семье, у нас хоро-
шие личные, товарищеские взаи-
моотношения.

С украинскими коллегами кон-
тактируете?
А Н Д Р Е Й  Ц Ы ГА Н О В :  С украинцами 
было достаточно трудно контак-
тировать, потому что у них анти-
монопольный орган на время 
фактически прекратил существо-
вание из-за люстрации. 

Сейчас он воссоздан, назначен 
руководитель, с хорошим образо-
ванием, с хорошим бэкграундом. 
Поэтому будем пытаться нала-
дить диалог. 

У нас часто возникают вопро-
сы, связанные с тем, как украин-
ские предприятия действуют на 
российском рынке, как наши 
предприятия действуют на рынке 

украинском. Никто же железный 
занавес на границе не ставил, 
экономические связи сохраняют-
ся. И мы, конечно, хотели бы, что-
бы они были основаны на прин-
ципах конкуренции, чтобы не 
было дискриминации, как с той, 
так и с нашей стороны. 

Классики марксизма 
оказались правы
Сегодня вашему ведомству ис-
полняется 25 лет. Служба — чуть 
ли не единственный федераль-
ный орган, созданный в 1990-е с 
чистого листа. А вы в ней с само-
го основания. Когда было труд-
нее — тогда или сейчас?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Главное — не труд-
ность и легкость, а интерес. Инте-
ресно было с самого начала. Мы 
начинали на пустом месте. Очень 
много знали о конкуренции, мо-
нополиях из курса политической 
экономии капитализма и из 
книжки Ленина «Империализм 
как высшая стадия капитализ-
ма». Вот, собственно, и все.

Реальность оказалась немного 
иной?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: На самом деле, 
именно такой, как описывали 
классики. Сращивание капитала 
с государством, экспансия на ме-
нее развитые рынки, создание 
барьеров для входа на рынок но-
вых участников, картели — все 
это обычные черты рыночной 
экономики. 

Часто ли приходится сталки-
ваться с давлением?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: За 25 лет не было 
ни одного случая, когда мне кто-
нибудь из начальников велел при-
нять то или иное решение по тому 
или иному делу. Но давление об-
щее существует. Оно исходит и от 
государственных органов, но не в 
форме указаний, а в виде против-
ления нашим предложениям. У 
нас бывают достаточно длитель-
ные конфликты с нашими соседя-
ми по правительству, которые ка-
саются и каких-то частных вопро-
сов, и системных вещей. Напри-
мер, когда готовилось законода-
тельство о госзакупках, у нас и 
Минэкономразвития были пра-
ктически непримиримые позиции 
по некоторым моментам, и в неко-
торых случаях эта непримири-
мость транслировалась и на те 
сферы, которые никакого отноше-
ния к госзакупкам не имеют. 

А со стороны бизнеса?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Люди в бизнесе 
стали высокоинтеллектуальны-
ми, хороших юристов нанимают, 
поэтому те разговоры, которые 
происходят сейчас, давлением 
назвать нельзя. Очень часто это 
интересный интеллектуальный 
спор. 

Есть другое. Есть представите-
ли бизнес-сообщества, экспер-
тного сообщества, которые пыта-
ются активно навязать в СМИ и в 
рамках общественных организа-
ций, некоторых органов власти 
предвзятое представление о том, 
что такое антимонопольный ор-
ган и чем он занимается.

Уже почти пять лет мы слы-
шим историю о том, как ФАС ош-
трафовала за картельное согла-
шение двух индивидуальных 
предпринимателей в одном горо-
де, которые давали детям попры-
гать на батутах. Наверное, на-
чальники, которые рассматрива-
ли это дело, перегнули палку, хотя 
с правовой точки зрения все абсо-
лютно правильно. Но за это время 
было сделано огромное количест-
во изменений в законодательстве 
и правоприменительной практи-
ке, серьезнейшим образом улуч-
шилась открытость ФАС, мы по-
лучили много новых полномо-
чий, сделали много полезных дел. 

Все это не замечается и про-
должается разговор о батутах. 
Дескать, эта вся Федеральная ан-

тимонопольная служба бедных, 
маленьких предпринимателей 
мучает, а большими не занимает-
ся. Это неправда. 

Более того, надеемся, что в 
осеннюю сессию Думы будут 
приняты поправки к закону о за-
щите конкуренции, которые 
исключают из предмета наших 
разбирательств предприятия 
розничной торговли с оборотом 
менее 400 миллионов рублей в 
год. Мы в малые торговые точки 
по закону будем лишены права 
приходить, и это позволит нам 
сконцентрироваться на крупном 
бизнесе, который действительно 
нарушает правила конкуренции. 

ФАС разложила олигархов 
по папочкам
А как изменилось восприятие 
ФАС предпринимательским со-
обществом?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: В 90-х годах нас 
воспринимали как начальников, 
как советский директор относил-
ся к советскому министру. Ве-
лел — сделаем. 

А потом, когда люди стали нем-
ного учиться и понимать, что они 
оказались в новой обстановке, от-
ношение стало меняться. Бизнес 
стал смелее и самостоятельнее. 
Достаточно сравнить, какую долю 
наших решений он обжаловал в 
судах тогда и какую — сейчас. На-
пример, в 1998 году количество 
обжалованных решений составля-
ло 2,2 процента, в 2014 — 18,3 про-
цента. То есть люди не боятся с 
нами спорить. Это нормально. 

Я знаю очень немного людей, 
которые видят в нас принципиаль-
ных врагов. Большинство, как пра-
вило, понимает, что нарушают за-
кон, они сознательно на это идут, 
и, если их контрольно-надзорный 
орган ловит, они относятся к нему 
уважительно. Ну, не сумели мы 
тебя обыграть в этот раз, в следу-
ющий обыграем. 

С другой стороны, большинст-
во компаний оказываются то в од-
ной ситуации, то в другой. То им 
отказали в заключении контрак-
та, то они кому-то отказали, то они 
сами установили монопольно вы-
сокую цену, то по отношению к 
ним контрагент ответил тем же. То 
они вступили с кем-то в сговор, то 
им объявили бойкот, и никто не 
хочет продавать им свою продук-
цию. И предприниматели знают, 
что в одном случае мы будем их 
союзниками, в другом — оппонен-
тами. Поэтому отношение ровное 
и правильное , и у нас к бизнесу, и 
у бизнеса к нам. 

Непрозрачность бизнеса как 
одна из черт нашей экономики 
насколько мешает?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: А она нам не меша-
ет. По одной простой причине — 
мы принимаем решение на осно-
вании информации, которая есть 
в нашем распоряжении. И если 
предприниматель что-то от нас 
скрыл, то он может получить 
штраф за предоставление недо-
стоверной информации.

А самое главное — оказаться в 
дураках, когда мы будем согласо-
вывать сделку или решать, был 
ли факт нарушения антимоно-
польного законодательства. На 
самом деле это понимают все, и 
люди не боятся нам раскрывать-
ся, потому что я не припомню ни 
одного случая, когда произошла 
бы утечка чувствительной ин-
формации из антимонопольного 
органа. 

У нас в сейфе лежат конфиден-
циальные данные о том, чем вла-
деют все российские олигархи, 
подписанные ими самими. Они 
понимают, что эти сведения по-
могут нам принимать более взве-
шенные решения. 

Андрей Цыганов: В России самые 
дорогие лекарства. Потому что 
международные компании устано-
вили именно такую цену. 

Акцент

 Любители половить рыбку 
в мутной воде получили сиг-
нал: если они будут наживать-
ся на простых людях, государ-
ство найдет способ вмешаться

Читайте также: Торговые 
наценки на отечественные 
продукты ограничат
www.rg.ru/art/1140453

Санкции не поколебали позиции ФАС во влиятельном рейтинге эффективности конкурентных ведомств 

Global Competition Review (GCR). Уже четвертый год подряд российская служба занимает там 17-е место.

Сейчас в этот список избранных входят только 36 ведущих конкурентных ведомств, чья правоприменитель-

ная практика соответствует высоким мировым стандартам. Когда ФАС впервые в него попала, а было это в 

2005 году, она заняла 38-е место.

Российская антимонопольная служба разделила 17-е место с конкурентными ведомствами Австрии, Венг-

рии, Польши, Португалии, Турции, Финляндии, Чехии, Швеции, Южной Африки, также получившими в рей-

тинге три звезды.

«Несмотря на охлаждение отношений между Россией, США и ЕС, иностранные компании, ведущие свой 

бизнес в России, вздохнули с облегчением, узнав, что сложившаяся непростая экономическая ситуация ни-

как не сказалась на отношении ФАС России к их деятельности. По словам адвокатов компаний, какое бы 

происхождение ни имела та или иная организация, будь она из США или любого другого государства, ФАС 

России продолжает работать в конструктивном русле, как и до сложившегося кризиса», — пишет GCR и при-

водит цитату одного из юристов. «Мы были почти уверены, — сказал он, — что настоящий геополитический 

кризис может самым негативным образом сказаться на деятельности иностранных компаний в России и 

привести к «закручиванию гаек» со стороны российского антимонопольного ведомства, однако, как мы ви-

дим, этого не случилось. На мой взгляд, это очень позитивный сигнал, что все, что происходит сейчас, никак 

не сказывается на правоприменительной деятельности ведомства».

 Андрей Геннадьевич, с начала года часть полномочий ФАС отошла к Евразийской экономической комис-
сии. А здесь возможны проблемы?
Андрей Цыганов | Антимонопольная сфера — одна из немногих, где ЕЭК уже сейчас переданы реальные 

полномочия, это нарушение правил конкуренции на трансграничных рынках. Между трансграничным и на-

циональными рынками достаточно тонкая грань, возможны разные интерпретации, каким является кон-

кретный рынок. Именно здесь я вижу почву для возможных споров о конфликте юрисдикций. И абсолютно 

уверен, что компании будут доказывать ту или иную подведомственность конкретного кейса о нарушении 

законодательства, если увидят, что ЕЭК отнесется к ним более либерально, чем национальный антимоно-

польный орган, или наоборот. 

Это процесс тонкой настройки, на него неизбежно уйдет два-три года, если ЕЭК будет активно работать и 

возбуждать дела. Но трениями я бы это не назвал, обычная юридическая работа. Взаимоотношения ФАС с 

ЕЭК нормальные. Как пел Владимир Высоцкий, «там — на четверть бывший наш народ», и мы говорим с ними 

на одном языке. 

РЕЙТИНГ

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 В
О

З
Д

В
И

Ж
Е

Н
С

К
А

Я



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 июля 2015 
вторник №152 (6723)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЭКОЛОГИЯ Утвержден список
особо опасных веществ
для окружающей среды

Не надо грязи

Татьяна Смольякова

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило новый Перечень загряз-
няющих веществ, в отношении которых применяется 
госрегулирование в области охраны окружающей среды. 
Список заметно «похудел», но, как утверждают в мин-
природы РФ, теперь он лучше отражает положение ве-
щей с выбросами и сбросами в окружающую среду.

До сих пор регулировалось огромное количество ве-
ществ и соединений, даже тех, которые не наносят ре-
альный ущерб природе и здоровью человека. Напри-
мер, плата за негативное воздействие взималась за 225 
веществ, выбрасываемых в атмосферный воздух, за 143 
вещества, попадающие в водные объекты. Нормирова-
лось и подлежало экоконтролю более двух тысяч ве-
ществ по воздуху и порядка полутора тысяч по воде. 

Сейчас в Перечне осталось 254 загрязняющих веще-
ства для воздуха, 249 — для водных объектов и 63 — для 
почв. В том числе там названы 94 радиоактивных веще-
ства и их изотопов.

При составлении Перечня учитывались уровень ток-
сичности, канцерогенных и мутагенных свойств химиче-
ских и других веществ, их способность накапливаться в 
окружающей среде, способность преобразовываться в 
соединения, обладающие токсичностью. Были проана-
лизированы данные госдокладов «О состоянии и об охра-
не окружающей среды РФ» с 2008 по 2012 год, междуна-
родные договоры, стороной которых является Россия. 
Были также учтены предложения субъектов РФ и регио-
нальные перечни приоритетных загрязняющих веществ, 
характерных для промышленных предприятий, располо-
женных на территории субъектов.

Как пояснили «Российской газете» в минприроды, 
применение Перечня непосредственно связано с норми-
рованием негативного воздействия на окружающую сре-
ду. Распоряжение подготовлено в развитие норм закона о 
внедрении наилучших доступных технологий (НДТ), ко-
торый вступил в силу 1 января 2015 года.

Благодаря ему, к концу 2017 года уровень негативно-
го воздействия на окружающую среду снизится на 15 
процентов, а в дальнейшем такое воздействие должно со-
кратится в разы.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Собственникам хотят предложить стать контролерами 
всех ремонтных работ в многоквартирных домах

Спаси себя сам
Елена Домчева

В 
России необходимо создать 
систему более качествен-
ного мониторинга всех 

строений, а главную роль в этом 
процессе должны играть сами 
жители. Об этом заговорили эк-
сперты после серии обрушений в 
разных регионах нашей страны: 
где-то обвалился фасад, а где-то 
целый подъезд. 

В субботу в Перми рухнула 
часть жилого дома, два человека 
погибли. Одна из предполагае-
мых причин — грубые нарушения 
при перепланировке в офисном 
помещении на первом этаже зда-
ния. Потом была трагедия в Омс-
ке, где погибли более 20 человек. 
А вчера стало известно об обру-
шении фасадов ветхих домов в 
Челябинске и Ярославле.

Задействована прокуратура, 
возбуждены уголовные дела, 
местные власти объявили о про-
ведении массовых проверок 
строений в своих городах. Тем до-
мам, где вот-вот рухнет крыша, 
это, безусловно, поможет, гово-
рят эксперты. А как быть с теми 
домами, в которых только плани-
руется реконструкция или при-
стройка?

По словам зампредседателя 
Общественного совета при мин-
строе Александра Ручьева, необ-
ходимо как можно быстрее рас-
смотреть возможность измене-
ния системы архитектурно-стро-
ительного надзора по аналогии с 
системой жилищного надзора, в 
которой все кандидатуры жи-
лищных инспекторов в стране со-
гласуются с главой минстроя. 
«Это позволит снизить риски 

давления местных органов влас-
ти на региональные отделения 
архитектурно-строительного 
надзора, которые сегодня за-
мкнуты на вице-губернаторов по 
строительству и зачастую пропу-
скают дефекты и допускают ввод 
зданий, не готовых к эксплуата-
ции», — говорит Ручьев. 

«В каждом из этих случаев 
надо разбираться отдельно, — за-
явила директор Центра градо-
строительных компетенций ИОН 
РАНХиГС Ирина Ирбитская. — 
Однако общая черта у этих про-
исшествий есть — это плохая, а 
кое-где и практически отсутству-
ющая система мониторинга 
строений. Городские службы 
крайне редко проводят провер-
ки, упускаются нюансы, не учи-
тываются факторы новых при-
строек и соседних строительств».

В связи с этим эксперт предла-
гает полностью изменить эту си-
стему, сделав полноценными 
участниками этого процесса жи-
телей. Именно они, по ее словам, 
«кровно» заинтересованы в ка-
чественных строительных или 
реставрационных работах, кото-
рые проходят в их или соседнем 
доме. «Жалобы жильцов на сом-

нительные работы должны рас-
сматриваться без очереди и бю-
рократической волокиты: полу-
чил сигнал от жителей — прове-
рил, — заявила Ирина Ирбитская. 
— Кроме того, представители соб-
ственников должны входить в ко-
миссию. И это будет самый бес-
пристрастный и  надежный 
контроль».
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Черные дни в Светлом

— С угла казармы посте-
пенно начала обвали-
ваться штукатурка, 

парни обратили на это внимание 
и подали команду — все встали и 
стали выбегать из казармы, и тут 
началось ее крушение. Далее мы 
с парнями действовали быстро — 
часть группы людей отвели к 
окну, другие спрыгнули вниз со 
второго этажа, то есть это было 
невысоко...

  Родители военнослужащих 
начали приезжать сюда еще но-
чью. Многие вернулись с полпути 
сразу, как только узнали о ЧП. В 
толпе немало местных жителей 
(в поселке в основном живут во-
енные). По словам очевидцев, 
сначала никакой информации им 
не давали. Матери, не сумевшие 
дозвониться до сыновей, были в 
панике. Потом сообщили, что об-
рушение случилось в казарме, 
где располагались две роты. Кто 
именно пострадал и насколько 
серьезно, стало известно только 
утром.

— Вчера же только присяга 
была. Такой праздник устроили. 
Господи, какое счастье, что сын 
служил в другой роте. И какое 
горе обрушилось на его свер-
стников, — говорит мать19-летне-
го курсанта Мираса Мурзабула-
това из Уфы. 

Все ребята были призваны на 
службу нынешней весной. В Ом-
ском учебном центре они долж-
ны были пройти подготовку, что-
бы продолжить дальнейшую 
службу в качестве младших спе-
циалистов ВДВ в разных частях. 

Теперь специалистам пред-
стоит ответить на вопрос — поче-
му обрушилось строение, кото-
рое снаружи выглядит как но-
венькое. Впрочем, известно, что 
в казармах был проведен капи-
тальный ремонт, который, соб-

ствено, не окончен и сегодня. В 
Следственном комитете не 
исключают, что именно некаче-
ственный ремонт мог привести 
к трагедии с большим числом 
жертв. Но в Минобороне под-
черкивают, что у них не было 
претензий к работе строитель-
ной компании.

«В казарме был проведен ре-
монт инженерных сетей, полов, 
окон. Хочу подчеркнуть, что ра-
боты по перепланировке не про-
водились», — заявил начальник 
управления пресс-службы и ин-
формации Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашен-
ков.

Член экспертного совета ко-
митета Госдумы по строительст-
ву Николай Алексеенко считает, 
что причиной обрушения казар-
мы могли стать как ошибки, до-
пущенные на этапе проектиро-
вания и инженерных изысканий, 
так и ошибки на этапе строи-
тельства. В частности, повлияло 
отсутствие контроля и исполь-
зование некачественных мате-
риалов при ремонтных работах.

Работы проводила компания 
«РемЭксСтрой». Как сообщили 
«РГ» в инспекции государствен-
ного строительного надзора Ни-
жегородской области, она со-

трудничает в основном с Мини-
стерством обороны РФ. Ни в од-
ном конкурсе или аукционе, 
объявленном департаментом 
госзакупок по регулированию 
контрактной системы в сфере 
закупок Нижегородской обла-
сти, фирма не участвовала. Тем 
не менее в период с 2011 по 
2014 год инспекция государст-
венного строительного надзора 
региона четыре раза привлека-
ла фирму к административной 
ответственности за отступление 
от проектной документации. 
Речь шла о реконструкции об-
щежития на территории воин-
ской части № 7408 (Щербин-
ки-1, дом № 13), строительстве 
общежития малосемейного 
типа до 300 мест на проспекте 
Гагарина, а также строительстве 
инженерных сетей и пристроя к 
зданию КПП для размещения 
водомерного узла по тому же 
адресу. 

По словам представителя 
подрядной организации, на мо-
мент начала ремонта в апреле 
2013 года между стеной и кров-
лей образовалась щель, через 
которую в здание даже набивал-
ся снег, а боковая стена отходи-
ла от кровли. Но поскольку кур-
сантов куда-то надо было разме-

щать, на «недоделки» попросту 
закрыли глаза, почему-то ре-
шив, что они не являются фа-
тальными и для людей не опа-
сны. Протокол подписали шесть 
человек, одним из которых был 
главный инженер компании 
«Славянка», скандально извест-
ной по делу о хищениях в мино-
бороны.

Президент Владимир Путин 
будет держать под постоянным 
контролем расследование при-
чин трагедии в Омске, сообщил 
журналистам пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Пе-
сков. «Безусловно, эта авария, 
трагедия, которая произошла и 
повлекла гибель большого коли-
чества военнослужащих, — это 
событие, которое будет оставать-
ся на контроле главы государст-
ва», — подчеркнул Песков. По его 
словам, «все необходимые дейст-
вия минобороны предпринима-

ются — и в плане спасательных 
работ, и в плане выяснения при-
чин произошедшего, и в плане не-
допущения повторения подоб-
ных катастроф в дальнейшем». 
«На этот счет министр обороны 
РФ делает регулярные доклады в 
течение последних суток прези-
денту РФ и Верховному главноко-
мандующему», — заверил пред-
ставитель Кремля. 

Вторник в Омской области 
объявлен днем траура по погиб-
шим. Власти региона выразили 
соболезнования семьям погиб-
ших. Семьи погибших десантни-
ков получат по 5,8 миллиона ру-
блей страховых выплат. 

Трагедия под Омском унесла жизни 
23 десантников. Всего в казарме 
находились 337 человек.

Акцент

 На «недоделки» в казарме 
попросту закрыли глаза, 
почему-то решив, 
что они не являются 
фатальными 
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Вчера военно-транспортные самолеты двумя рейсами доставили из Омска в Мо-

скву 18 военнослужащих, пострадавших при обрушении казармы в учебном цен-

тре ВДВ. По распоряжению министра обороны Сергея Шойгу, их разместили в го-

спиталях Бурденко и Вишневского. Оказанием помощи другим пострадавшим по-

мимо местных докторов занимаются 5 бригад медотряда специального назначе-

ния Центрального военного округа и столичные военврачи — они прилетели в Омск 

в ночь на понедельник. В минобороны корреспонденту «РГ» сказали, что при необ-

ходимости к работе подключатся лучшие специалисты Военно-медицинской ака-

демии — они готовы в любой момент проконсультировать коллег через имеющую-

ся в распоряжении академии телекоммуникационную сеть.

Сергей Шойгу, прервавший после трагедии отпуск, вчера координировал дейст-

вия спасателей и военных из Национального центра управления обороной — там 

была установлена видеосвязь с учебным центром ВДВ. Министр приказал проин-

спектировать все здания и сооружения, отремонтированные в военном городке в 

поселке Светлый, где расположена воинская часть. 

По словам официального представителя Следственного комитета Владимира 

Маркина,   заведено уголовное дело по трем статьям УК — халатность, нарушение 

правил безопасности при ведении строительных работ и превышение должност-

ных полномочий.  Проверяются все возможные версии произошедшего, в том чи-

сле  версия о нарушениях, допущенных в ходе ремонта здания казармы. 

Подготовил Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ 

1

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Мо-
сковского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Московского 
городского суда принимаются до 30.07.2015 г.; по-
недельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Мо-
сква, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская 
площадь»).

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 2 (двух) вакантных должностей судей Арбитраж-
ного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантные должности судей Арбитражного 
суда г. Москвы принимаются 30 дней с момента опубли-
кования; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адре-
су: г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. Тульская), к. А 026, 
Фигурова С.С., тел.: 8 (495) 600-96-53.

Сергей Донской, 
министр природных ресурсов и экологии РФ:

— Мы сократили перечень, руководствуясь данными государст-

венного экологического и социально-гигиенического мониторин-

га, а также мировым опытом. Учитывался уровень токсичности, 

канцерогенные и мутагенные свойства веществ. Кроме того, в ка-

честве критерия рассматривалось наличие методов измерения 

загрязняющих веществ. 

Помимо данных российской статистики наши специалисты из-

учили и использовали данные справочников Best Available 

Techniques Reference Document (BREFs).

Были исключены вещества, влияние которых на окружающую 

среду и здоровье людей незначительно, и вещества, для измере-

ния которых отсутствуют утвержденные методики измерения.

Теперь по воздуху нормирование будет осуществляться по 254 

веществам, большая часть из которых относятся к летучим орга-

ническим соединениям (ЛОС) и радиоактивным веществам. Это 

те вещества, по которым наблюдаются превышения гигиениче-

ских нормативов качества в российских городах, по данным мо-

ниторинга Росгидромета и Роспотребнадзора. Их регулирование 

вытекает из международных обязательств. И это 90 процентов 

загрязнений в целом по России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С МЕСТА СОБЫТИЙ

РПЦ 
определила 
день особой 
молитвы 
о Божием 
творении 

ЭКОЛОГИЯ 
ВЕРЫ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

РУССКАЯ православная цер-
ковь выделила особый день для 
молитвы о Божьих творениях. 
Соответствующее постановле-
ние утверждено вчера на заседа-
нии Святейшего Синода, кото-
рое прошло в Санкт-Петербурге.

Обсуждение решений, приня-
тых на Высшем церковном сове-
те, прошло в историческом зда-
нии на Сенатской площади под 
председательством Патриарха 
Московского и всея Руси Кирил-
ла. Руководство РПЦ заседало 
более четырех часов без переры-
ва. Позднее председатель Сино-
дального информационного от-
дела РПЦ Владимир Легойда рас-
сказал журналистам, что всего в 
повестку дня было включено 23 
так называемых «журнала», то 
есть вопроса. Часть из них были 
посвящены проблемам экологии 
и окружающей среды. В частно-
сти, были утверждены методиче-
ские рекомендации об участии 
РПЦ в природоохранной дея-
тельности, которая будет осу-
ществляться на четырех уров-
нях: общецерковном, епархи-
альном, уровне благочиния и 
прихода.

Также на заседании Святей-
шего Синода был определен день 
особой молитвы о Божием тво-
рении. Отныне ежегодно в пер-
вое воскресенье сентября во 
всех храмах Русской православ-
ной церкви надлежит совершать 
чин молебного пения о сохране-
нии Творения Божия, понимая 

под этим весь окружающий мир, 
его защиту и процветание. Ранее 
предполагалось, что таким осо-
бым днем станет 1 сентября. Од-
нако теперь священнослужители 
утвердили другую «скользя-
щую» дату.

— Согласованная на встрече 
Предстоятелей православных 
церквей 2008 года дата в странах 
канонического присутствия 
РПЦ ознаменована началом 
учебного года в церковных и 
светских учебных заведениях, 
молебными пениями об учащих-
ся, и совмещение двух значимых 
дней не представляется умест-
ным, — сказано в решении Свя-
тейшего Синода. — Следует так-
же отметить, что по воскресным 
дням в храмы приходит сущест-
венно больше людей, и проведе-
ние того или иного празднова-
ния или молебного пения имеет 
более широкий масштаб. В связи 
с этим было предложено устано-
вить днем особой молитвы о Бо-
жием творении первое воскресе-
нье сентября.

Отдельным вопросом заседа-
ния Синода стала ситуация на 
Украине. В начале заседания Па-
триарх Кирилл поздравил ми-
трополита Киевского и всея Ук-
раины Онуфрия с прошедшим 
днем тезоименитства. Священ-
ный Синод отметил значитель-
ную миротворческую роль Укра-
инской православной церкви, 
чья деятельность направлена и 
на помощь страдающему мирно-
му населению восточных обла-
стей Украины. «Миротворческая 
роль Украинской православной 
церкви Московского патриарха-
та огромна. Мы можем констати-
ровать, что это единственная 
сила, которая смогла подняться 
над политическими сложностя-
ми, ... и сегодня является той си-
лой, которая способствует при-
мирению», — сказал глава Сино-
дального информационного от-
дела Владимир Легойда. Другие 
религиозные организации Укра-
ины, по его мнению, к сожале-
нию, «не смогли удержаться от 
каких-либо политических пред-
почтений, которых здесь, конеч-
но, не должно быть».

Выбран день 
для молитвы 
обо всем, 
что сотворил Бог

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

В среду, 15 июля 2015 года, в 14.30, «Российская газета» 
и Российское военно-историческое общество приглашают 
на презентацию проекта «Звезды Победы: последние 
награды, пришедшие с войны».
К участию в мероприятии приглашены представители  Федераль-

ного архивного агентства, профильных управлений Минобороны, 

Поискового движения России, Управления Президента по государ-

ственным наградам. 

В презентации примут участие ветераны, которых удалось найти 

через Банк данных и вручить им награды 70 лет спустя.

Аккредитация: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

Андрей Чибис, 
заместитель министра строительства и ЖКХ:

— За безопасность многоквартирного жилищного фонда отвечает организация, 

занимающаяся ее эксплуатацией. И если кто-то делает перепланировку, рекон-

струкцию или ведет ремонт, именно управляющая компания должна убедиться, 

что эти действия законны, документы оформлены. В случае воспрепятствова-

ния собственниками в предоставлении документов такую проверку проведет 

Госжилинспекция. Кроме того, любой житель вправе обратиться в жилинспек-

цию с просьбой проверить законность проводимых работ.

ОФИЦИАЛЬНО 
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ПРАВО ФСБ предлагает
закрыть данные о хозяевах
квартир и домов

Секретная 
недвижимость

Иван Егоров

ФСБ РФ предлагает запретить предоставление инфор-
мации о владельцах недвижимости без их согласия тре-
тьим лицам, чтобы исключить использование таких све-
дений в преступных либо компрометирующих целях.

Соответствующие поправки в законодательство раз-
мещены на портале проектов правовых актов. Планируе-
мый срок вступления поправок в силу — март 2016 года. 

— Все чаще целью запроса о предоставлении сведений, 
содержащихся в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним, становится не 
объект недвижимости, а персональные данные его пра-
вообладателя, — отмечают в пояснительной записке ав-
торы поправок. — Сопоставление полученной информа-
ции со сведениями из других источников позволяет 
идентифицировать физических лиц по их персональным 
данным. В дальнейшем такая информация может исполь-
зоваться в преступных либо компрометирующих целях.

Аналогичная ситуация складывается при обращении 
к сведениям, содержащимся в Государственном кадастре 
недвижимости, Едином государственном реестре прав 
на воздушные суда, в судовых реестрах, предусмотрен-
ных законодательством РФ. В том числе как поясняют в 
ФСБ, ситуация негативно отражается на применении от-
дельных мер по государственной защите — наличие в сво-
бодном доступе этой информации значительно облегча-
ет поиск лица, который находится под защитой.

КОНТРОЛЬ  Запретительный
перечень пополнился
новыми ядовитыми
веществами

Опасные списки

Владимир Богданов

ПОСТАНОВЛЕНИЕМ правительства Перечень запре-
щенных к обороту наркотических средств и психотроп-
ных веществ пополнился новыми видами психостимуля-
торов. Внесены они были по инициативе Федеральной 
службы по контролю за оборотом наркотиков.

К сожалению, складывается впечатление, что запре-
тительный список конца не имеет. Только успели «спай-
сам» поставить «черную метку», как Международный 
комитет по контролю над наркотиками и Интерпол за-
фиксировали на территории Швеции появление новых 
видов наркотиков, не попадающих под контроль на тер-
ритории Евросоюза. Новая «дурь» включает в себя ком-
поненты как курительных смесей, так и синтетических 
психостимуляторов. Одно из этих синтетических ве-
ществ  было обнаружено в Новосибирской области.

Кроме того, за последние два года полиции Германии, 
Чехии, Словакии и ряда других стран Евросоюза пресе-
кли деятельность ряда крупных наркобанд, занимаю-
щихся крупномасштабным производством зелья под на-
званием метамфетамин. Причем для синтеза этого яда 
использовались новые неподконтрольные составляю-
щие-прекурсоры хлорэфедрин и хлорпсевдоэфедрин. 
Они не были внесены ни в один запретительный список. 
За последние три года ФСКН поставила под контроль 
700 новых видов синтетических наркотиков. 

ПРОЦЕСС

Отправлено 
в суд уголовное 
дело 
Надежды 
Савченко

ПРОКУРОР 
ПОДПИСАЛСЯ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Управление по расследо-
ванию преступлений, связанных 
с применением запрещенных 
средств и методов ведения вой-
ны, Следственного комитета 
России объявило об окончатель-
ном завершении расследования 
уголовного дела гражданки Ук-
раины Надежды Савченко. Сле-
дователи поставили в нем точку, 
а Генеральная прокуратура, про-
верив все тома расследования, 
его подписала. Впереди у Сав-
ченко — только суд, который со-
стоится в Ростовской области.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, 
Савченко обвиняется в соверше-
нии преступлений, предусмо-
тренных пп. «а, е, ж, л» ч. 2 ст. 
105, ч. 3 ст. 30, пп. «а, е, ж, л» ч. 2 
ст. 105, ч. 1 ст. 322 УК РФ — убий-
ство двух и более лиц, покуше-
ние на убийство двух и более лиц 
общеопасным способом, по мо-
тивам ненависти к социальной 
группе, совершенное группой 
лиц по предварительному сгово-
ру, незаконное пересечение гра-
ницы Российской Федерации.

Маркин рассказал, что по 
данным следствия, во время во-
енных действий в районе Луган-
ска в июне 2014 года Савченко, 
узнав координаты расположе-
ния группы российских журна-
листов ВГТРК и других граждан-
ских лиц под Луганском, переда-
ла их украинским вооруженным 
формированиям. И именно по 
этим координатам был произве-
ден артиллерийский обстрел, в 
результате которого погибли со-
трудники ВГТРК Игорь Корне-
люк и Антон Волошин. Также мо-
гли пострадать и другие нахо-
дившиеся рядом гражданские 
лица. После того как Надежда 
Савченко перешла без докумен-
тов российско-украинскую гра-
ницу и была задержана, начался 
процесс расследования. 

По мнению представителя 
следственного ведомства, в ходе 
расследования были собраны 
неопровержимые доказательст-
ва, свидетельствующие о пря-
мой причастности Савченко к 
перечисленным преступлени-
ям. Это данные ситуационной 
судебной экспертизы, которая 
подтвердила, что она могла осу-
ществить выполнение задачи по 
обслуживанию стрельбы артил-
лерии с корректированием огня 
на участке местности у поселка 
Металлист. Это результаты бал-
листической экспертизы фраг-
ментов осколков, изъятых из 
тел погибших, подтвердивших, 
что это был артиллерийский об-
стрел из гаубиц Д-30. К материа-
лам уголовного дела также при-
общены собственноручные за-
писи Савченко и находившаяся 
при ней карта местности, свиде-
тельствующие о ее роли в ходе 
боевых действий.

— С учетом собранных доказа-
тельств, — подчеркивает Мар-
кин, — следователи переквали-
фицировали действия обвиняе-
мой, и теперь она понесет ответ-
ственность не как пособник, а 
как соисполнитель убийства 
двух и более лиц общеопасным 
способом, по мотивам ненави-
сти к социальной группе, совер-
шенном группой лиц по предва-
рительному сговору. Кроме того, 
Савченко вменяется покушение 
на убийство гражданских лиц, 
которые могли пострадать в ре-
зультате скорректированного 
ею артиллерийского обстрела. 
Санкция этой статьи предусма-
тривает наказание вплоть до по-
жизненного лишения свободы, 
однако в соответствии с УК РФ 
женщинам пожизненное заклю-
чение не назначается. Таким 
образом, максимальный срок 
лишения свободы, который гро-
зит Савченко, составляет 25 лет.

Материалы уголовного дела в 
отношении Савченко были выде-
лены в отдельное производство 
для завершения расследования 
из общего уголовного дела о со-
вершении украинскими силови-
ками геноцида и применении за-
прещенных средств и методов 
ведения войны. 

Максимальный срок 
лишения свободы, 
который грозит 
украинской летчице 
Савченко, составля-
ет 25 лет

БЕЗОПАСНОСТЬ В минобороны 
прокомментировали 
испытания в США 
ядерной бомбы

Провокация 
под индексом 
В61-12

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА замминистра обороны РФ Анатолий Антонов, 
курирующий международные связи военного ведомст-
ва, прокомментировал испытание на полигоне Тонопа в 
американском штате Невада атомной бомбы В61-12. 

— Действия американской стороны в нынешней ситу-
ации носят откровенно провокационный характер и 
идут вразрез с заявлениями Вашингтона о стремлении к 
полному ядерному разоружению, — заявил Антонов. — 
Они подтверждают намерение США сохранить в Европе 
развернутые ядерные средства, способные достигать 
российской территории, и обеспечить их максимальную 
боевую эффективность.

Хотя проведенное 1 июля испытание американцы не 
сопровождали подрывом ядерного заряда, в нашем воен-
ном ведомстве этот демарш не оставили без внимания. 
Тем более что речь идет об атомной бомбе двойного на-
значения. «Она может являться как элементом стратеги-
ческих наступательных вооружений при доставке тяже-
лыми бомбардировщиками, так и нестратегическим 
ядерным оружием при доставке самолетами тактиче-
ской авиации», — объяснил замминистра обороны РФ. По 
его словам, особенностью проведенной на Тонопе опера-
ции стал тот факт, что в качестве носителя мощного бое-
припаса Пентагон использовал истребитель-бомбарди-
ровщик F-15E. «Это дает основание предположить, что 
состоявшееся испытание проведено с целью отработки 
возможности применения атомной бомбы В61-12 с ис-
требителей-бомбардировщиков НАТО, размещенных в 
Европе», — считает Антонов.

В минобороны  действия США расценили как свиде-
тельство упорного нежелания американцев отказывать-
ся от привлечения не имеющих собственного ядерного 
оружия стран НАТО к проведению совместных ядерных 
миссий, что прямо противоречит обязательствам США 
по Договору о нераспространении ядерного оружия.

— Таким образом, под шумок о пресловутой и выду-
манной угрозе с российской стороны США не только на-
ращивают военный потенциал и активность стран НАТО 
около западных границ Российской Федерации, но и мо-
дернизируют свой ядерный арсенал, — сказал заммини-
стра обороны РФ. Он добавил, что безответственные дей-
ствия такого рода не делают мир более безопасным.

Строительство  Волгоградский проспект поедет в 2016 году 

О пешеходах не забыли 
Александр Мелешенко 

Р
аботы по реконструк-
ции Волгоградского 
проспекта будут полно-
стью завершены в сле-
дующем году. Об этом 

сообщил вчера мэр Москвы Сер-
гей Собянин, познакомившись с 
ходом строительства путепрово-
да через железнодорожные пути 
на Люблинской улице. По его сло-
вам, реконструкция Волгоградки 
подразумевает возведение трех 
основных дорожных объектов, 
два из которых запустят уже этой 
осенью. 

— В этом году мы планируем 
запуск тоннеля на пересечении 
Волгоградского проспекта и Лю-
блинской улицы, в также эста-
кады через Курское направле-
ние железной дороги, — расска-
зал Сергей Собянин. — В следую-
щем году должны закончить 
строительство эстакады на пе-
ресечении Волжского бульвара 
и Волгоградского проспекта, 
что и станет последним звеном в 
реконструкции Волгоградки.

Эстакада через железную до-
рогу, которую осматривал вчера 
мэр, готова на 95 процентов — 
строители завершают бетони-
рование барьерных огражде-
ний, после чего начнут уклады-
вать асфальт и монтировать ос-
ветительные опоры. По словам 
первого вице-президента ком-
пании-подрядчика Игоря Зели-
гера, пустить движение на объ-
екте можно будет в сентябре. 
Значение эстакады трудно пере-
оценить — благодаря ей Люблин-
ская улица соединится с Оста-
повским проездом и у автомо-
билистов появится принципи-
ально новый маршрут через же-
лезную дорогу. Длина эстакады 
почти 500 метров, и строили ее 
без прерывания железнодорож-
ного движения, что стало для 
Москвы уже обычной практи-
кой. 

Полным ходом идут и работы 
по строительству тоннеля на пе-
ресечении Люблинской улицы с 

Волгоградским проспектом. 
Сейчас водители там теряют 
массу времени, стоя на светофо-
ре и собирая пробки. Тоннель же 
проведет улицу под Волгоград-
кой. Строят объект так называе-
мым миланским способом — сна-
чала бурят сваи, которые станут 
несущими конструкциями тон-
неля, потом прямо на земле бе-
тонируют верхнее перекрытие, 
по которому сразу пускают дви-
жение и лишь в конце начинают 
выбирать грунт из будущего 
тоннеля.

— Реконструкция Волгоград-
ского проспекта позволит се-

рьезно улучшить транспортную 
ситуацию на этой одной из са-
мых проблемных магистралей 
столицы, — подчеркнул Игорь 
Зелигер. — Помимо двух эстакад 
и тоннеля мы строим здесь еще 
два пешеходных перехода — под-
земный под Волгоградским про-
спектом и надземный через Лю-
блинскую улицу, так что выиг-
рают не только автомобилисты, 
но и пешеходы. 

В общей сложности при ре-
конструкции Волгоградки будет 
построено 4,6 км дорог, появит-
ся 3,2 км местных проездов, об-
новится существующее покры-
тие. Люблинскую улицу и Оста-
повский проезд расширят, что-
бы сделать единой мощной ма-
гистралью. Предусматривает 
проект и создание заездных кар-
манов для общественного тран-
спорта, общее благоустройство 
и озеленение. Все эти работы 
подрядчик обещает завершить 
до октября следующего года. 

Как напомнил Сергей Собя-
нин,  масштабное дорожное 
строительство на юго-востоке 
города идет несколько лет — в 
2013 году была продлена Таган-
ско-Краснопресненская линия 
метро до района Жулебино, в 
прошлом году завершилась ре-
конструкция развязки на пере-
сечении Волгоградского про-
спекта и МКАД, а также была от-
крыта эстакада на Рязанском 
шоссе. 

Реконструкция подразумевает возведение трех дорожных объектов, два из которых запустят уже этой осенью. 

Сергей Собянин: В районе Волгоградки будет построено 4,6 км дорог и 3,2 км местных проездов.

Акцент

 Пустить  движение в тоннеле 
между Волгоградским про-
спектом и Люблинской ули-
цей планируют в  сентябре 

ПРОЕКТ В Москве проводят 
эксперимент с «лежачими» 
светофорами

Не шагай за черту, 
засветишься 

Владимир Баршев

НЕОБЫЧНЫЙ эксперимент на-
чинают проводить в Москве. Све-
тофор решили попросту поло-
жить под ноги пешеходам. 

Первый такой светофор засве-
тился на Проспекте Мира в рай-
оне дома № 49. Это светодиод-
ная полоса, выложенная на тро-
туаре по ширине «зебры». По 
сути она дублирует обычный 
пешеходный светофор. Пока на 
нем горит красный свет, кра-
сным светится и полоса. 

Как только переход разре-
шен, полоса загорается зеле-
ным светом. Также она способ-
на сообщить, через сколько вре-
мени  переключится светофор. 
Это очень важно, поскольку 
большинство наездов на пеше-
ходов происходит из-за того, 
что люди не успевают перейти 
дорогу. 

В общем, тем, кто не привык 
смотреть по сторонам и упи-
раться взглядом в собственные 
гаджеты, это нововедение будет 
полезно. 

Как утверждают производи-
тели, конструкции могут вы-
держивать большие механиче-
ские ударные нагрузки, не боят-
ся воды, грязи и химикатов бла-
годаря особому покрытию. Это 
позволяет использовать полосу 
в дождь, снег или туман. 

Это не сугубо московское 
ноу-хау. «Лежачие» светофоры 
используются в Санкт-Петер-
бурге. Сейчас обсуждается воз-
можность их установки в Ли-
пецке. В некоторых городах За-
падной Европы также применя-
ются такие светофоры.

По словам главы Центра ор-
ганизации дорожного движения 
правительства Москвы Вадима 
Юрьева, дополнительный све-
товой сигнал, который не мо-

жет остаться незамеченным, — 
эффективный психологический 
фактор, сдерживающий пеше-
хода от возможного нарушения 
ПДД. 

Кроме того, яркость светоди-
одных полос за счет «игрового 
эффекта» позволяет с раннего 
детства формировать правиль-
ное поведение на дороге.

Как считает глава «Союза пе-
шеходов» Владимир Соколов, 
идея интересная. По его словам, 
на пешеходных переходах в 
прошлом году совершенно бо-
лее 5 тысяч наездов. Из них в 
1700 случаях виновниками 
признаны сами пешеходы. 

Проблема в том, считает за-
щитник прав пешеходов, что 
большинство светофоров не 
оборудованы таймерами обрат-
ного отсчета. 

А именно применение таких 
таймеров показало наиболь-
шую эффективность. 

У пешехода есть возмож-
ность рассчитать, успеет он пе-
рейти дорогу или нет. Стоит ли 
вообще начинать движение. 

Пока на светофоре 
горит красный 
сигнал, красным 
светится и лента 
под ногами. 
Загорится зеленый 
сигнал, 
лента также 
поменяет цвет

АКТУАЛЬНО Готовятся к пуску восемь станций метро 

«Котельники» на старте 

ТРАНСПОРТ  Поехал? Посмотри карту дорожных 
перекрытий

Есть объезд! 

Любовь Проценко

Т
ри строящиеся станции 
столичной подземки — «Ко-
тельники», «Саларьево» и 

«Румянцево» находятся в высо-
кой степени готовности, сооб-
щил вчера журналистам глава де-
партамента городского строи-
тельства Москвы. 

В частности, на станции «Ко-
тельники», по его словам, оста-
лось лишь утрясти вопросы, свя-
занные с тем, что участок Таган-
ско- Краснопресненской линии, 
которая ведет к этой станции, по-
строен на землях, принадлежащих 
двум субъектам РФ — Москве и 
Московской области». В этом же 
году одновременно запустят «Са-
ларьево» и «Румянцево», располо-
женные на Сокольнической ли-
нии — она еще в прошлом году до-
шла до Новой Москвы. 

А на ближайшее воскресенье, 
18 июля, отметил глава департа-
мента, планируется перекрыть 
для движения часть Замоскворец-
кой линии. Там начнется подклю-
чение еще одной новой станции — 

«Технопарк». «Работы по ее соо-
ружению закончатся в этом году, а 
перевозку пассажиров она начнет 
в 2016-м», — сказал Андрей Бочка-
рев. Достроят в этом году еще и 
сразу три станции на Люблинско-
Дмитровской линии: «Бутыр-
скую», «Фонвизинскую» и «Пе-
тровско-Разумовскую», а на Замо-
скворецкой ветке помимо «Техно-
парка» — станцию «Ховрино». Все-
го в Москве к 2020 году заплани-
ровано построить более 160 км 
новых линий и открыть 79 новых 
станций. Таким образом, общая 
протяженность линий столичного 
метро увеличится в 1,5 раза и со-
ставит свыше 450 км.

Дорожно-транспортное строи-
тельство в этом году, как и в тече-
ние всего времени с 2011 года, на-
помнил Андрей Бочкарев, остает-
ся приоритетным для правитель-
ства Москвы. В этом году завер-
шена реконструкция Варшавско-
го шоссе, а за оставшееся полуго-
дие будут введены четыре круп-
ные транспортные развязки, ко-
торые строятся на пересечении 
МКАД с Можайским, Каширским 

шоссе, а также Рязанским и Ле-
нинским проспектами. Послед-
няя развязка по плану должна 
была быть введена в строй лишь в 
2016 году, но благодаря трехсмен-
ной работе строителей и своевре-
менному фи нан си рованию работ 
городом,будет достроена до кон-
ца текущего года. 

Помимо таких масштабных 
объектов (для появления которых 
лишь за это полугодие построено 
и реконструировано 19 эстакад и 
36,7 км дорог) город продолжает 
заниматься созданием сети новых 
поперечных развязок. Строитель-
ство одной из них — на пересече-
нии Балаклавского проспекта и 
улицы Кантемировской, начнется 
в самое ближайшее время, что из-
бавит жителей прилегающих рай-
онов от больших перепробегов из-
за того, что они отрезаны желез-
ной дорогой. Всего таких связок 
планируется построить за три 
года 20.

Напомню, на реализацию адре-
сно-инвестиционной программы 
в 2015 году столичным строите-
лям выделено 323 млрд руб. 

 Александр Мелешенко

С
толичные власти запусти-
ли для автомобилистов по-
лезный сервис, аналогов 

которому еще не было — на сайте 
«Московский транспорт» зара-
ботала интерактивная карта до-
рожных перекрытий. Любой же-
лающий может посмотреть там, 
на какой дороге сколько полос 
перекрыто, а также увидеть дату 
окончания строительных или ре-
монтных работ, ставших причи-
ной ограничения движения.  

Всего на карте насчитывается 
порядка 200 объектов, включая 
участки, где ведутся работы в рам-
ках программы благоустройства 
«Моя улица». Работает сервис 
просто — достаточно зайти на сайт 
transport.mos.ru, развернуть кар-
ту на весь экран и нажать кнопку 
«перекрытия и ограничения дви-
жения» или «проект Моя улица» в 
правом верхнем углу. Дальше, 
уменьшая или увеличивая мас-
штаб, найти подходящий адрес и 
навести на него курсор. В ответ 
увидите название компании, веду-

щей работы, а также дату и время 
начала и окончания перекрытия, 
число закрытых полос. Работы, ве-
дущиеся в рамках общегородской 
программы благоустройства 
«Моя улица», вывели в отдельный 
блок специально, поскольку свя-
занных с ней перекрытий много — 
несколько десятков, преимущест-
венно в центре города. На ресурсе 
также можно узнать, когда, какие 
именно и на каких улицах пройдут 
работы по благоустройству — за-
мена покрытия тротуара, обнов-
ление газона вдоль дороги и т.д. 
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КРИМИНАЛ

Под Парижем
разыгралась
драма
с заложниками

БАНДИТЫ 
ПРИШЛИ 
НА РАССВЕТЕ

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ происшест-
вие произошло в небольшом го-
родке Вильнев-ла-Гаренн, что 
расположен в нескольких кило-
метрах к северу от Парижа. 

Трое неизвестных совершили 
налет на магазин верхней одежды 
«Примарк», и взяли в заложники 
свыше 20 служащих. Первым в 
магазин проник один из злоу-
мышленников, который ранее ра-
ботал в «Примарке» и уволился 
после конфликта с его руководст-
вом. Угрожая помповым ружьем, 
он заставил заместителя дирек-
тора этого бутика впустить 
внутрь двух его подельников. 
Судя по всему, преступники на-
меревались опустошить кассу 
магазина, где за минувший уик-
енд в этот период летних скидок, 
по их прикидкам, должна была 
скопиться приличная сумма. В 
трехэтажном торговом центре, 
куда постепенно начал стекаться 
многочисленный персонал, нача-
лась паника. Воспользовавшись 
беспорядком, один из продавцов 
заперся в туалете и отправил при-
ятелю SMS-сообщение, уточнив, 
что «видел двух вооруженных 
людей». Примерно в то же самое 
время на пульт городского поли-
цейского управления поступил 
тревожный сигнал — кому-то в 
торговом молле удалось задейст-
вовать систему оповещения.

На ноги сразу была поднята 
полиция Вильнев-ла-Гаренн, чуть 
позднее туда был направлен от-
ряд полицейского спецназа RAID. 
Неясно, велись ли с налетчиками 
какие-либо переговоры. Одно из-
вестно: примерно в 11.30 по мо-
сковскому времени бойцы спец-
наза проникли в торговый центр 
и провели операцию по освобо-
ждению заложников. 

Обошлось без кровопролития. 
Скорее всего, преступники еще 
до этого времени, решили рети-
роваться. Никто из персонала 
«Примарка» не пострадал. На мо-
мент подписания номера поли-
цейские вели поиск скрывшихся 
бандитов.

КАЗУС

В Италии будут
штрафовать
«пособников»
комаров

500 ЕВРО 
ЗА КРОВОСОСА

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ЖИТЕЛЯМ города Монтебеллу-
на, регион Венето, отказываю-
щимся бороться с комарами, 
впредь будет грозить серьезный 
денежный штраф.

С наступлением летнего сезо-
на муниципальные власти города 
объявили войну не только назой-
ливым «тигровым» кровососам, 
представляющим наибольшую 
угрозу для людей, но и самим 
местным жителям, вносящим 
свой вклад в увеличение их попу-
ляции. Администрация Мон-
тебеллуна опубликовала специ-
альное постановление, которое 
будет действительно вплоть до 31 
октября 2015 года. Категориче-
ски запрещается оставлять без 
присмотра в квартирах, в офи-
сных помещениях, на балконах и 
на крышах предметы (от бутылок 
до подставок для цветочных гор-
шков) и контейнер» любых раз-
меров, в которых может скапли-
ваться дождевая вода. 

На местных жителей также 
возлагается обязательство на 
еженедельной основе освобо-
ждать от воды все емкости так 
называемого общего пользова-
ния (кашпо, лейки, бидоны и по-
ильники для домашних живот-
ных), регулярно дезинфициро-
вать колодцы и места слива до-
ждевой воды, а также косить тра-
ву, чтобы комары не могли пло-
дить там свое потомство. Любой, 
кто откажется соблюдать новые 
правила, будет немедленно ош-
трафован на круглую сумму, ва-
рьирующуюся от 50 до 500 евро.

Читайте также: У жителей 
Дона от укусов комаров 
под  кожей завелись черви
www.rg.ru/art/1125815

ГРОМКОЕ ДЕЛО Порошенко
побоялся обвинять 
«Правый сектор»

Друзей 
на переправе 
не меняют 

Павел Дульман

КОНФЛИКТ между «Правым сектором» (Верховным 
судом РФ эта организация признана экстремистской. — 
Прим. «РГ») и официальными силовыми структурами 
Украины постепенно — и наверняка по взаимному согла-
сию сторон — потерял свою остроту. Боевики, устроив-
шие перестрелку в Мукачево, растворились в карпатских 
лесах, что вынуждены были признать МВД и СБУ, а прези-
дент страны Петр Порошенко так и не решился на беском-
промиссное подавление радикалов. Вероятно, они ему 
еще понадобятся для обоснования отказа от исполнения 
Минских соглашений и дальнейшей войны в Донбассе. 

К утру понедельника в украинских СМИ уже ничто не 
напоминало о случившемся конфликте, вызвавшем ин-
формационную бурю. След боевиков простыл, глава «пра-
восеков» Дмитрий Ярош вернул якобы отозванные с пере-
довой батальоны на «оперативные базы», а хранивший 
два дня молчание президент Порошенко так и не решился 
прямо обвинить «Правый сектор» в мукачевской бойне. 
Даже во время вчерашнего заседания военного кабинета 
Совбеза он побоялся 
произнести это на-
звание, хотя и при-
звал правоохраните-
лей разоружить не-
кие «незаконные во-
оруженные группи-
ровки». Возможно, 
имелись в виду «ох-
ранные структуры», 
которыми обзаве-
лись многие олигар-
хи. Похоже, несмо-
тря на непростые отношения, Порошенко и Ярош решили 
помириться, либо их помирили заокеанские «кураторы», 
а крайними решено назначить закарпатских парламента-
риев Балогу и Ланьо, устроивших конфликт из-за контра-
банды. По крайней мере именно в этом, а никак не в «Пра-
вом секторе» рассмотрел источник зла Порошенко.  

Такой исход для Порошенко — это сохранение хорошей 
мины при плохой игре. По сути, согласившись на некое 
«непредвзятое и открытое» расследование конфликта и 
вынеся «Правый сектор» за скобки, Порошенко выписал 
радикалам индульгенцию и вернул в большую политиче-
скую игру Яроша. Теперь тот имеет полное право напом-
нить президенту о данном еще в апреле обещании предо-
ставить «Правому сектору» официальный статус самоу-
правляемой военизированной структуры в рамках Воору-
женных сил. Дорогого стоят и воскресные заявления вы-
сокопоставленных чинов СБУ о том, что боевики «Право-
го сектора» будут обеспечивать «общественный порядок 
и национальную безопасность» наряду с официальными 
силовыми структурами. 

С другой стороны, именно Ярош и воспрянувшие ду-
хом радикалы дают Порошенко возможность оправдать 
свой отказ от исполнения Минских соглашений в части 
предоставления народным республикам Донбасса особо-
го статуса. Об этом глава украинского государства в оче-
редной раз объявил в своем последнем интервью. Поро-
шенко сказал, что «никто, ни с запада, ни с востока, не мо-
жет диктовать Украине условия, поскольку она является 
суверенной державой», и что особый статус для «отдель-
ных районов Донецкой и Луганской областей» не уклады-
вается в рамки украинской конституции и его персональ-
ного видения децентрализации власти на Украине. При 

этом Порошенко 
старательно делает 
вид, что не слышал 
требований со сто-
роны европейских 
посредников мирно-
го процесса об обяза-
тельности исполне-
ния 11-го пункта 
Минских соглаше-
ний, увязывающих 
конституционную 
реформу с предо-
ставлением особого 
статуса Донбассу. 

«Под сурдинку децентрализации Порошенко пытается 
протащить через парламент усиление президентской влас-
ти, не обращая внимания на прямые рекомендации Вене-
цианской комиссии и европейских политиков, напомина-
ющих о Минских соглашениях. Это вполне в политической 
традиции Украины — еще ни один тамошний президент, пе-
ределывая под себя конституцию, не делился полномочия-
ми. Ничего общего с Минскими соглашениями предложен-
ная Порошенко «децентрализация» не имеет и наверняка 
не будет принята и признана Донецком и Луганском. В этой 
ситуации местная привычка — договориться с одними и тут 
же передоговориться с другими — не пройдет. Об этом уже 
намекают Киеву и в Париже, и в Берлине. Председатель Ев-
ропарламента Мартин Шульц предлагает пролонгировать 
ограниченные текущим годом Минские соглашения на 
2016 год. Вопрос, как дальше будет это давление игнориро-
вать Порошенко», — прокомментировал «РГ» последние за-
явления украинского президента директор Агентства стра-
тегических коммуникаций Олег Бондаренко. 

По мнению эксперта, для реальной децентрализации 
власти на Украине требуется политическая оппозиция, 
следящая за процессом, которой  сейчас де-факто нет. 
Зато очень подходит для Порошенко в качестве «оппози-
ции» Ярош с идеями продолжения войны, уничтожения 
Донбасса и любого инакомыслия во внутренней полити-
ке — в этом их политические интересы на нынешнем эта-
пе сходны. 

Следите за развитием ситуации на Украине на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

Причины мукачев-
ской бойни 
Порошенко узрел в 
контрабанде и кор-
рупции

«Правый сектор» еще долго будет фактором украинской 
политики. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Известный чешский политолог Оскар Крейчи рассказал
о греческом кризисе и его последствиях для Европы

Рифы и мифы
Владимир Снегирев
корр. «Вечерней Москвы» — 
специально для «РГ», Прага

Существует много версий отно-
сительно того, почему Греция не 
состоялась как член Евросоюза. 
Какова ваша точка зрения на 
это? 
ОСКАР КРЕЙЧИ: Проблемы Афин воз-
никли не вчера, копились много 
лет и ни для кого не были тайной. 
Вдобавок ко всему сказанному 
замечу, что Греция слишком мно-
го тратила на военные нужды. В 
период с 1980 по 2010 год ее воен-
ные расходы на одного человека 
были самыми большими в Евро-
пе. Кредиты на закупки вооруже-

ний и техники брали у частных 
банков Германии и Франции. 
Треть сегодняшнего колоссаль-
ного долга Греции — это как раз те 
самые кредиты. 

Вы спросите, зачем Греции 
было так заботиться о своей обо-
роне? Это следствие затяжного 
конфликта с Турцией из-за Кип-
ра. Когда же начался глобальный 
финансовый кризис 2008 года, то 
долги частных банков переложи-
ли на плечи государств. Пробле-
мы продолжали нарастать как 
снежный ком. Так называемая 
«тройка» (Еврокомиссия, ЕЦБ и 
МВФ) продолжали выдавать Гре-
ции кредиты, однако они шли по-
чти исключительно на обслужи-
вание государственного долга. 
Грекам все время предлагали по-
туже затянуть пояса, что, воз-
можно, и правильно, но при этом 
ничего не делалось для поднятия 
экономики. Инвестиций не было. 
За эти годы в стране — из-за эко-
номии — закрылись 1200 школ, а 

число самоубийств выросло на 
тридцать шесть процентов. Гре-
ция боялась Турции, поэтому так 
нерационально расходовала 
бюджетные средства на военные 
расходы и попала в капкан. Укра-
ина боится России, и ее ждет по-
хожий сценарий.

Но многие говорят, что греки 
сами копали себе могилу, де-
скать, они слишком ленивы, кор-
румпированы…
ОСКАР КРЕЙЧИ: Нет, в этом смысле 
Греция ничем не отличается от 
большинства других западных 
стран. И у нее есть очевидный по-
тенциал для развития, например, 
туризм, морской транспорт, пор-
товая инфраструктура… Если бы 
грамотно инвестировать в эти 
перспективные отрасли, резуль-
тат был бы иной. И еще один стра-
тегический прокол: за те ошибки 
— вольные или невольные, — кото-
рые были допущены в прошлом, 
кто-то должен был понести нака-

зание. Это касается политиков и 
банкиров как в самой Греции, так 
и в других странах ЕС. Однако за 
все годы никто не озаботился ни 
серьезным анализом копивших-
ся проблем, ни наказанием кор-
рупционеров, ни порицанием 
глупцов. В современной полити-
ческой культуре Европы отсутст-
вует серьезная аналитика, а 
властные институты с маниа-
кальным упрямством доводят 
дело до катастрофы и только по-
том начинают бить во все колоко-
ла. Евросоюз, надо признать, 
устроен так, что его бюрократия 
не видит ничего дальше собствен-
ного носа. Это большая трагедия.

Отчего так?
ОСКАР КРЕЙЧИ: Утеряны традиции, 
нет школы. Никто не может де-
лать серьезные прогнозы. Это, 
кстати, обратная сторона тех де-
мократических процедур, согла-
сно которым раз в четыре года 
элиты меняются. Зачем тогда дол-
госрочное планирование, ана-
лиз? Все равно через четыре года 
придут новые люди, они поставят 
новые задачи… В Китае два цикла, 
восемь лет, и концептуальна не-
прерывность. В западных странах 
— три года, а на четвертый прихо-
дятся выборы, все заняты ими.

Жители Эллады на своем рефе-
рендуме сказали «нет» т.н. «про-

грамме спасения», основанной 
на принципах жесткой эконо-
мии. Что будет дальше? Этот ко-
рабль отделится от «евроэска-
дры» и поплывет дальше собст-
венным курсом?
ОСКАР КРЕЙЧИ: Пока трудно сказать, 
что будет дальше. Вашингтон, ка-
жется, хочет, чтобы Греция оста-
лась в ЕС/НАТО. Не будем забы-
вать, что это многозначительный 
военный союзник американцев 
на Балканах, в важном регионе, 
примыкающем к Ближнему Вос-
току. И в самой Европе сильны 
настроения удержать греков. Но 
нельзя сбрасывать со счетов те 
внутренние процессы, которые 
сегодня будоражат страну, в 
частности, значительное усиле-
ние левых тенденций. 

Чем все это грозит Евросоюзу?
ОСКАР КРЕЙЧИ: Симптомы грече-
ских болезней в той или иной сте-
пени присутствуют почти во всех 
странах ЕС. И не только. В част-
ности, многое будет зависеть от 
состояния дел в США, потому что 
сейчас экономики Старого и Но-
вого Света тесно переплетены. 
Что касается угрозы располза-
ния кризиса, то она очень реаль-
на для Италии, Испании, Порту-
галии.

Кризис Евросоюз достиг соглашения с Грецией

Ципрас получит 
миллиарды

Максим Макарычев 

В 
понедельник утром ста-
ло известно о том, что 
лидеры Евросоюза и 
Греции достигли согла-
шения, которое было 

предметом изнуряющих перего-
воров Афин и Брюсселя на протя-
жении последних шести месяцев. 
По итогам саммита ЕС Греция со-
хранила место в зоне евро, хотя 
до понедельника дело явно шло к 
противоположному результату.

В обмен на проведение «чувст-
вительных» реформ в финансо-
вой, пенсионной и социальной 
сферах Еврогруппа, состоящая из 
министров финансов стран — чле-
нов еврозоны, решила не исклю-
чать Грецию из своих рядов и пре-
доставить ей финансовую по-
мощь на крайне жестких для 
Афин условиях.

Итак, от Греции к 15 июля тре-
буется принять в парламенте па-
кет из шести законов, ключевыми 
из которых могут рассматривать-
ся акты по пересмотру политики в 
сфере налогообложения в сторону 
увеличения налога на добавлен-
ную стоимость, а также о «разго-
сударствлении» предприятий. Но 
какова же в итоге оказалась цена 
вопроса? По словам той же Мер-
кель, в случае выполнения усло-
вий Евросоюза Греция может рас-
считывать на получение в течение 

трех лет кредитов на сумму от 82 
до 86 миллиардов евро. В соответ-
ствии с расчетами Еврогруппы 12 
миллиардов евро необходимы 
Афинам в следующем месяце и 10 
миллиардов — «немедленно» для 
рекапитализации банков.

Основным из требований Ев-
рогруппы, которое обязались вы-
полнить Афины, станет создание 
фонда, в котором будут аккумули-
рованы активы Греции на сумму в 
50 миллиардов евро. «В него будут 
переданы средства, которые затем 
будут монетизированы путем их 
приватизации или коммерческого 
использования. Фонд будет наце-
лен на решение долговой пробле-
мы и сокращение греческого дол-
га, также он может быть использо-
ван для рекапитализации бан-
ков», — заявил председатель Ев-
рогруппы Йерун Дейсселблум.

В Брюсселе не раскрывают де-
тали того, как будет организована 
работа фонда, но в европейских 
СМИ упоминается о том, что он, 
хотя и будет расположен в Греции, 
все же будет находиться под над-
зором иностранцев. Известно, что 
вплоть до понедельника премьер 
Греции Алексис Ципрас согла-
шался провести болезненные ре-
формы, но всячески сопротивлял-
ся тому, чтобы средствами, полу-
ченными от приватизации грече-
ских активов, управляла внешняя 
надзорная структура.

Как отмечают аналитики, 
Афины, хотя и жестко сопротив-
ляясь, в целом пошли на попят-
ную. Во многом это произошло 
из-за давления со стороны Берли-
на. В Германии не исключали воз-
можность вывода Греции из зоны 
евро, в то время как Париж, на-

против, стремился удержать 
Афины в существующем валют-
ном формате.

По оценкам аналитиков, усло-
вия итогового соглашения, кото-
рое, впрочем, еще должны одо-
брить в греческом парламенте, 
оказались еще жестче, чем до 
греческого референдума, пока-
завшего, что Эллада сказала 
«нет» международным кредито-
рам. Так, министр труда страны 
Панос Скурлетис в эфире телека-
нала ЭРТ, заявил, что соглашение 
с кредиторами «не отражает то, к 
чему стремится (правящая пар-
тия) СИРИЗА».

Канцлер ФРГ Меркель в поне-
дельник, комментируя достигну-
тое соглашение с Ципрасом, дала 
понять, что Греция должна прове-
сти общую пенсионную реформу, 
реформу продуктовых рынков, 
приватизацию и изменение бир-
жи труда. Элладу обязали также 
принять в парламенте законы о 
налоге на добавленную стои-
мость, о пенсиях и создании неза-
висимого учреждения для реше-
ния фискальных реформ до чет-
верга. Кстати, на полях саммита 
греческие представители на этот 
счет высказывались крайне жест-
ко, расценивая предложения Бер-
лина как «очень плохие» и «уни-
зительные». Ципрасу, который 
все же согласился на уступки, не 
позавидуешь. Он оказался в кри-

тической ситуации: от тех самых 
реформ, к которым его буквально 
принуждали, но которых стреми-
лась избежать Эллада, ему теперь 
не уйти. Премьеру Греции в по-
следний раз дали понять: полу-
чить деньги он может, лишь про-
ведя болезненные структурные 
изменения. С другой стороны, вы-
полнение требований Еврогруп-
пы, особенно в части приватиза-
ции, социальных и пенсионных 
реформ, означает то, что Ципрас 
фактически «предаст» тот самый 
мандат доверия, которым греки 
наделили его на референдуме. 

«Мы приняли жесткие реше-
ния, чтобы предотвратить разви-
тие сценария, которого желали 
наиболее радикальные круги в 
Европе», — таким посылом, на-
правленным прежде всего грече-
ским избирателям, глава грече-
ского правительства объяснил 
необходимость подписания со-
глашения. По его словам, Греции 
«удалось избежать передачи гос-
собственности за рубеж, финан-
сового удушения и краха финан-
совой системы». 

Акцент

 Еврогруппа обязала Афины 
создать фонд, в котором 
будут аккумулированы
активы Греции на сумму
в 50 миллиардов евро

Евросоюзу во главе с канцлером 
Германии Ангелой Меркель все же 
удалось «дожать» премьера Греции 
Алексиса Ципраса (слева).

Акцент

 Бюрократия Евросоюза 
не видит ничего дальше
собственного носа

Долговой кризис в Греции: 
события и комментарии
www.rg.ru/sujet/4045

Полный текст читайте на
www.rg.ru/art/1140969

ЦИФРА

39,9
МИЛЛИАРДА 
ЕВРО
из 312,7 миллиарда внешнего 
долга Греции составляют краткос-
рочные (до 1 года) выплаты
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Фоторепортаж с места 
событий на сайте
www.rg.ru/art/1140979

Глава Украины 
и лидер «Правого 
сектора» решили 
помириться, либо 
их помирили заоке-
анские «кураторы»
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Продолжаются споры 
вокруг проекта закона 
о наследстве

Доля станет 
тяжелее

Елена Никифорова, нотариус 

НЕДАВНО депутатом Государственной Думы Павлом 
Крашенинниковым был внесен проект закона «О внесе-
нии изменений в части первую, вторую и третью Гра-
жданского кодекса, а также в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации». Законопроект серьез-
ный, он кардинально меняет механизм оформления на-
следственных прав в Российской Федерации.

Прочитав предложенный законопроект, не могу 
остаться равнодушной, так как документ имеет прямое 
отношение к моей работе, и некоторые его положения, 
на мой взгляд, очень спорны. 

Нотариусам, судя по предлагаемым поправкам, пред-
лагается, за исключением отдельных случаев, выдавать 
наследникам «свидетельство о праве наследования». 
В свидетельстве бу-
дет указан только 
размер доли наслед-
ника в праве на на-
следство, без опре-
деления состава на-
следства, его стои-
мости, без указания 
обременений. При 
этом исключается 
нынешняя обязан-
ность нотариуса 
проверять принад-
лежность имущест-
ва наследодателю. 

Как практик уверена, что такое упрощение может 
привести к негативным последствиям. Объясню почему.

Пострадают в первую очередь социально незащищен-
ные слои населения. Без установления состава наследст-
венного имущества и его стоимости невозможно будет 
выделить обязательную долю в наследстве. 

Напомню, что такое обязательная доля и кто ее полу-
чает. По российскому законодательству право на обяза-
тельную долю в наследстве имеют самые, что называет-
ся, «незащищенные» слои нашего населения. А именно 
несовершеннолетние или нетрудоспособные дети насле-
додателя, нетрудоспособный супруг и родители, а также 
нетрудоспособные иждивенцы наследодателя. То есть 
люди, которым он при жизни помогал или содержал.

А еще затруднительно будет выделить положенную 
долю пережившему супругу, разделить наследство до ре-
гистрации прав. 

Возникает такой немаловажный вопрос: кто же тогда 
будет проводить правовую экспертизу при наследова-
нии, если не нотариус? Опять обращаться в суды, кото-
рые и так перегружены? Или по старинке раздувать шта-
ты государственных органов, затрачивая немалые бюд-
жетные средства? 

На мой взгляд, смысла нет разрушать хорошо работа-
ющую систему. У нотариуса оформить свои права гора-
здо проще, дешевле и быстрее, чем обращаться в суд.

Уверена, что действующее отечественное законода-
тельство о наследовании достаточно надежно защищает 
права и интересы наследников, пережившего супруга и 
лиц, имеющих право на обязательную долю. 

Сегодня нотариус при выдаче свидетельства о праве 
на наследство проверяет факт смерти наследодателя, 
время и место открытия наследства, основания наследо-
вания, состав наследства, проверяет обязательно нали-
чие обременений. 

Нотариусы — квалифицированные специалисты в во-
просах наследования, и в настоящее время они успешно 
справляются с оформлением наследственных прав. Мно-

гие наверняка заме-
тили, что за послед-
нее время значитель-
но сократилось коли-
чество документов, 
которые теперь тре-
бует нотариус при 
наследовании.

Уже сейчас нота-
риусы самостоятель-
но запрашивают у 
Росреестра выписки 
из Единого государ-
ственного реестра 
прав на недвижи-
мость, используя 
электронную под-

пись, запрашивают сведения о наличии вкладов Сбер-
банк, регистрируют в Росреестре права на недвижи-
мость на основании нотариальных свидетельств.

Нелишне напомнить, что нотариальный тариф для 
близких родственников при выдаче свидетельства о праве 
на наследство составляет 0,3 процента от стоимости на-
следственного имущества на дату смерти. А это значитель-
но меньше размера госпошлины в случае, если граждане 
должны будут обращаться в суд за защитой своих прав.

Полностью освобождены от оплаты тарифа при на-
следовании несовершеннолетние, участники войны, го-
сударство, лица, которые наследуют жилое помещение, в 
котором они проживали вместе с наследодателем на мо-
мент его смерти.

Полностью от оплаты тарифа освобождаются наслед-
ники при наследовании денежных средств, инвалиды 1-й 
и 2-й групп освобождаются на 50 процентов от тарифа. 

Считаю, что на сегодняшний день глобальных изме-
нений в законодательстве о наследовании не требуется. 
Такое «упрощение», которое прописано в законопроек-
те, может привести к значительному затруднению реа-
лизации наследственных прав.

БЕЗОПАСНОСТЬ Террористов могут расстрелять в самолете

Угонщик под прицелом
Михаил Фалалеев

Т
ранспортной полиции и 
другим российским спец-
службам может быть пред-

ложен оригинальный способ за-
щиты авиационных пассажиров 
от террористов. По информации 
«Российской газеты», отечест-
венные инженеры-оружейники 
спроектировали дистанционно 
управляемый стреляющий мо-
дуль, который можно скрытно 
установить в салоне лайнера и 
при необходимости перестре-
лять террористов, пытающихся 
угнать самолет и взять заложни-
ков.

Проблема безопасности авиа-
пассажиров вновь обострилась в 
связи с выходом на, так сказать, 
арену террористической группи-
ровки ИГИЛ. Источники «РГ» в 
спецслужбах намекнули, что по-
пытки терактов на воздушном 
транспорте уже были, но их суме-
ли своевременно выявить и пре-
сечь благодаря хорошей агентур-
ной работе. Однако перед служ-
бами безопасности опять встал 
вопрос: ужесточать и дальше 
правила досмотра или сажать на 
каждый рейс своего охранника? 
Но куда уж больше ужесточать 
досмотр? Это может вызвать не-
довольство пассажиров и даже 
отказ от полета — людям не нра-
вится, когда их уж чересчур прес-
суют и лишают привычных 
удобств. То есть, излишний «пе-
региб палки» может существен-
но повредить бизнесу авиапере-
возок, который и так испытывает 
трудности.

Тем более что предполетный 
досмотр  — не панацея: преступ-
ники умудряются обмануть и са-
мую современную и дорогостоя-
щую технику. А выделять спецна-
зовцев для сопровождения каж-
дого рейса — банально не хватит 
личного состава, тем более про-
шедшего специфическую подго-
товку к действиям в воздушном 
судне. Поэтому потребовалось 
нестандартное решение.

Идея дистанционно управляе-

мого оружия — не нова. Возмож-
ность стрелять «из-за угла» по-
зволит без риска освобождать за-
ложников, когда не требуется 
свободной от посторонних пред-
метов и людей весьма длинной 
линии огня, а применение такого 
оружия всегда — неожиданность 
для преступников.

Несколько лет назад такую 
конструкцию предложили аме-
риканцы, но так и не рискнули 
внедрить, испугавшись общест-
венного мнения. По схеме, стре-
лок, то есть оператор с пультом 
управления, находится в кабине 
пилотов, а стреляющий модуль — 
в пассажирском салоне. Модуль 
устанавливается на монорельсе 
под потолком салона и включает 
блок из стреляющих устройств 
(можно впихнуть несколько де-
сятков стволов) и миниатюрной 
телекамеры. 

С помощью дистанционно 
управляемых электроприводов 
модуль поворачивается в двух 
плоскостях и перемещается 
вдоль салона воздушного лайне-
ра, обстреливая любой закоулок 
пассажирского салона. Опера-
тор, находясь в безопасности, по 
телемонитору отслеживает об-
становку и с помощью джойсти-
ка наводит оружие на цель и стре-
ляет. Правда, в итоге и пассажи-
ры находятся буквально под ду-
лом пистолета. Вот это и не пон-
равилось американцам.

Российские разработчики 
предложили сразу несколько ва-
риантов такого неординарного 
«вынесенного» оружия. Все они 
имеют три принципиальных от-

личия. Во-первых, стреляющие 
устройства скрыты, даже не все 
члены экипажа знают, где они 
размещены. Скорее всего, секрет 
установленного на борту оружия 
будет доверен только командиру 
и бортинженеру.

Во-вторых, чтобы исключить 
ошибку в прицеливании, система 
снабжена лазерным целеуказате-
лем и управляется компьютером, 
оператор лишь включает ее и от-
дает основную команду.

И, в третьих, огонь ведется не 
боевыми, а травматическими пу-
лями, чтобы не повредить об-
шивку самолета и избежать 
жертв среди пассажиров. Впро-
чем, возможны и другие вариан-
ты — стрелять ампулой с усыпля-
ющим веществом или вообще за-

менить огнестрельное оружие на 
электрошокер. 

Стреляющий модуль может 
быть как передвижным, так и 
стационарным — стволы просто 
разместят по всему салону таким 
образом, чтобы простреливался 
каждый квадратный сантиметр. 
Не исключено, что и наши пасса-
жиры почувствуют себя неуют-
но, зная, что где-то рядом спря-
тан готовый к стрельбе пистолет. 
Но, с другой стороны, такое зна-
ние может не только предотвра-
тить теракт, но и вразумить воз-
душных хулиганов – ведь если ко-
мандир корабля посчитает, что 
дебошир угрожает безопасности 
пассажиров и самолета, то впол-
не может отдать команду на от-
крытие огня. Почему бы и нет? 
Убить не убьют, но безобразие 
прекратят, а на земле помятого, 
но живого хулигана передадут 
полиции и медикам. 

Разработчики утверждают, 
что для установки такой системы 
не требуется вносить кардиналь-
ные изменения в дизайн салона, 
тем более в конструкцию самоле-
та. Хотя не скрывают, что само 
оружие и его монтаж стоят весь-
ма дорого. 

Решение «быть или не быть» 

такой системе зависит от вердик-
та спецслужб и от готовности 
авиакомпаний раскошелиться на 
это изделие. Впрочем, бизнесме-
ны, скорее всего, пойдут на но-
вые траты, если спецслужбы обо-
снуют такую необходимость. 
Представляется, что наибольшая 
трудность - преодоление психо-
логического барьера. Ведь с вне-
дрением нового и, по-своему, эк-
зотического оружия потребует 
во многом пересмотра  концеп-
ции обеспечения безопасности в  
воздушных лайнерах.  

Прежде всего, разработчики 
должны быть предоставить сто-
процентную гарантию от воз-
можных сбоев и несчастных слу-
чаев.  Случайная гибель пассажи-
ра, тем более - повреждение в по-
лете самолета может сразу же пе-
речеркнуть внедрение системы. 
Никакая статистика, утверждаю-
щая, что и старые методы защи-
ты не дают абсолютную гаран-
тию безопасности, не убедят 
спецслужбы и авиавладельцев. 
Поэтому потребуются сотни, 
если не тысячи испытаний, де-
монстраций и даже презентаций 
стреляющего модуля. Причем, 
это должно происходить в секре-
те от публики.

АРМИЯ

Военным 
хотят добавить 
денег 
на аренду 
жилья

КВАРТИРНЫЙ 
ВОПРОС 
СТАНЕТ ПРОЩЕ

Юрий Гаврилов

ВОЕННЫМ семьям, которые не 
имеют служебной квартиры и в 
ожидании ее вынуждены сни-
мать жилье, могут увеличить 
размер денежной компенсации. 
Такое пополнение офицерского 
бюджета предусматривает но-
вый порядок расчета «поднаем-
ных» денег, который разработа-
ли в минобороны.

Действующая схема жилищ-
но-финансовой компенсации су-
ществует в армии с 2004 года и 
делит бесквартирных кадровых 
военных на три категории. Тем, 
кто служит в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, в воинской части и уч-
реждении за съемную квартиру 
или комнату ежемесячно начи-
сляют 15 тысяч рублей. Офице-
рам из других городов и райцен-
тров аренду чужой жилплощади 
компенсируют 3600 рублями. 
Остальным квартиросъемщи-
кам в погонах сейчас приходится 
довольствоваться 2700 рублями 
в месяц.

В многодетных армейских се-
мьях, в том числе где глава се-
мейства умер или погиб на воен-
ной службе, эта сумма увеличи-
вается в полтора раза.

При нынешнем ажиотажном 
спросе на жилье и постоянном 
колебании курса рубля такая 
компенсация выглядит малень-
кой, и военным арендаторам 
приходится из собственного ко-
шелька доплачивать хозяину 
съемной квартиры или дома.

В минобороны об этой слож-
ной ситуации, конечно, знают. 
Потому хотят так изменить пра-
вила расчета в армии компенса-
ционной выплаты, чтобы арен-
дная нагрузка на бюджет офи-
церской семьи стала не столь ве-
сомой. Стопроцентно погашать 
эту статью расхода бесквартир-
ного военнослужащего ведомст-
во не может. Зато оно вправе 
инициировать пересмотр дейст-
вующих правил.

За основу предлагается взять 
порядок, который действует в 
отношении федеральных госу-
дарственных гражданских слу-
жащих, переведенных к новому 
месту работы. Деньги за аренду 
жилья им начисляют, исходя из 
предельной стоимости найма од-
ного «квадрата» общей площа-
ди, которую ежегодно устанав-
ливает минтруд.

Чтобы оценить эффектив-
ность нововведения, обратимся 
к цифрам. Если принять 54 кв. м 
за среднюю норму жилплощади, 
предоставляемой военной семье 
из трех человек, и соотнести это 
со средней рыночной стоимо-
стью аренды и суммой нынеш-
ней компенсации, то получится, 
что выплата покрывает лишь 
четверть фактических затрат на 
съемную квартиру.

Тут, конечно, имеет значение, 
где служит человек. Например, в 
Москве данный показатель — по-
рядка 32 процентов, в Санкт-Пе-
тербурге — 49, в Ростове-на-Дону 
— 20, в Ахтубинске — 18, в Екате-
ринбурге — 17, в Торжке — 13,5, а 
в Хабаровске — еще на полпро-
цента меньше.

В минобороны заранее под-
считали, как будут выглядеть 
эти цифры при новых правилах 
расчета жилищной компенса-
ции. В столице увеличенная вы-
плата покроет бесквартирным 
офицерам уже 86 процентов 
суммы аренды, в Питере — 94, в 
Хабаровске и Екатеринбурге — 
98, в Торжке — 93, а в Ахтубинске 
и Ростове-на-Дону — 91 процент.

При этом максимальный раз-
мер компенсации в армии увели-
чится до 36 тысяч рублей в месяц, 
минимальный — до 13,6 тысячи.

Для того чтобы в Вооружен-
ных силах заработала новая рас-
четная схема, необходимо вне-
сти соответствующие измене-
ния в постановление правитель-
ства РФ. Проект такого решения 
уже прошел общественное обсу-
ждение и антикоррупционную 
экспертизу. После согласования 
с заинтересованными ведомст-
вами документ внесут на рас-
смотрение кабинета министров.

Шесть соток 
в одни руки

Такие суды считают, 
что важное значение 
имеют три обстоятель-

ства. Первое — входит ли участок 
в состав садоводческого товари-
щества. Второе — если это объе-
динение было создано до вступ-
ления в силу Закона «О садовод-
ческих, огороднических и дач-
ных некоммерческих объедине-
ниях граждан» № 66, то есть до 
23 апреля 1998 года. И, в-тре-
тьих, если гражданин хочет полу-
чить участок в собственность 
бесплатно, он должен быть чле-
ном этого товарищества и поль-
зоваться участком на законных 
основаниях. Верховный суд разъ-
ясняет, что именно эта позиция 
судов — правильная.

 Что должен знать хозяин не-
приватизированного участка в 
садово-дачном некоммерческом 
товариществе? Вот разъяснения 
Верховного суда. По 25-й статье 
Земельного кодекса права гра-
ждан на земельные участки воз-
никают по основаниям, установ-
ленным гражданским законода-
тельством, федеральными зако-
нами и подлежат госрегистра-
ции в соответствии с Зако-
ном «О госрегистрации 
прав на  недвижимое 
имущество и сделок с 
ним».

Рассматри-
вая иски гра-
ждан о при-
ватизации 
своих участков суды 
должны руководство-
ваться не только Зе-
мельным кодексом, За-
коном «О введении в дей-
ствие Земельного кодекса 
РФ» и законом о госреги-
страции, но и прежними 
законами.

Так, в соответствии с По-
рядком выдачи и регистра-
ции свидетельств о праве собст-
венности на землю, утвержден-
ном Роскомземом 20 мая 1992 
года, основанием для приватиза-
ции участков, которые люди по-
лучили до 1 января 1991 года, яв-
ляются выданные в то время до-
кументы.

Прежде всего это государст-
венные акты, решения соответ-
ствующих органов о предо-
с т а в л е н и и  з е м е л ь н ы х 
участков. Ну а если эти до-
кументы отсутству-
ют, то их могут за-
менить так называ-

емые  земельно-шнуровые и по-
хозяйственные книги и другие 
документы, которые есть в рай-
онных комитетах по земельной 
реформе и землеустройству, в 
органах архитектуры  или у са-
мих землепользователей.

В Законе «О введении в дейст-
вие Земельного кодекса РФ» ска-
зано, что если человек по-
лучил участок 

под садоводство, строительство 
дома или гаража на праве посто-
янного пользования или пожиз-
ненного владения еще до введе-
ния в действие Земельного ко-
декса, то он вправе зарегистри-

ровать его на себя бесплатно. 
Есть, правда, исключения в зако-
не, когда участок не дадут в част-
ную собственность, но это каса-
ется единичных случаев. Их не6 
много и все они перечислены в 
законе. 

Если в документе на землю, 
выданном гражданину до приня-
тия Земельного кодекса, не ука-
зано право или просто невозмож-
но понять, на какое право гра-
жданину дали участок, считает-
ся, что на праве собственности.

Особенности предоставления 
в собственность участков дачни-
кам регулирует 28-я статья зако-

на о садовод-
ческих объе-

динениях. 

Там прописано право граждан на 
приватизацию садовых участ-
ков, находящихся в бессрочной 
собственности. 

По 25-й статье того же садо-
водческого закона граждане име-
ют право регистрировать такие 
участки без чьего-то разрешения 
или согласия каких-либо мест-
ных чиновников. 

В качестве примера Верхов-
ный суд привел ситуацию с некой 
дачницей, которая обратилась в 
суд с иском к комитету муници-
пального имущества и земель-
ных ресурсов городской админи-
страции. Истица оспаривала от-
каз местных чиновников предо-
ставить ей в собственность уча-
сток бесплатно, так как она член 
садоводческого товарищества.

Районный суд дачнице отка-
зал, сославшись на то, что у нее 
нет    правоустанавливающих до-
кументов на дом и участок.  А ее 
земельный участок был постав-
лен на кадастровый учет лишь в 
2010 году. Членом же садоводче-
ского товарищества истица стала 

в 2002 году. То есть после вве-
дения в действие Земельного 
кодекса.

Вышестоящий суд с таким 
решением не согласился и по 
просьбе дачницы его отме-
нил и принял новое решение, 
адресованное местным чи-
новникам - передать жен-
щине в собственность бес-
платно ее участок.Апелля-
ция заявила - садовое това-
рищество, о котором шел 

спор, появилось в 1995 году 
- до вступления в силу закона «О 
садовых товариществах» . Уча-
сток дачница получила законно и 
он целиком находится на терри-
тории товарищества, а дама -  
член этого  объединения.  

То есть налицо все условия 
для бесплатной передачи земли 
истице. 

Акцент

 Дистанционное оружие 
может не только предотвра-
тить теракт, но и вразумить 
воздушных хулиганов 

Акцент

 В стране не сложилось еди-
ной судебной практики по 
поводу признания прав собст-
венности на садовый участок 

Нотариусы могут 
по электронным 
каналам получить 
выписку из Рос-
реестра, запросить 
данные о счетах 
в Сбербанке

Оформить свои 
права у нотариуса 
гораздо проще, 
быстрее и дешевле, 
чем обращаться 
в суд 

Максимальный раз-
мер компенсации в 
армии могут увели-
чить до 36 тысяч 
рублей, минималь-
ный — до 13,6 тысячи

Эксперты нотариата уверяют, что глобальных изменений в 
законодательстве о наследстве сегодня не требуется.

Спрятанный в салоне самолета стреляющий модуль мог бы освободить заложников в считаные минуты.
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Верховный суд назвал 
условия, при которых 

членам садовых 
объединений участок 

отдают даром.
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ВЫСТАВКИ  В Музее Востока 
открыта экспозиция 
к 90-летию Мая Митурича

Хоккайдо 
по-русски

Андрей Васянин

МИТУРИЧА мы в детстве знали все: в каждом доме 
были тоненькие «Мухи-цокотухи» с легкой, в синих кры-
лышках, главной героиней, расхаживающие по белым 
страницам толстой кистью выведенные гуси, петушки на 
коньках… Было бы странно, если бы он, родившийся в се-
мье художников Веры Хлебниковой, сестры поэта, и его 
друга Петра Митурича, сам не стал бы художником.

И не питал бы охоты к перемене мест, к путешестви-
ям. Так было заведено у его родителей — зимой много ра-
ботать, а летом непременно уезжать куда-нибудь на про-
стор, к солнцу: надышаться  степным или горным возду-
хом, набрать света, впечатлений, эскизов. Вот и он, зна-
менитый иллюстратор, с самого начала 50-х, из десяти-
летия в десятилетие по нескольку месяцев в году прово-
дил вне мастерской, в Дагестане, Осетии, Грузии, в Гима-
лаях и на Алтае. Причем нередко не сидел там на одном 
месте, а, как в Тыве, ходил на лодке по порогам, ездил на 
оленях, ночевал в охотничьих избушках, шалашах, па-
латках и прямо на мху в тайге под открытым небом…

Словом, восточ-
ное направление 
было, безусловно, 
основным в его худо-
жественных коман-
дировках, и, нако-
нец, на эту часть ра-
боты Митурича 
обратили внимание 
столичные кураторы 
— и выставка «Путе-
шествие на Восток» 
стала одной из луч-
ших его посмертных 
экспозиций.

Восток у Митурича на акварельных и офортных ли-
стах из собраний семьи художника и Астраханской кар-
тинной галереи не такой экзотический, густо-полноц-
ветный, к которому мы привыкли у русских мастеров. 
Митурич видел и бросал на картоны легкие и прозрач-
ные степные цвета, над верхушкой темного шатра в по-
селке у него подвисает тусклое солнце, первый снег в го-
рах Осетии — видно, что вот-вот растает, белые пятна уже 
уходят с серой земли. Что на графических листах, что на 
широких акварельных поверхностях нет мимолетной по-
спешности, видно, что взгляд художника цепляется за ка-
ждую мелочь, перо с черной тушью «видят» каждый осы-
павшийся камень древней дагестанской мечети, а легкое 
серое облако, кажется, на твоих глазах исчезает, поса-
женное на сопку. И всюду — поразительное чувство фор-
мы: Митурич умеет рисовать одним пятном, одной ли-
нией, одним цветом, разложенным на  оттенки горного 
пейзажа в дождливых, серых Гималаях.

— Май Петрович, прежде чем приступать к работе, по-
долгу вникал в ритмы и краски, окружавшие его, напри-
мер, в Калмыкии или на Кавказе, присматривался, об-
щался с людьми, — говорит куратор выставки Светлана 
Хромченко. — Отец учил его, что быстрая и бессмыслен-
ная мазня по холсту не дает результата. Но когда «образ 
места» созревал в его душе — он начинал работать с пора-
зительной скоростью, привозил из командировок тыся-
чи набросков.

…Из которых потом рождались не просто целые ци-
клы работ — но и, например, идеи оформления книг. Так, 
на раскинувшего крылья синего Чиля, красных бандер-
логов, несущихся в междугорье длиннорогих буйволов, 
на все уникальное разноцветье детгизовского «Маугли» 
Митурича вдохновил... Батумский ботанический сад. 
Именно тут (черно-белые автолитографии ботаниче-
ских дебрей расположились прямо над стендом с рисун-
ками к Киплингу), по словам Светланы Хромченко, он 
впервые почувствовал — и смог, вернувшись в Москву, 
передать на бумаге — атмосферу и дух джунглей, влаж-
ный, душный, знойный. Так что индийские джунгли в 
«Маугли» на самом деле — батумские! Та же история и с 
великолепными — многие тоже обязательно вспомнят 
детство, едва глянув на выставочные стенды — иллюстра-
циями к рассказам о природе Геннадия Снегирева: все 
эти зимние верблюды и рыжие бурундуки в колючках 
были замечены Маем Петровичем во время его путеше-
ствий в Среднюю Азию. 

В Японии художник начал бывать с 60-х и, уже на-
поенный русским Востоком, старался, по его словам, 
не столько изучить, сколько почувствовать эту страну. 
И почувствовал так, что в Стране восходящего солнца 
в свое время вышли стотысячным тиражом «Японские 
народные сказки» и потом в местных издательствах 
выходили многие сборники оформленных им сказок 
(Митурич даже стал в 2005-м кавалером Ордена Вос-
ходящего Солнца). Притом что в состав выставки не 
вошли иллюстрации Митурича к хайку Басе, Японии 
на выставке едва хватило целого зала. И на этих рабо-
тах — Хоккайдо хмурым днем, уборка риса, зима на 
японских островах, неброские мотивы с горами, хра-
мами, морем и деревьями, цветные и монохромные, 
узнаваемо митуричевские и неотличимые от мастеров 
укие-э.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ «РГ» начинает цикл бесед с финалистами «Большой книги», и наш первый собеседник — 
Анна Матвеева

Литература или жизнь? 
Клариса Пульсон

В 
нынешнем году у главной 
национальной литератур-
ной премии первый кру-

глый юбилей — десятилетие. «РГ» 
начинает традиционный цикл бе-
сед с  финалистами премии 
«Большая книга». Первый собе-
седник — Анна Матвеева. Два года 
назад книга ее рассказов «Подо-
жди, я умру — и приду» вошла в 
короткий список премии. Новый 
сборник «Девять девяностых» — 
девять рассказов о 90-х годах — 
снова в шорт-листе. 

Каково войти в «Большую кни-
гу» дважды?
АННА МАТВЕЕВА: Ощущение полного 
дежавю. Тот же зал, те же лица... 
Опять сборник рассказов, прав-
да, уже другой… 

Что изменилось ?

АННА МАТВЕЕВА: Прежде всего то, что 
я теперь больше верю в себя. У 
меня с этим делом проблемы, я 
не самый уверенный в себе автор. 
В 2013 году была, помнится, 
страшно счастлива. Во второй 
раз впечатление не такой силы, 
примерно понимаешь, как все бу-
дет развиваться и чем закончит-
ся. Но за эти два года я успела 
многое написать, не думаю, впро-
чем, что благодаря только шорт-
листу БК, хотя я им очень гор-
жусь.

Первая книга посвящена отцу, 
нынешняя — брату. 
АННА МАТВЕЕВА: Отец и брат — два до-
рогих мне человека, которых уже 
нет на свете. Мне кажется очень 
важным, чтобы мы сохраняли па-
мять о людях, которые ушли. 
Можно назвать улицу в их честь, 
если получится. Можно посвя-
тить книгу. Можно просто хра-

нить в сердце эту память и забо-
титься о том, чтобы следующие 
поколения семьи знали о тех, кто 
жил раньше.

По фактуре, сюжетам рассказы 
очень разные. «Жемымо» — по-
чти по Диккенсу, ужастик «Гор-
ный Щит», есть драмы, мелодра-
мы, педагогическо-коспироло-
гическая поэма, почти газетный 
сюжет, страшная сказка, физио-

логический очерк. В книге реаль-
ные истории есть? 
АННА МАТВЕЕВА: Почти все выдума-
но, кроме «Горного Щита», — там 
в основе реальный случай. Но 
если описывать все удивитель-
ные вещи, которые со мной про-
исходили, этому никто никогда 
не поверит. Жизнь моя круче лю-
бого романа. И так любой чело-
век может про себя сказать, пото-
му что жизнь в принципе интере-
снее литературы. Поэтому для 
меня так важно сохранять в про-
зе черты, приметы времени. Мне 
жаль того, что уходит, ушло. Хо-
чется все фиксировать — назва-
ния предметов, музыку, те отно-
шения между людьми, какими 
они были раньше.

Время и место действия всех рас-
сказов — Екатеринбург послед-
него десятилетия прошлого века, 
почему? 
АННА МАТВЕЕВА: 90-е — мое любимое 
время. Богатое, необычное, неи-
стощимое, множество самых раз-
ных сюжетов до сих пор не освое-
но. Хотя, конечно же, я бы не хо-
тела остаться в той эпохе на всю 
жизнь. Но надо понимать, каким 
был Екатеринбург в те годы — все 
было гуще, чем везде, просто ка-
кая-то кузница историй. Я имен-
но тогда поняла, что родилась и 
живу в совершенно необычном 
городе.

Необычность в чем? 
АННА МАТВЕЕВА: Екатеринбург — са-
модостаточный, независимый, 
особенный. Алексей Иванов где-

то писал, что на Урале всегда 
было принято помногу работать. 
Очень точно сформулировано: у 
нас действительно все помногу 
работают, поэтому у нас все по-
лучается. Причем труд может 
быть самым разнообразным — тя-
желый физический или интел-
лектуальный, какой угодно, это 
неважно. Все делается по полной. 
Вообще, когда человек делает 
что-то одно и делает это хорошо, 
у него всегда все получится. Я ду-
маю так: часто люди копают мно-
го маленьких ямок в разных ме-
стах и надеются, что где-то что-то 
найдется. На самом деле надо ко-
пать в одном месте и рыть очень 
глубоко — вот там и будут сокро-
вища или вода, смотря что вы 
ищете. Вопрос — в том ли месте 
роешь, но это уже другая тема. Но 
человек, который разбрасывает-
ся, делает кучу вещей одновре-
менно и вроде неплохо делает — 
неплохо пишет, неплохо поет, 
вряд ли что-нибудь отыщет. Я 
долго занималась журналисти-
кой, была литературным редак-
тором, преподавала, но в какой-
то момент поняла, что сил «дру-
гая» работа отбирает гораздо 
больше, чем приносит удовлет-
ворения и вознаграждений. В ян-
варе этого года я ее оставила и 
нисколько об этом не жалею. Те-
перь копаю в одном месте — ищу 
воду. Или сокровища. Хочу де-
лать только одно дело и делать 
его хорошо. 

Пассаж «что может быть ужа-
сней родиться и умереть в одном 
городе, всю жизнь ходишь мимо 
своей могилы» — это эпатаж?
АННА МАТВЕЕВА: Так написалось и, 
вполне возможно, это про меня. Я 
родилась в Екатеринбурге и со-
бираюсь жить в нем дальше. Хотя 
наверняка никто ничего, конеч-
но, не знает. У меня с моим горо-
дом хорошо отношения склады-
ваются, а ведь раньше я его сов-
сем не любила. Но с годами Ека-
теринбург стал меняться, и я ме-
нялась вместе с ним. Сейчас у нас 

все в порядке. Город старается! И 
я тоже.

Героев практически всех без 
исключения объединяет состоя-
ние... обыденного несчастья.
АННА МАТВЕЕВА: Это не несчастье, а 
неумение быть счастливыми. Мы 
часто многое имеем, но не можем 
этим наслаждаться. Ада из пове-
сти «Екатеринбург» периодиче-
ски счастлива, но это состояние 
быстро проходит, забывается. 
Кто-то мне рассказывал про клад-
бище, где на надгробиях были 
указаны не годы жизни, а время, 
когда эти люди были счастливы. У 
кого-то получился всего год, у ко-
го-то — два месяца, у кого-то — не-
сколько дней. Я верю в то, что ка-
ждому из нас дается одинаковое 
количество слез и радости на всю 
жизнь. Одним достается пере-
жить горе (или счастье) в детстве, 
другим — в старости, некоторым — 
в зрелом возрасте.

Поэтому завидовать бессмы-
сленно?
АННА МАТВЕЕВА: Тут я не согласна. 
Зависть — очень нужное чувство. 
Вообще, надо не бояться призна-
ваться себе в чувствах, которые 
принято считать постыдными. 
Героиня моего нового романа 
«Завидное чувство Веры Стени-
ной», недавно вышедшего в «Ре-
дакции Елены Шубиной», — чело-
век весьма одаренный по этой ча-
сти. Но не только по этой, у Веры 
есть уникальный талант особым 
образом воспринимать изобра-
зительное искусство, так что 
книга не только о зависти, но в 
первую очередь об этом вот «за-
видном чувстве». Когда ты с со-
бой абсолютно честен, все меня-
ется к лучшему. Кухонный психо-
анализ? Но писательство и есть 
психотерапия — как для автора, 
так и для читателей.

Театр «Золушка» Балета Нюрнберга на Чеховском фестивале

В соавторстве с Хичкоком
Лейла Гучмазова 

Л
юбая новая версия 
«Золушки» Прокофь-
ева стимулирует лю-
бопытство и скепсис, 
потому чуда из Нюрн-

берга ждали с пристрастием. 
Страсти подогрел экс-танцов-
щик известных европейских 
трупп, ныне главный режиссер и 
хореограф театра, без обиняков 
официально назвав балет «тан-
цевальной пьесой Гойо Монте-
ро». Сказано точно, пьеса лич-
ная, от привычной «Золушки» 
осталась только фабула, все 
остальное обнажает психологи-
ческий портрет автора. Может, 
даже больше, чем он рассчиты-
вал. 

Прежде всего, Гойо Монтеро 
адепт традиционной гендерной 
модели. Отца Золушки он поса-
дил в инвалидную коляску — ведь 
не может же родной здоровый 
отец позволить издеваться над 
собственным ребенком. А партии 
мачехи и сестер отдал мужчинам 
— ведь не может же хрупкая жен-
ская натура так унижать себе по-
добную. Сама Золушка поначалу 
просто Маугли без нежного нале-
та киплинговской сказки. Живет 
в конуре, живописно придуман-
ной сценографом Вереной Хам-
мерляйн, ходит на скрюченных 
лапках, лохмато шарахается от 
людей. А когда не успевает спря-
таться, плечистые сестрицы хва-
тают ее за перетянутую ремнями 
спину (находка для нестандар-
тных танцподдержек) и швыря-
ют так, что у зала перехватывает 
дыхание. Амплитуда полетов, 
жесткость сестриц-травести и 
эти самые ремни поперек тельца 
Золушки внятно отдают садиз-
мом.

Понятно, что в такой сказке 
нет места прекрасной фее. На по-
мощь Золушке прилетают стран-
ные сизые птицы (смешанный 
кордебалет), но помогают они не 
просто так, прежде нагнетаются 
страсти. Заметив, что Золушка 
подружилась с птицей, мачеха 
заталкивает пернатую в печь, и 
девочке остается лишь горстка 
пепла для горьких слез — такой 
вот привет из Нюрнберга. Зато 
потом стая в благодарность за до-
броту отбивает бедняжку от зло-
го мира, заклевывая к финалу ма-
чеху и сестриц, отчего вся исто-
рия про Маугли окончательно ка-
жется снятой Хичкоком. 

Можно углубляться в вуль-
гарный психоанализ, по воле хо-

реографа заглядывая во втором 
акте в чудесные сны всего в бе-
лом блондина-принца (видеоарт 
просто создан для сказок). Мож-

но после Киплинга и Хичкока ис-
кать перевода на балетный язык 
и тогда уж увидеть над этим 
спектаклем громадную тень 

Мэтью Боурна — и совсем не его 
«Золушки», а мужского перна-
того «Лебединого озера», пока-
занных Москве все тем же неуто-
мимым Чеховским фестивалем в 
2011 и 2007-м. В худшем случае, 
разглядеть в крепких сестрицах 
их коллег из мужского «Балета 
Трокадеро», нещадно комикую-
щего в женских партиях. Но 
нужно уточнить, что исполни-
тельница заглавной роли Саяка 
Кадо, демократично перечи-
сленная в программке среди 
остальных коллег, отменная тан-
цовщица и потрясающей хра-
брости артистка, держащая 

спектакль. А вся эта вящая наив-
ность режиссуры и танца при 
всей вторичности идей ладно 
скроена, крепко сшита и проу-
тюжена агрессивным визуаль-
ным рядом. Можно поддержать и 
Гойо Монтеро, раз уж лучшие ба-
летные умы чаще видят в этой 
сказке волшебный социальный 
лифт, а не его наивное «полюби-
те страшненького». Можно даже 
вспомнить, что Нюрнберг сов-
сем не балетный центр, и для го-
рода в полмиллиона душ такой 
спектакль сенсация и гордость — 
представьте равных ему по насе-
лению Тулу и Чебоксары. Да и 

московская публика, все три га-
строльных дня державшая ан-
шлаги, не так уж неправа, имея 
право устать от туфелек, фей и 
прочих карет российских «Золу-
шек» от Москвы до самых до 
окраин. 

Вот только Прокофьева жал-
ко. Так с ним не обращались уже 
давно. 

Анна Матвеева: Теперь хочу делать только одно дело — и делать его хорошо. 

Акцент

 Екатеринбург стал меняться, 
и я менялась вместе с ним. 
Сейчас у нас все в порядке. 
Город старается! И я тоже

Акцент

 Нюрнберг совсем не балет-
ный центр, и для города в пол-
миллиона душ такой спек-
такль — сенсация и гордость

Смотрите фоторепортаж с выставки на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Премия «Большая книга»: 
новости и интервью с 
лауреатами на сайте
www.rg.ru/sujet/2563

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Выставка 
«Путешествие 
на Восток» стала 
одной из лучших 
посмертных экспо-
зиций Мая Митурича

Амплитуда полетов, жесткость 
сестриц-травести и ремни поперек 
тельца Золушки отдают садизмом.

Стиль Митурича — емкий и лаконичный, он умел нескольки-
ми пятнами, росчерками изобразить целый мир. 
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НОВОСТИ

Аршавин
подписал
контракт
с «Кубанью»

ПОДАЛСЯ 
НА ЮГА

Александр Ершов,
«Российская газета», 
Краснодарский край

ОКОНЧАТЕЛЬНО определи-
лась дальнейшая судьба 34-лет-
него экс-игрока сборной России, 
лондонского «Арсенала» и пи-
терского «Зенита» Андрея Арша-
вина. Он стал игроком ФК «Ку-
бань», подписав с краснодар-
ской командой контракт сроком 
на один год. Об этом «РГ» сооб-
щили в руководстве краснодар-
ского клуба.

— В моем понимании Аршавин 
— очень сильный игрок. Почему он 
получал так мало времени в «Зе-
ните» — чужой вопрос, но «Куба-
ни» он действительно может здо-
рово помочь, — приводит слова на-
ставника краснодарцев Дмитрия 
Хохлова официальный сайт клуба. 

С точкой зрения Хохлова со-
гласился и.о. президента РФС 
Никита Симонян: «Аршавин 
принесет пользу «Кубани». В 
прошлом сезоне в «Зените» его 
немного выпускали на поле, и 
Андрей прилично выглядел. К 
тому же он сохранил высокий 
класс и как организатор игры, и 
как разрушитель».

В Тбилиси 
ажиотаж
вокруг
Суперкубка

БИЛЕТЫ 
БРАЛИ С БОЕМ

Иван Ильин

11 АВГУСТА на стадионе имени 
Бориса Пайчадзе в Тбилиси 
пройдет матч за Суперкубок 
УЕФА по футболу между испан-
скими «Барселоной» и «Севиль-
ей». Ажиотаж вокруг этой игры 
настолько велик, что продажа 
билетов закончилась беспоряд-
ками.

Арена вмещает 55 тысяч че-
ловек, и большая часть мест за-
резервирована за семьей УЕФА, 
спонсорами и организованны-
ми болельщиками обеих ко-
манд. В открытую продажу по-
ступило всего 22 тысячи биле-
тов стоимостью от 7 до 30 евро. 
У касс стадиона за ними выстро-
ились огромные очереди из же-
лающих попасть на футбол. В 
итоге, как сообщают мировые 
информагентства, толпа попы-
талась прорвать полицейское 
ограждение. В дело вмешался 
спецназ, применивший дубин-
ки. Результатом беспорядков 
стали трое раненых, которых 
доставили в больницы. Общее 
число пострадавших исчисляет-
ся десятками. Тем временем все 
билеты проданы, и на стадионе 
ожидается аншлаг. 

Состав «МЮ» 
усилил
чемпион мира

«ДЬЯВОЛЫ» 
КРЕПЧАЮТ

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК сборной 
Германии Бастиан Швайнштай-
гер, выступавший ранее за «Ба-
варию», подписал трехлетний 
контракт с «Манчестер Юнай-
тед». Одновременно в стан «кра-
сных дьяволов» перешел фран-
цуз Морган Шнайдерлин из «Са-
утгемптона», информирует офи-
циальный сайт «МЮ».

— «Манчестер Юнайтед» — это 
единственная команда, ради ко-
торой я мог покинуть «Бава-
рию». Я снова жду возможности 
поработать с Луи ван Галом, я с 
нетерпением жду дебюта в новой 
команде, — отметил Швайнштай-
гер в интервью клубной пресс-
службе «манкунианцев».

Напомним, Швайнштайгер 
является воспитанником «Бава-
рии». За немецкий клуб Бастиан 
провел 342 матча и забил 43 
гола, выиграв 22 трофея. Восемь 
раз он становился чемпионом 
Германии, 7 раз — обладателем 
Кубка страны, по 2 раза — Кубка 
немецкой лиги и Суперкубка 
Германии и по разу побеждал в 
Лиге чемпионов, Суперкубке 
УЕФА и Клубном чемпионате 
мира. В составе сборной 30-лет-
ний футболист в 2014 году заво-
евал Кубок мира.  

УНИВЕРСИАДА Россия заняла
второе место в общем
зачете студенческих Игр

Китай подвинут 
«серебром»

Илья Трисвятский

ЛИШЬ один комплект наград осталось разыграть на 
XXVIII летней Универсиаде в южнокорейском Кванджу. 
Сегодня утром по московскому времени определится по-
бедитель мужского ватерпольного турнира. Поскольку в 
финале играют Италия и Венгрия, на положение лидеров 
в командном зачете по «золоту» результат этой встречи 
никак не повлияет. 

Вчера хозяева соревнований корейцы оформили свою 
победу в итоговой классификации. Для нас главной ин-
тригой дня стала проходившая с переменным успехом 
борьба китайцев и россиян за второе место, а основное 
внимание местной публики было приковано к решаю-
щим матчам в игровых видах спорта. В итоге у России и 
атлетов из Поднебесной одинаковое число «золота» — по 
34. Однако за счет подавляющего преимущества по «се-
ребру» (39 против 22) наша команда финишировала на 
Универсиаде второй.

Российские гандболистки в матче за титул победили 
кореянок — 38:36. Костяк сборной составили девушки из 
тольяттинской «Лады», но лучшим бомбардиром встре-
чи стала Анна Вяхирева из «Астраханочки», забросив-
шая 12 мячей. Уникальный показатель у игрока «Лады» 
Вероники Гараниной — все ее десять бросков достигли 
цели. К «золоту» нашу команду привел опытнейший Ле-
вон Акопян, которому уже за 70. Ему пришлось изрядно 
понервничать во втором тайме, поскольку россиянки 
имели преимущество в 11 мячей, но позволили соперни-
ку почти вплотную приблизиться к себе. И только гол 
Анастасии Кудряшовой на последней минуте основного 
времени снял все вопросы о победителе матча. 

Успех гандболисток стал третьей победой наших иг-
ровиков после «золотого» дубля волейбольных сборных 
и к тому же гарантировал России второе место в общеко-
мандном зачете. Не остались без медалей и баскетболи-
сты. Команда Василия Карасева в игре за третье место 
взяла верх над бразильцами — 80:72. «Бронзу» также взя-
ли ватерполистки, переигравшие Италию со счетом 13:8.

Завершился турнир по художественной гимнастике. 
Свой лучший результат россиянки показали в группо-
вых упражнениях с лентами. Чемпионками Всемирных 
студенческих Игр стали Анастасия Осипова, Арина Ни-
кишова, Дарья Автономова, Дарья Колобова, Юлия Ко-
сырева и Валентина Калинина. 

ТЕННИС Шарапова
вернулась на вторую
строчку рейтинга WTA

Выше 
только Серена

Илья Соболев

МУЖСКАЯ и женская теннисные ассоциации, ATP и 
WTA соответственно, обновили свои рейтинги по итогам 
завершившегося Уимблдонского турнира.

Лидирующая группа чемпионской гонки ATP, по ре-
зультатам которой определятся восемь участников ито-
гового турнира в Лондоне, практически не претерпела 
изменений. Первое место уверенно удерживает триум-
фатор Уимблдона серб Новак Джокович, а неудачник фи-
нала Роджер Федерер из Швейцарии сохранил четвер-
тую строчку. Единственная перестановка в топ-10 связа-
на с рывком француза Ришара Гаске, переместившегося 
с 16-й на девятую позицию. Лучший из россиян, Тейму-
раз Габашвили откатился на пять мест и теперь идет 41-
м. В рейтинге ATP первая десятка и вовсе осталась преж-
ней. Возглавляет список все тот же Джокович, вторым 
идет Федерер, а третьим — Энди Маррей. Габашвили с 
52-й строчки поднялся на 51-ю.

Что касается тура WTA, невозможно не отметить про-
гресс испанского тенниса. Финалистка Уимблдона Гар-
бинье Мугуруса ворвалась в топ-5 чемпионской гонки и 
в первую десятку общего рейтинга. В обеих классифика-
циях теперь по две испанки. В целом же налицо домини-
рование Чехии, которая представлена в топ-10 гонки 
сразу тремя спортсменками.

Российская прима Мария Шарапова благодаря уча-
стию в полуфинале Уимблдонского турнира поднялась 
на второе место как в чемпионской гонке, так и в сово-
купном рейтинге. В обоих случаях выше только Серена 
Уильямс. Позиции американки выглядят незыблемыми. 
Она, к слову, еще по ходу Уимблдона гарантировала себе 
путевку на итоговый турнир, который пройдет в октябре 
в Сингапуре. В рейтинге WTA превосходство Серены Уи-
льямс кажется еще более впечатляющим: у американки в 
два раза больше очков, чем у нашей Маши.

Помимо Шараповой из россиянок в топ-20 чемпион-
ской гонки и рейтинга WTA входит только четвертьфи-
налистка Уимблдона Екатерина Макарова, причем в рей-
тинге Катя выпала из топ-10.

В топ-100 рейтинга WTA мы на данный момент пред-
ставлены с учетом Шараповой и Макаровой семью тен-
нисистками. В первой сотне чемпионской гонки россий-
ских спортсменок девять, однако за исключением на-
званных двух девушек и Светланы Кузнецовой (26) все 
они — во втором «полтиннике» рейтинга.

ВОЛЕЙБОЛ В Калининграде женская сборная России сделала большой шаг 
к «Финалу Шести» мирового Гран-при

В «Янтарном» не без блеска
Павел Петровский, 
«Российская газета», Калининград

Илья Трисвятский

В
торой игровой уик-энд ми-
рового Гран-при женская 
сборная России проводила 

в Калининграде в уютном дворце 
спорта «Янтарный».

Первую игру команда Юрия 
Маричева проиграла американ-
кам — 0:3 (22:25, 20:25, 19:25), 
зато потом дела у наших девушек 
пошли куда лучше. Сначала рос-
сиянки сумели сломить сопро-
тивление сборной Сербии — 3:2 
(25:23, 17:25, 20:25, 26:24, 15:8), 
а далее порадовали болельщи-
ков, которые три дня заполняли 

зал под завязку, в поединке с тур-
чанками — 3:1 (26:24, 17:25, 
25:23, 25:21). Таким образом, по-
сле шести сыгранных матчей на 
двух этапах у сборной России че-
тыре победы при двух поражени-
ях.

По мнению волейбольных эк-
спертов, в Калининграде наши 
девушки показали хороший ре-
зультат, и расстраиваться по по-
воду неудачи в игре с США не 
стоит. Дело в том, что по ряду 
причин состав у нашей сборной 
на этапе в самом Западном реги-
оне России не был оптималь-
ным. Вот и главный тренер оте-
чественной команды Юрий Ма-
ричев в разговоре с журналиста-

ми отметил, что сделан еще один 
важный шаг на пути к финалу 
Гран-при, который пройдет с 22 
по 26 июля в США.

— Мы очень старались, и в 
принципе я могу быть доволен. 
Не забывайте, что у нас в соста-
ве хватает дебютанток и для них 
матчи с такими сложными со-
перниками были очень полезны. 
Девушки получили хороший 
опыт, который пригодится им в 
будущем. Они с каждым матчем 
прибавляли, и многое у них на 
площадке получалось. Главное, 
что они были единым целым, ко-
мандой. Сейчас мы можем спо-
койно разобрать собственные 
ошибки и сделать поправку пе-

ред очередным туром в Италии. 
Будем стараться радовать бо-
лельщиков результатами и сде-
лаем все возможное,  чтобы 
стать участниками финального 
этапа в Америке, — заявил Мари-
чев.

Напомним, что по регламенту 
турнира каждая из 12 сборных 
первого дивизиона на предвари-
тельном этапе Гран-при проведет 
по девять матчей.

Каждый игровой уик-энд 
представляет собой три однокру-
говых турнира с участием четы-
рех команд в разных странах 
мира. По новому регламенту, 
первичным критериям для рас-
пределения мест в таблице явля-
ется количество побед, и только 
вторичным критерием считается 
количество набранных очков. 
При равенстве двух вышеуказан-
ных показателей далее считают-
ся соотношение сетов и соотно-
шение мячей.

Путевки в финальный раунд в 
Омахе (22—26 июля) получат 
пять лучших команд в итоговой 
таблице высшего дивизиона и 
США как страна-организатор. В 
«Финале Шести» участники про-
водят однокруговой турнир, 
определяя победителя и призе-
ров.

В общей таблице перед по-
следним игровым уикендом ли-
дируют Бразилия, Китай, США, 
одержавшие победы во всех ше-
сти проведенных матчах. Далее с 
четырьмя выигрышами идут Рос-
сия и Италия. Замыкает сильней-
шую шестерку с тремя победами 
Япония, опережающая Таиланд 
по числу очков.

Сборная России с 16 по 18 
июля сыграет на итальянском 
острове Сицилия. В Катании со-

перниками подопечных Юрия 
Маричева будут «скуадра адзур-
ра», Бельгия и Бразилия. Наша 
команда стремится попасть в 
«Финал Шести», но большой во-
прос в том, насколько целесоо-
бразна будет утомительная по-
ездка в США в преддверии стар-
тующего 22 августа в Японии ро-
зыгрыша Кубка мира, где на кону 
будут стоять две олимпийские 
путевки.

История выступления сбор-
ной пока говорит вовсе не в 
пользу путешествия за океан. 
Так, в 2013 году россиянки в 
«Финал Шести» Гран-при не 
пробились, не поехали в япон-
ский Саппоро, а затем стали 
чемпионками Европы. А в сезо-
не-2010, когда наши девушки до-
бились победы на первенстве 
мира, они в Гран-при вообще не 
участвовали.

Футбол За несколько дней до старта чемпионата «бело-голубые» 
поменяли главного тренера Станислава Черчесова на Андрея Кобелева

Крутит «Динамо»

Сергей Сокольский

М
еньше чем за неде-
лю до старта рос-
сийского чемпио-
ната московское 
«Динамо» реши-

лось на кадровые перестановки: 
в отставку отправлен главный 
тренер «бело-голубых» Станис-
лав Черчесов, а его преемником 
стал недавний спортивный ди-
ректор клуба Андрей Кобелев.

Кобелев уже возглавлял «Ди-
намо» в 2008—2010 годах: за пять 
лет его отсутствия у руля коман-
ды побывали четыре специалиста. 
С каждым из них болельщики свя-
зывали надежды на приход долго-
жданной стабильности. В какой-
то момент показалось, что имен-
но у Станислава Черчесова все 
получится.

По спортивной части к Ста-
ниславу Саламовичу вряд ли мо-
гут быть вопросы: после долгого 
перерыва в еврокубковых высту-
плениях «Динамо» совершило на-
стоящий прорыв, выиграв все 
шесть матчей группового этапа 
Лиги Европы и впервые в своей 
истории пробившись в плей-офф 
турнира. 

Да, «бело-голубые» формаль-
но не выполнили задач-минимум 
на сезон-2014/15, не попав в 
тройку чемпионата, но в нынеш-

них реалиях третье место не осо-
бо отличается от четвертого: оба 
дают пропуск в Лигу Европы.

На официальном сайте «Дина-
мо» причина расставания сфор-
мулирована следующим обра-
зом: «На совете директоров, со-
стоявшемся 9 июля, было приня-
то решение о новом векторе раз-
вития, связанного с четкой про-
граммой, отвечающей финансо-
вому fair play. Таким образом, 
были пересмотрены некоторые 
позиции дальнейшего развития, а 
с ними и новые задачи, которые 
ставит перед собой ФК «Динамо-
Москва».

По слухам, именно на этом со-
вете произошло коренное расхо-
ждение во взглядах Черчесова с 
руководством клуба, к тому мо-
менту серьезно обновившимся. 
Например,пост спортивного ди-
ректора покинул Гурам Аджоев, 

приглашавщий Станислава Сала-
мовича в «Динамо». В частности, 
специалисту было отказано в под-
писании контрактов с Виталием 
Дьяковым и Янном М’Вила. Резкая 
ответная реакция главного трене-
ра и стала катализатором его ско-
рой отставки.

Впрочем, есть все основания 
полагать, что решение уволить 
Черчесова созрело несколько 
раньше. Иначе как объяснить 
приход на должность спортивно-
го директора «Динамо» Андрея 
Кобелева, человека с явно тренер-
скими амбициями. Если это дей-
ствительно так, то непонятно, для 
чего нужна была эта свистопля-
ска с назначениями. Зачем Черче-
сову дали пройти всю предсезон-
ку с командой, а потом «сделали 
ему ручкой»? Ответов на эти во-
просы пока нет, что неудивитель-
но: «бело-голубые» не первый год 

славятся спонтанными и не сов-
сем логичными решениями.

Отставку Черчесова клуб дол-
го не комментировал. Однако все 
стало ясно после появления нео-
фициальной информации о том, 
что полузащитник «Динамо» 
Игорь Денисов вернулся в основ-
ной состав команды. Напомним, 
по ходу прошлого сезона у Черче-
сова с игроком разгорелся нешу-
точный конфликт, по итогам ко-
торого Денисов был сослан в 
дубль.

Ближе к вечеру «Динамо» на-
конец взяло слово. . .  в своем 

«Твиттере»: «Андрей Кобелев 
сменил на посту главного тренера 
Станислава Черчесова, трудовой 
договор с которым расторгнут по 
обоюдному согласию сторон».

Новый старый главный тренер 
вчера был представлен команде 
вместе с исполнительным дирек-
тором Сергеем Сысоевым. После 
Кобелев провел первую трени-
ровку с подопечными. Кстати, по 
словам руководителей клуба, 
Дьяков и М’Вила еще могут 
остаться в команде: решение дол-
жен принять новый наставник 
«бело-голубых».

Наши волейболистки на Балтике прилично отыграли на блоке, добыв с помощью этого элемента немало очков.

Акцент

 Под руководством Черчесова 
«Динамо» впервые в своей 
истории вышло в плей-офф 
Лиги Европы

Серена Уильямс первой квалифицировалась 
на женский итоговый турнир, который состоится в октябре.

Все новости с Универсиады - на сайте
www.rg.ru/sujet/5510

Последним участником «Финала Ше-

сти» аналогичного мужского коммер-

ческого турнира стала сборная Фран-

ции, одержавшая победу во втором 

дивизионе. Решающий матч «трех-

цветные» выиграли у болгар со счетом 

3:0.

Финальный турнир стартует 15 июля в 

бразильском Рио-де-Жанейро, на ме-

сте грядущих через год олимпийских 

баталий. Тройку «I» составили Брази-

лия, США и Франция, в группе «J» вы-

ступят Сербия, Польша, Италия. По 

две лучшие команды выйдут в полуфи-

нал.

Россиянам, показавшим худший ре-

зультат на предварительном этапе, 

остается ждать решения директората 

Мировой лиги о формате турнира на 

будущий сезон. Скорее всего, наше 

место в элите будет сохранено. 

МИРОВАЯ ЛИГА

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Главный тренер сборной России Фабио Капелло может в самое ближай-
шее время покинуть свой пост. По крайней мере так утверждает ряд 
СМИ, распространивших накануне информацию о грядущей отставке 
итальянского специалиста.
Сообщается, что Российский футбольный союз достиг с Капелло дого-
воренности о досрочном расторжении контракта, а новым наставни-
ком сборной станет рулевой московского ЦСКА Леонид Слуцкий. Ряд не 
связанных друг с другом источников «РГ» эту информацию также под-
тверждает. По нашим данным, принципиальное решение о расстава-
нии с доном Фабио принято, но все упирается в огромную сумму от-
ступных, положенную итальянцу. Исполняющий обязанности прези-
дента РФС Никита Симонян, впрочем, слухи об отставке официально 
опроверг. Но тот факт, что Капелло не присутствовал на матче за 
Суперкубок России, говорит об обратном. 

Подготовил Илья Зубко
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По мнению руководства «Динамо», Андрей Кобелев (справа) больше соответствует задачам клуба, нежели Станислав Черчесов (слева).
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Игнорируйте попытки партнеров 
по бизнесу подтолкнуть вас к 
ошибочным решениям. 

Телец
Вам предстоит принять важное и 
ответственное решение. Поста-
райтесь избежать конфликтов.

Близнецы
Весьма вероятно, что любовные 
проблемы обострятся. 

Рак
Впереди  важная встреча с авто-
ритетным человеком. От ее ре-
зультатов будет сильно зависеть 
ваша карьера. 

Лев
В скором времени вас ожидает са-
мый невероятный поворот собы-
тий.

Дева
Возможно неожиданное роман-
тическое знакомство с продолже-
нием. 

Весы
Вы получите долгожданные ре-
зультаты. Однако будьте осто-
рожны и внимательны с началь-
ством, особенно женского пола. 

Скорпион
Сегодня необходимо добиться 
ясности во взаимоотношениях и 
финансовых вопросах. Середина 
и конец дня поспособствуют 
успешному ведению бизнеса.

Стрелец
Сейчас лучше довольствоваться 
сиюминутной выгодой, чем рабо-
тать ради карьеры или какой-то 
великой цели. 

Козерог
Взаимоотношения с окружающи-
ми сложатся просто прекрасно, 
но во второй половине дня умень-
шите физические нагрузки.

Водолей
В вашу жизнь ворвется волна об-
новлений. Посмотрите вокруг, 
может быть, вы еще не все поме-
няли в своей жизни и имидже.

Рыбы
Вас ждет небольшое романтиче-
ское приключение, причем без 
серьезных последствий.

ГОРОСКОП

14.07| ВТОРНИК

Симулянтам пропишут срок
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1138473
Думаю, что все было бы проще и выгодней, если бы ка-
ждому гражданину оплачивалось ежегодно 10 дней про-
гулов по болезни без всяких больничных листов, но не 
больше. Если эти дни не использовались или использова-
лись частично, то они бы накапливались. 80% не стали 
бы, простудившись, вызывать врача на дом для получе-
ния этих ненужных бумажек, отрывая его от работы. 
Никто бы не подделывал больничные, не давал взяток 
врачам, а самое главное — все следили бы за своим здоро-
вьем, чтобы не тратить нерабочие дни попусту.
Иван Белоусов

Все равно заплатят
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1132758
А почему всегда идет речь только о защите работника. 
Давайте оптимизировать и механизм сокращения. Если 
работодатель видит, что не может платить зарплату, он 
должен иметь возможность сократить персонал, чтобы 
получить шанс удержать предприятие на плаву. Пока же 
действующая норма об уведомлении о сокращении за 
два месяца и гарантии работникам приводят к тому, что 
сокращение персонала может привести к еще большим 
долгам предприятия и просто «утопить» малый бизнес.
Дмитрий Бушлаков

Задумчивый пират, бредущий по кромке неба
Дмитрий Шеваров
www.rg.ru/art/1136998
Спасибо за то новое и необычное, что приносите в своих 
рассказах о судьбах поэтов, знакомых и незнакомых. Се-
годня меня тронула чистота и искренность стихов Сер-
гея Нохрина. Я прихожу сюда учиться.
Татьяна Пороскова

Грек на душу
Александр Гасюк
www.rg.ru/art/1140695
Надо жить своим умом. Не угробь Греция свою промыш-
ленность и сельское хозяйство, ничего этого не было, а 
долги отдавать надо! И давать в долг платежеспособным!
Ольга Карташова

Потянем?
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1062046
Сдача имущества в аренду — это вид коммерческой дея-
тельности, здесь должен действовать налог на доходы, а 
не на имущество.
Людмила

ВЦИОМ: Более 85 процентов россиян не хотят 
уезжать из России
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1140912
Люблю свою Родину, люблю Россию и не покину ее никог-
да, никогда!
Martin Luther-King-Jr

Получай и торгуй
Александр Мелешенко
www.rg.ru/art/1074425
Столичные власти переходят на новые правила организа-
ции нестационарной торговли — в течение года все разно-
мастные киоски будут заменены на новые. Считаю, что это 
очень хорошо. Раньше не было нормальных киосков, одни 
табачные ларьки на каждом углу, а теперь приятно смо-
треть и покупать. Трудно, конечно, привыкнуть к автома-
тизированным палаткам, но это вопрос времени. Что каса-
ется ларьков и мини-маркетов с продуктами — очень здоро-
во, все чисто, опрятно.
Alexandra Kulycheva

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +9...+20, дождь

Санкт-Петербург +10...+16, дождь

Анадырь +10...+15, облачно

Архангельск +6...+13, дождь

Астрахань +17...+32, солнечно

Благовещенск  +15...+24, солнечно

Владивосток +18...+25, облачно

Волгоград +15...+29, солнечно

Воронеж +13...+24, дождь

Екатеринбург +13...+20, дождь

Иркутск +14...+20, дождь

Казань +14...+20, дождь

Калининград +13...+21, дождь

Краснодар +17...+29, солнечно

Магнитогорск +12...+24, солнечно

Мурманск +6...+9, дождь

Нижний Новгород +12...+18, дождь

Новосибирск +22...+31, солнечно

Омск +16...+26, солнечно

Орел +10...+21, дождь

Оренбург +14...+29, солнечно

Пермь +12...+17, дождь

Ростов-на-Дону +16...+27, солнечно

Севастополь +17...+26, дождь

Симферополь +16...+26, солнечно

Сочи +18...+24, солнечно

Тамбов +12...+22, дождь

Тюмень +14...+21, дождь

Уфа +11...+23, дождь

Хабаровск +12...+15, дождь

Челябинск +14...+23, облачно

Чита +18...+36, облачно

Элиста +17...+32, солнечно

Южно-Сахалинск +12...+15, дождь

Якутск +16...+33, облачно

Ярославль +9...+18, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
После непродолжитель-
ного похолодания вновь 
станет тепло. Давление 
составит 742 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Несмотря на теплый 
день, ночи по-прежнему 
холодны. Давление без 
изменений.

ЧЕТВЕРГ
Нас ожидает редкое сол-
нце. Ветер спокойный. 
А давление составит 744 
мм ртутного столба.

Вчера в Москве в ходе стандартных пожарно-тактических учений МЧС в зданиях делового центра «Москва-Сити» возникла нештатная 
ситуация. Вместо тушения возгорания на месте условного падения вертолета Ка-32 на крыше 62-этажной башни «Санкт-Петербург» сто-
личные спасатели начали заливать пеной приготовившихся к красочной съемке телеоператоров и фотокорреспондентов. Ожидалось, что 
обломки будут разлетаться, топливо будет литься с крыши на нижние этажи. От текущего авиакеросина должны были загореться вер-
хние этажи небоскреба. В общем, зрелище в комплексе «Москва-Сити» обещало быть. Оно и случилось. Скорее всего, незапланирован-
ное ЧП произошло из-за того, что в спешке пожарные плохо закрепили рукавные соединения. Во время подачи пены под давлением они 
не выдержали, и вместо вертолета спасатели «потушили» журналистов. Впрочем, как хорошо видно на снимке, пенный душ им тоже 
показался занятным — чего не сделаешь ради «хорошей картинки»... А вот спасателям, видимо, придется сдавать экзамен еще раз.

СОБЫТИЕ 

13.07| ПОНЕДЕЛЬНИК

НАШИМ врачам трудно не дове-
рять. В первую очередь потому, 
что нет выбора (точнее будет на-
звать выбор сильно дорогим). Я 
доверяю докторам, несмотря на то 
что результаты разные. Я с трех 
лет занимался спортом — играл в 
теннис. Не мудрено, что сегодня у 
меня проблемы с ногами. Ничего 
не получается сделать с болью. Ме-
дицина в таких случаях почти 
всегда оказывается бессильна. Я 
не прекращаю поиски новый ви-
дов лечения, но с возрастом, по 
всей видимости, ничего не подела-
ешь. Старость — не радость. Помо-
гают в основном обезболивающие.

Бесспорно, анальгетики мож-
но назвать лекарствами с боль-

шой натяжкой. По понятным при-
чинам. Долго их употреблять не-
возможно, потому как привыка-
ешь и даже иногда впадаешь в за-
висимость. Да и стоят хорошие 
обезболивающие совсем недеше-
во. В силу перечисленных факто-
ров многие люди принципиально 
не снимают боль таблетками, со-
держащими наркотические веще-
ства. 

Но мне кажется, такие люди ни-
когда не испытывали настоящей 
боли. Лично мне становится все 
равно, что содержит лекарство, 
когда я лезу на стенку из-за ною-
щих суставов. Безусловно, я стара-
юсь не злоупотреблять обезболи-
вающими, но порою без них невоз-
можно.

Умирающим людям, проблемы 
которых обсуждает «Российская 
газета» на второй полосе, я ис-
кренне сочувствую. Мне не очень 
понятно, как можно лишать чело-
века единственного в общем-то 
средства прожить спокойную 
жизнь. Тем более такую короткую. 
И непонятно, в чем проблема. 

С одной стороны, я согласен, 
что сильные опиоидные лекарства 
довольно часто используются тя-

желобольными (но не умирающи-
ми) людьми в довольно прозаич-
ных целях. С другой — во всех ци-
вилизованных странах выпуска-
ют лекарства, содержащие разной 
степени наркотические вещества. 
И при этом никто не злоупотре-
бляет. Значит, по всей видимости, 
дело в культуре потребления.

Умирающие люди проводят по-
следние дни в муках, если не полу-
чают необходимых препаратов. 
Никому не приходит в голову, что 
такое положение дел может приве-
сти к открытию точек сбыта на-
ркотиков в больницах. Больной из-
мученный человек, которому 
осталось совсем чуть-чуть, может 
пойти на все, чтобы избавиться от 
страшных болей.

Мне трудно понять людей, ли-
шивших наших больных необхо-
димых лекарств. Может быть, вра-
чи хотят уберечь от зависимости 
бедолаг, а может, просто недогля-
дели. Что ж, как ни крути, мы силь-
но отстали от западных коллег, 
придумавших безопасные аналь-
гетики.

Подготовил 
Александр Мирошниченко
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звезду 
www.rg.ru/art/1140885

СОВЕТЫ Как не подхватить инфекцию во время отпуска
www.rg.ru/art/1139635

ОПРОС Надо ли разрешить держать животных 
на работе?
www.rg.ru/art/1140284

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая голова

Юрий Ряшенцев,
поэт, прозаик, 
сценарист
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